


2

COLECCIÓN TESTIMONIOS ELECTORALES NÚMERO 4

Consejo General del Instituto Electoral de Michoacán
Conformación hasta el 30 de septiembre de 2024

Licda. Carol Berenice Arellano Rangel 
Consejera Electoral

Mtra. Marlene Arisbe Mendoza Díaz de León 
Consejera Electoral

Mtro. Luis Ignacio Peña Godínez 
Consejero Electoral

Partido Acción Nacional 
Lic. Lenin Iskandar Soria Granados - Propietario 

Partido Revolucionario Institucional 
Lic. Arturo Alejandro Bribiesca Gil - Propietario 

Partido de la Revolución Democrática 
Licda. Irene Cerda Ramos - Propietaria 

Partido del Trabajo 
Lic. José Eduardo Díaz Antón - Propietario 

Partido Verde Ecologista de México 
C. Gerardo Stefan Chagolla Rivera - Propietario 

Partido Movimiento Ciudadano 
Lic. Oscar Rodolfo Rubio García - Propietario 

Representaciones de partidos políticos acreditados ante el IEM
Conformación hasta el 30 de septiembre de 2024

Mtro. Ignacio Hurtado Gómez
Consejero Presidente

Mtra. Araceli Gutiérrez Cortés 
Consejera Electoral

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández 
Consejero Electoral

Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre 
Consejera Electoral

Licda. María de Lourdes Becerra Pérez
Secretaria Ejecutiva

Partido MORENA 
C. Rigoberto Márquez Verduzco - Propietario 

Partido Encuentro Solidario Michoacán 
Mtra. Claudia Cortez Calderón - Propietaria

Partido Más Michoacán 
Mtro. Ezequiel Hernández Arteaga – Propietario

Partido Michoacán Primero  
L.A.E. Roberto Cruz Rodríguez – Propietario

Partido Tiempo X México 
Dr. Valente Alvarez Reyes – Propietario

El Instituto Electoral de Michoacán es un organismo público, dotado de personalidad jurídica y patrimonio propios,
que goza de autonomía en su funcionamiento e independencia en sus decisiones.



3

ÓRGANOS DESCONCENTRADOS, SUPERVISORES ELECTORALES LOCALES,
CAPACITADORES ASISTENTES ELECTORALES LOCALES, PERSONAL DEL PREP

ÓRGANOS DESCONCENTRADOS 
SUPERVISORES ELECTORALES LOCALES

CAPACITADORES ASISTENTES ELECTORALES LOCALES
PERSONAL DEL PREP 

COLECCIÓN 
TESTIMONIOS ELECTORALES NÚMERO 4



4

COLECCIÓN TESTIMONIOS ELECTORALES NÚMERO 4

Las opiniones expresadas en esta publicación son responsabilidad exclusiva de  
las autoras y los autores y, por lo tanto, no reflejan necesariamente las del IEM

«Órganos Desconcentrados, Supervisores Electorales Locales, Capacitadores Asistentes 
Electorales Locales, Personal del PREP» 
Colección Testimonios Electorales número 4

D.R. © Instituto Electoral de Michoacán, 2024 
Oficinas centrales 
Bruselas No. 118, Col. Villa Universidad, C.P. 58060, Morelia, Michoacán, México 
Tel. (443) 3221400

Coordinación:

COMITÉ EDITORIAL

Mtra. Araceli Gutiérrez Cortés 
Presidenta

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández 
Mtro. Luis Ignacio Peña Godínez 
Integrantes

 
Diseño y diagramación: L.C.C. Víctor E. Rodríguez Méndez 
Cuidado de la edición: Mtra. Susana Gabriela Navarrete Rico / Lic. Axel Ricardo Zamudio León 
Fotografías: créditos a quienes correspondan.

Primera edición electrónica: septiembre de 2024 

Se permite la reproducción total o parcial del material incluido en esta obra, previa autorización 
por escrito de la institución



5

ÓRGANOS DESCONCENTRADOS, SUPERVISORES ELECTORALES LOCALES,
CAPACITADORES ASISTENTES ELECTORALES LOCALES, PERSONAL DEL PREP

º Presentación 9

ÓRGANOS DESCONCENTRADOS

º Isidro Aguado García 12
Vocal de Organización Electoral del Comité Distrital 22 de Múgica

º Norberto Aguilar Gómez 12
Presidente del Comité Municipal de Coahuayana

º José Antonio Anguiano Echeverría 13
Secretario del Comité Distrital de Múgica

º Nancy del Carmen Aviña Maldonado 14
Vocal de Organización Electoral del Comité Distrital 22 de Múgica 

º Elizabeth Becerra 15
Consejera del Comité de Tacámbaro

º Ernesto Beltrán Morales 16
Presidente del Comité Distrital de Múgica

º Jennifer Bernardino Salazar 17
Presidenta del Comité Distrital 13 Zitácuaro

º Comité Municipal de Nahuatzen 18

º David Estrada Hernández 19
Presidente del Comité de Chucándiro

º Nohemí Gómez 20
Vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica Comité Municipal 
de Coahuayana

º Lidia Guerrero Segovia 21
Presidenta del Comité de Morelos

º Luis Tercero Gutiérrez Bribiesca 24
Consejero del Distrito 1 de La Piedad

º Gisela Guzmán Vargas 26
Consejera del Comité Distrital 17 de Morelia

º Claudia Angélica Hernández Jacobo 30
Consejera del Comité Municipal de Tlalpujahua

ÍNDICE



6

COLECCIÓN TESTIMONIOS ELECTORALES NÚMERO 4

ÍNDICE

º Juan Carlos Herrejón Olivo 31
Presidente del Comité de Tlalpujahua

º Maribel Jiménez Rangel 32
Secretaria ejecutiva del Comité Municipal de Nuevo Urecho

º Irania Denis Mendoza Peñaloza 33
Secretaria Ejecutiva del Comité Distrital 21 de Coalcomán

º Melchor Murillo Méndez 36
Vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica del Comité Municipal 
de Nuevo Urecho

º Carmen Gabriela Nares Rico 36
Consejera electoral propietaria Comité Municipal de Purépero

º Alejandro Parra Carranza 38
Vocal de Capacitación del Consejo Distrital de Zitácuaro

º Ana Gabriela Piña Luna 39
Consejera del Comité Distrital 03 de Maravatío

º Alba Ivette Ramírez Ramírez 41
Secretaría del comité municipal del Lagunillas

º Rodrigo Reyes Rivera 44
Vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica del Comité de Churumuco

º María Concepción Rodríguez Ceja 45
Consejera del Comité del Distrito 8 Morelia

º María del Carmen Rodríguez Magallón 47
Comité Distrital 06 Zamora

º Sandra Sánchez Peñaloza 48
Presidenta del Comité Municipal de Churumuco

º Uriel Jonathan Saucedo Justo 49
Consejero electoral del Distrito 24 Lázaro Cárdenas

º Nadia Nitze Solorio Chávez 50
Vocal de Organización Electoral del Comité de Churumuco

º Candy Solorio Hinojosa 51
Secretaria ejecutiva del Comité de Churumuco



7

ÓRGANOS DESCONCENTRADOS, SUPERVISORES ELECTORALES LOCALES,
CAPACITADORES ASISTENTES ELECTORALES LOCALES, PERSONAL DEL PREP

º María Dolores Vega Hernández 51
Consejera electoral en el Comité de Erongarícuaro

º Gloria Vega Magdaleno 53
Vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica del 
Comité Municipal de Tangancícuaro

º Manuel Arturo Zavala Oseguera 55
Presidente del Comité Municipal de Nuevo Urecho

SEL Y CAEL

º Miguel Saúl Arredulfo Castañeda 58
CAEL Morelia

º Carol Bustamante Mora 59
SEL Zitácuaro

º Aleida Anahí Bustos Ruiz 61
CAEL Morelia

º Dante Baruhs Cruz Reyes 63
CAEL Morelia

º Carlos Rodrigo Elizondo Ramírez 66
CAEL Morelia

º Perla Alessandra Fernández Paniagua 68
CAEL Morelia

º Víctor Manuel Fuentes Figueroa 69
SEL Zitácuaro

º Alejandra Garibay 70
CAE

º Ana María Lara Zaragoza 71
SEL Zamora

º Yoali Alejandra Nolasco Valpuesta 73
SEL Tlalpujahua

º Perla Paulette Sánchez García 75
CAEL Morelia

ÍNDICE



8

COLECCIÓN TESTIMONIOS ELECTORALES NÚMERO 4

PREP

º Rodrigo Arreola González 78
º Clara Judith Ávila Villagómez 79
º Diego Arturo Can Mena 81
º Víctor Adrián Hernández Calvo 83
º Esmeralda Mejía Villa 84
º Daria Rodríguez Granados 86
º Luis Carlos Treviño Flores 88

Cotaprep

º María de Jesús García Ramírez 90
º Carlos David Juárez Dosamante 91
º Gabriela Lúa Vargas 92

ÍNDICE



9

ÓRGANOS DESCONCENTRADOS, SUPERVISORES ELECTORALES LOCALES,
CAPACITADORES ASISTENTES ELECTORALES LOCALES, PERSONAL DEL PREP

PRESENTACIÓN

Como resultado de un importante esfuerzo conjunto, el Ins-
tituto Electoral de Michoacán (IEM) presenta la cuarta en-

trega de la Colección Testimonios Electorales, titulada “Órganos 
Desconcentrados, SEL y CAEL y personal del PREP. Proceso Elec-
toral Local 2023-2024”. Esta obra reúne testimonios de quienes 
participaron en las elecciones ordinarias locales de 2023-2024, 
destacando las experiencias vividas por personas Supervisoras 
Electorales Locales (SEL), Capacitadores-Asistentes Electorales 
Locales (CAEL), funcionariado de los órganos desconcentrados 
del Instituto Electoral de Michoacán (IEM) y personal involucra-
do en la implementación del Programa de Resultados Electora-
les Preliminares (PREP).

El proceso electoral, fundamental para la legitimidad demo-
crática, exige la participación coordinada de diversos actores, 
desde los responsables de la logística electoral hasta aquellos 
encargados de la supervisión y capacitación. Este proyecto deja 
testimonio del compromiso, profesionalismo y espíritu de ser-
vicio de quienes, bajo condiciones complejas y a menudo desa-
fiantes, contribuyeron a la exitosa organización de las eleccio-
nes en Michoacán.

Uno de los puntos centrales de este volumen es destacar la 
labor de los SEL y CAEL. Ambos grupos fueron esenciales para 
la ejecución de actividades como la capacitación de los ciuda-
danos que fungieron como funcionarios de casilla, la asistencia 
electoral en la instalación de casillas, la recolección de actas y la 
promoción de la participación ciudadana. Los testimonios aquí 
recopilados reflejan no solo los retos logísticos y operativos, 
sino también el compromiso y dedicación personal de cada uno 
de estos actores, quienes reconocen el valor de su contribución 
al proceso democrático.

El proceso de capacitación y contratación de los órganos des-
concentrados y de los SEL y CAEL se destacó como uno de los 
mayores desafíos enfrentados durante la organización electo-
ral. La importancia de comprometer a estos profesionales con 
la misión del Instituto fue clave para asegurar que su participa-
ción fuera efectiva y responsable. Además, las reflexiones sobre 
la participación política de las mujeres resaltaron que la equi-
dad de género en la política no solo requiere de medidas institu-
cionales, sino también un cambio cultural profundo que valore 
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la participación femenina en todas las esferas de la sociedad.
Esta revista también recoge la valiosa experiencia del per-

sonal encargado del PREP. Los testimonios subrayan el avance 
tecnológico que ha transformado tanto la eficiencia como la se-
guridad en la transmisión de los resultados electorales prelimi-
nares. La implementación de tecnología satelital y la mejora en 
las telecomunicaciones fueron factores clave para optimizar la 
rapidez y fiabilidad del PREP, superando las dificultades presen-
tadas en procesos electorales anteriores. Asimismo, el trabajo 
en Michoacán se resaltó a nivel nacional, logrando resultados 
óptimos en tiempo récord, a pesar de los desafíos logísticos de-
rivados del acceso a ciertos municipios remotos.

A través de los diversos relatos presentados, queda claro que 
el éxito del proceso electoral no depende únicamente de la in-
fraestructura tecnológica, sino también de la capacidad, el es-
fuerzo y el compromiso de las personas que se encargan de su 
implementación. La transparencia y legalidad en la difusión de 
los resultados preliminares se deben al trabajo en equipo, en el 
que cada integrante, desde su área de especialidad, contribuyó 
de manera significativa para garantizar la certeza y confianza 
en los resultados electorales.

Este compendio de testimonios ofrece una visión humana 
y cercana de quienes trabajaron en la organización electoral, 
revelando las complejidades detrás de cada etapa del proceso. 
Desde la capacitación y supervisión de los SEL y CAEL hasta la 
implementación del PREP, los relatos reflejan la pasión, el es-
fuerzo colectivo y la dedicación de quienes hicieron posible que 
el ejercicio democrático en Michoacán fuera un éxito.

En conclusión, la presente obra apunta sobre la importan-
cia del trabajo electoral en campo y el rol fundamental de los 
actores que, muchas veces desde el anonimato, contribuyen a 
la legitimidad de nuestra democracia. Este proyecto es un ho-
menaje a su labor, que no solo fortalece nuestras instituciones 
electorales, sino que también nos recuerda que la democracia 
es, ante todo, una construcción colectiva.

Mtra. Araceli Guitérrez Cortés
Consejera Presidenta del Comité Editorial

PRESENTACIÓN
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Bueno, con éste es el tercer 
proceso electoral que vivo y 

cada uno es diferente. Mi primer 
proceso estuve como CAE del INE, 
pero lo que me gustó en este pro-
ceso electoral es que el órgano 
central siempre estuvo apoyán-
donos y siempre se están actua-
lizando; se actualizan para cada 
proceso, lo he visto en los tres que 
he estado porque se ve que sí per-
feccionan cada vez más.

Con las instrucciones y orde-
namientos que nos hacen se ha 
facilitado el trabajo acá donde no-
sotros estamos dentro del Comité 
Distrital o Municipal. 

Un reto que enfrenté fue la 

• Vocal de Organización Electoral 
del Comité Distrital 22 de Múgica.
• 43 años.

Isidro Aguado García

Un gran aprendizaje

contratación de los CAEL y de los 
SEL; aparte de eso, un gran reto 
fue la capacitación para compro-
meterlos con el Instituto. Había 
argumentos como algunos aspi-
rantes de SEL y CAEL que eran 
profesionistas, pero no estaban 
tan comprometidos con el Ins-
tituto, por lo tanto, se tenía que 
capacitarlos en esa parte para ex-
ponerles que su actividad era de 
tiempo completo y que eran parte 
del futuro de la sociedad. Fue un 
poco difícil, lo digo con respeto, 
pero a diferencia de los CAE del 

Éste es mi tercer proceso elec-
toral. El primero fue como 

consejero electoral, el segundo y 
este tercero como presidente del 
Comité Municipal del IEM en el 
municipio de Coahuayana.

Cada proceso electoral se 
aprende algo nuevo. Esta inte-
gración que conformamos en 
Coahuayana fue un buen equi-
po de trabajo. Los consejeros, los 
vocales y todos sentimos mucho 
apoyo, tanto institucional por el 
órgano central como con el pre-
sidente Ignacio Hurtado Gómez, 
con Juan Pedro (Gómez); siempre 
estuvimos dando lata para cual-
quier duda y este proceso electo-

Norberto Aguilar Gómez

Cada vez se aprende algo nuevo

INE sí me sorprendieron los CAEL 
porque cumplieron con sus activi-
dades: se comprometieron y saca-
ron el trabajo. 

La etapa que más me gustó fue 
cuando se cerraron filas entre los 
integrantes del Comité, porque nos 
gusta la adrenalina y porque cada 
vez estábamos más presionados. La 
misma presión hacía que estuviéra-
mos más en el Comité; lo comenté 
a los mismos compañeros, ya que 
éramos parte de la misma familia, 
porque convivíamos más personal-
mente que con nuestras propias 
familias. Fue una de las partes que 
más me gustó, en la que unidos pu-
dimos sacar todo el trabajo.

ral no fue la excepción. 
Se trabajó en equipo y —como 

se los he externado a mis conse-
jeros electorales— para mí como 
presidente de ellos fue satisfacto-
rio. Cada uno trabajando desde su 
trinchera y lo que les correspon-
día. Este proceso electoral se sacó 
adelante como correspondió de 
forma institucional. 

Quisiera agradecer el gran 
apoyo a todas y todos ellos, y tam-
bién agradecer al enlace que fue 
Guillermo Tovar, quien es una 

pieza principal para este proyec-
to, quien siempre estuvo con no-
sotros haciéndonos enlace con las 
personas idóneas para sacar las 
dudas que teníamos.

Me llevo un buen sabor de boca 
al haber trabajado dentro del Co-
mité de manera interna y se sacó 
lo mejor de cada compañero para 
llevar un proceso electoral demo-
crático, institucional, transparen-
te y, sobre todo, organizado. 

La etapa que más me gustó 
fue la promoción del voto, estar 
en equipo y la Jornada Electoral 
fue lo que más me gustó de este 
proceso, todas las etapas desde la 
preparación hasta la culminación.

• Presidente del Comité Municipal 
de Coahuayana.
• 42 años.
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Hola, ¡qué tal! Saludos a todos 
los que en esta nueva oportu-

nidad de colaborar con el Instituto 
Electoral de Michoacán participa-
mos como funcionarios electorales 
e integramos los Comités Distri-
tales y Municipales en este Pro-
ceso Electoral Ordinario Local 
2023-2024. También agradezco 
la confianza que nos brindaron a 
quienes nos entrevistaron en la 
etapa de selección y contratación 
de ciudadanos para integrar los 
órganos desconcentrados. Sé que 
fue un reto enorme que requirió 
de mucha paciencia para escuchar 
a cada uno de nosotros, los aspi-
rantes, decididos a convencerles y 
tener nuevamente la confianza de 
representarlos en nuestros muni-
cipios de Michoacán.

Fue mucha mi alegría y la com-
parto cuando me enteré de que 
fui designado secretario del Co-
mité Distrital de Múgica. Así pues, 
apoyé en las sesiones del Consejo 
Distrital durante el proceso elec-
toral compartiendo a través del 
diálogo las experiencias con mis 
compañeros y con las represen-
taciones de partidos políticos, to-
dos paisanos de la localidad y del 
municipio. Al inicio, como todo, 
fue difícil localizar la casa con los 
requerimientos óptimos que el 
Instituto solicitaba, pero lo logra-
mos. Encontramos una que has-
ta espacio suficiente tenía para 
acondicionar dos bodegas electo-
rales. Proyectamos la experiencia 
de procesos pasados lo cual nos 
permitió enfocar una logística 
adecuada, es decir, nos imagina-

• Secretario del Comité Distrital de 
Múgica.
• 52 años.
• Licenciado en Educación 
Preescolar
• Funcionario de mesa de casilla en 
1994, capacitador-asistente electoral 
en 1997-2009, supervisor electoral 
en 2012 y 2015 en el INE, vocal de 
Capacitación Electoral en 2004, 
2007 y 2011, y secretario en 2018, 
2021 y 2023.

José Antonio Anguiano Echeverría

¡Una nueva oportunidad!

mos de inmediato los escenarios, 
desde el sellado de boletas electo-
rales e integración de paquetes, 
así como la jornada electoral y el 
cómputo distrital. 

Después de la Sesión Especial 
de Instalación del Consejo Dis-
trital nos enfocamos a recibir las 
capacitaciones (en formato digi-
tal) de cada una de las áreas que 
se conforman en oficinas centra-
les del IEM, donde se nos hizo la 
recomendación de estar atentos 
y mantener la comunicación per-
manente con los Enlaces Distrita-

les asignados; cabe destacar, que 
las participaciones motivadoras 
de los Consejerías Electorales del 
Consejo General fueron alentado-
ras y de fortalecimiento para dar 
cumplimiento a nuestra función 
electoral, de verdad muchas gra-
cias ya que el trato fue y es inclu-
yente, lo cual, nos motivó para 
hacerlo también nosotros de igual 
manera en nuestro comité con las 
personas que nos visitaron en el 
momento.
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De tal forma, se nombraron 
comisiones de apoyo con las Con-
sejerías Electorales del Consejo 
Distrital, de manera que, cada una 
sería el respaldo para las activida-
des de cada funcionario electoral. 

Además, se distribuyeron equi-
tativamente entre funcionarios y 
consejerías las secciones del mu-
nicipio, como áreas de responsa-
bilidad para su debida atención y 
apoyo operativo de los Sel y Cael 
que se contrataron para la capaci-

tación y asistencia electoral a los 
funcionarios de mesas directivas 
de casillas como apoyo a los Caes 
del INE.

Poco a poco se fueron inte-
grando los recursos materiales y 
dando forma a la oficina, así como 
cada una de las sesiones del Con-
sejo y la integración de los paque-
tes electorales de las elecciones 
de Diputación y de Ayuntamiento 
hasta que llegó el día tan espera-
do, el 2 de junio de 2024; una nue-

va oportunidad de ser testigo que 
nuestros vecinos recibieran, con-
taran y publicaran los resultados 
de la votación emitida en cada ca-
silla y que nos dieran la confianza 
para dar la validez de sus votos en 
el Cómputo Distrital.

De verdad, la confianza de la 
sociedad para con nosotros me 
conforta a seguir en esta enco-
mienda electoral y ser partícipe 
de la Democracia en Michoacán.

Muchas gracias.

Pienso que todos los procesos 
electorales son inéditos, pero 

éste lo viví al máximo porque me 
enfrenté a algo que yo descono-
cía, pero aprendí demasiadas co-
sas. Me queda una satisfacción 
muy buena porque tuve el apoyo 
de todos mis compañeros y siem-
pre estuvieron al lado mío para 
sacar este proceso electoral, para 
que fuera un proceso limpio y nos 
apegamos siempre a los princi-
pios que establecen las leyes en 
materia electoral.

Si me preguntas qué me gustó 
más, si la consejería o la vocalía, 

Nancy del Carmen Aviña Maldonado

Orgullosa del trabajo realizado

pues la vocalía, porque lleva cosas 
muy importantes y tiene mucha 
importancia del trabajo que se 
hace. Todos en el Comité Distri-
tal somos importantes dentro de 
la estructura, pero a mí la verdad 
me encantó la vocalía, en la que se 
vive al filo, pero es muy buena.

En Múgica se instalaron 59 ca-
sillas, también eso es muy impor-
tante para la Vocalía de Organi-
zación Electoral. Me enorgullece 

el trabajo que hicimos y tengo la 
satisfacción de haber cumplido 
con lo que se nos marcaba. Fue 
muy buena porque refleja el tra-
bajo de todo el municipio, aunque 
no sólo del municipio, porque so-
mos cabecera distrital, es de todo 
el distrito.

Éste es mi tercer proceso elec-
toral. La primera vez estuve como 
capacitadora electoral local, des-
pués en un segundo proceso elec-
toral como consejera electoral y en 
este PEL 2023-2024 como conseje-
ra electoral, aunque terminé como 
vocal de Organización Electoral.

• Vocal de Organización Electoral 
del Comité Distrital 22 de Múgica.
• 41 años.
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El 2 de junio de 2024 fue un 
gran y maravilloso día aso-

leado desde muy temprano. Las y 
los mexicanos salieron a emitir su 
voto para elegir a nuestro futura o 
futuro presidente de nuestro país, 
a los senadores, así como a los di-
putados federales, locales y a pre-
sidentes municipales en algunos 
lugares.

Les voy a relatar un poco de lo 
que viví y observé en este proceso 
electoral como consejera del Co-
mité de mi lindo pueblo Tacámba-
ro, Michoacán. Mi nombramiento 
como consejera apenas tenía unos 
días, puesto que me tocó ocupar 
el lugar de una anterior consejera 
que ascendió de puesto como vocal 
al faltar personal por renuncias al 
Comité, así que entré de manera 
directa a trabajar. No conocía to-
talmente a las personas que for-
maban al Comité ni tuve previas 
capacitaciones; sin embargo, mi 
experiencia de haber trabajado 
en el INE como capacitadora hace 
seis años me respaldaba, pues ya 
sabía que me enfrentaría a un día 
de mucho trabajo, estrés, cansan-
cio y desveladas.

Ese día después del inicio de 
la sección de la Jornada Electo-
ral, se me designó para ir apoyar 
con una compañera que también 
es consejera a una escuela donde 
se instalaron nueve casillas, una 
básica y ocho contiguas. Al llegar 
a dicha escuela me sorprendí bas-
tante al ver el número de casillas; 
unas apenas iniciaban a recibir 
votos y otras seguían revisando 
que todo estuviera en orden para 

Elizabeth Becerra Molina

La gran aventura de la democracia 

poder iniciar; y había largas filas 
de personas esperando su turno 
para realizar su voto. Ya se en-
contraban en cada una de las casi-
llas y seguían llegando conforme 
pasaba el tiempo. Varias de estas 
personas eran de la tercera edad, 
así que se dio prioridad, pero la 
votación iba lenta y decidieron al-
ternar a los votantes: entraba un 
ciudadano en buenas condiciones 
y otro de la tercera edad.

En este lugar algunas casillas 
se instalaron en la planta baja y 
otras en el primer nivel, por lo 
que muchas personas se encon-
traban molestas, porque no todas 
se encontraban en condiciones de 
subir escalones; para estas perso-
nas se utilizó la urna móvil, pero 
al haber demasiada gente en las 
filas mucha gente se empezó a 
desesperar y a enojar porque no 
avanzaban las filas; no ubicaban 
sus casillas y por el clima caluroso 
hubo un sinfín de quejas por parte 
de los ciudadanos que se escucha-
ban así como groserías.

Los rostros de los funcionarios 
de casillas ya se miraban estresados 
y abrumados a muy temprana hora 
de la Jornada Electoral. Se apoyó en 
lo que se pudo y de allí nos regresa-
mos al Comité con mi compañera. 
Horas más tarde se regresó al lu-
gar y ya estaba más tranquilo, todo 
marchaba a la perfección.

Después de eso se me asignó 
para ir a verificar las actas a una 
comunidad, para verificar que 

fueran las originales, algo que 
para mí era nuevo y novedoso, 
pues las actas para emitir el voto 
contaron con algunas marcas de 
seguridad. Al terminó de dicha 
actividad nos dirigimos al Comité 
y ya faltaba poco para el cierre de 
casillas. Pasando las 6 de la tarde 
todo marchaba bien; sin embargo, 
en todas las casillas se tardaron en 
entregar paquetes al Comité. Fue 
una espera larga, lo que nos ayudó 
a organizarnos para esperar a re-
cibir dichos paquetes y revisarlos 
que todos vinieran en buen estado 
y bajo los lineamientos que se les 
dieron a los funcionarios de casi-
lla en las capacitaciones.

Pasó el tiempo y al final llegó 
el primer paquete. No recuerdo 
exactamente la hora, pero fue 
más o menos a las 11 de la noche; 
sabíamos que nos esperaba una 
larga y agotadora noche. Confor-
me pasaba el tiempo iban llegan-
do los capacitadores a entregar-
nos sus paquetes de las secciones 
asignadas a su cargo. La mayoría 
llegaban muy agotados con cara 
de estrés, fatiga y de desilusión, 
pues no todo sucedió como se lo 
imaginaban. Recuerdo a una chica 
que se le pidieron unos papeles. 
Al entregarnos sus paquetes nos 
dijo a mi compañera y a mí que 
estábamos en la recepción que 
no sabía ni dónde habían queda-
do; fue de las primeras chicas que 
llegaron, a pesar de que se mira-
ba ya con exagerado cansancio y 
hambre nos apoyó en el recibo de 
los paquetes hasta que se nos en-
tregaron todos los paquetes.

• Consejera del Comité Municipal
de Tacámbaro.
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De lo poco que alcancé a obser-
var de los capacitadores al llegar 
al Comité era que llegaban con 
mucha hambre, obviamente con 
mucho cansancio, como lo men-
cioné en el apartado anterior, y 
creo que allí como Comité nos 
hizo falta organización para te-
ner un poco más de cena, porque 
sí se compraron unas pizzas, pero 
la verdad se terminaron pronto y 
no alcanzaron para todos; algu-
nos llegaron y se comieron platos 
de comida que habían sobrado de 

mediodía ya fríos, también nos hi-
cieron falta vasos para que se pre-
paran un café o un té y, bueno, en 
estas cosas hay a quienes nos da 
por comer y hay a quienes se nos 
quita el hambre.

Integrarse a un equipo de tra-
bajo en la recta final es difícil, 
pero no imposible. Aunque sen-
tía que me hablaban en chino, 
poco a poco me fui adaptando y 
fui aprendiendo un poco de cómo 
están organizadas las casillas por 
secciones. Sin duda alguna parti-

cipar en esta gran aventura para 
la democracia nos queda marcada 
en la vida de cada uno de los que 
participamos.

Estoy agradecida con la perso-
na que me invitó y me recomen-
dó para trabajar en este mes en el 
Comité del Distrito 19. Me llevo 
buenos y malos momentos. Me 
sentí en casa porque vi caritas co-
nocidas de personas con las que 
he tenido el gusto de trabajar en 
otras instituciones, y me llevo a 
una que otra amistad.

El proceso electoral que se lle-
vó en el municipio y distrito 

de Múgica fue sin incidentes y se 
llevó también tranquilo, sin com-
plicaciones, porque la gente ya 
me conoce. Tengo siete procesos 
electorales, conozco a los repre-
sentantes de los partidos políti-
cos y la gente me conoce porque 
siempre se ha hecho el trabajo 
apegado a la institucionalidad y 
en coordinación con mis compa-
ñeros del comité. 

En Múgica tuvimos un Distrito 
22 óptimo, sin dificultades de nin-
gún tipo. Aparte, tú lo percibes 
de la gente donde fue un proceso 
en paz y la propia ciudadanía vio 
que en el municipio de Múgica no 
hubo incidentes. 

La etapa del proceso que más 

Ernesto Beltrán Morales

La satisfacción de haber cumplido

disfruté fue la relación con las y 
los compañeros que integramos 
el Comité Distrital de Múgica, ya 

que no hubo grandes dificultades. 
Claro, hubo detalles que no se es-
capan; como en todo matrimonio, 
hay cositas, pero al final se llevó 
cada etapa a buen término. 

Me deja este proceso electoral 
la satisfacción de haber cumpli-
do con el Instituto Electoral de 
Michoacán, con la sociedad, so-
bre todo con la sociedad y quiero 
decirles que hemos cumplido y 
existe una gran confianza en no-
sotros, en las personas y en la ins-
titución, eso nos llevó a tener un 
buen proceso electoral. 

Quiero resaltar que llevo siete 
procesos electorales, que empecé 
como vocal de organización electo-
ral y en los últimos tres he estado 
como presidente, por eso la con-
fianza de la ciudadanía de Múgica.

• Presidente del Comité Distrital 22 
de Múgica.
• 70 años.
• Presidente 2020-2021, presidente 
2017-2018, secretario 2014-2015, 
VOE 2003-2004, 2007-2008, 2011-
2012.
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Desde que salió la convocatoria 
me sentí muy entusiasmada 

por participar nuevamente en un 
proceso electoral para este Ins-
tituto. Desde el anterior proceso 
electoral me quedé con ganas de 
participar por la secretaría que, 
si bien es el cargo mas pesado 
dentro de un Comité Distrital, es 
sin duda el perfil profesional con 
el que cuento. Por tanto, decidí 
participar por dicho cargo. No as-
piraba a algún cargo más, sólo la 
secretaría. 

El día que nos remitieron los 
resultados y la conformación me 
quedé muy contenta de saber 
que mi primer objetivo se había 
cumplido, ya que todos estos tres 
años me había preparado tanto en 
la materia para desempeñar un 
buen papel, por si lograba quedar 
en la lista de integrantes.

Se llegó el día de rendir protes-
ta. Conocí a mis compañeros, con 
la mitad de los integrantes ya ha-
bíamos coincidido en el proceso 
anterior, por lo que me sentí con 
mucha confianza. Considero que 
se inició muy bien los primeros 
cuatro meses. En abril comencé 
una carga laboral muy fuerte y 
pesada, pues había representacio-
nes que me pedían certificaciones 
de eventos diariamente, pero sin 

Jennifer Bernardino Salazar

Algo más que un trabajo

duda siempre me sentí apoyada 
por mis compañeros consejeros 
y por los enlaces de la Secretaría 
Ejecutiva que siempre que tuve 
dudas siempre me atendieron 
para resolverlas; de igual forma, 
siempre tuve buen trato y res-
puesta con las y los representan-
tes de los partidos políticos.

En mayo comenzaba lo fuerte 
del trabajo, y también comenza-
ron los problemas.

Tuvimos algunas bajas en el 
Comité. Faltando tres días no te-
níamos vocal de organización, 
presidente y una consejería, real-

mente no sabía qué pasaría.
Gracias al Consejo General me 

dieron la confianza de terminar 
presidiendo este Comité, y me 
reforzaron con un secretario y 
un consejero del órgano central. 
Me dio mucho miedo al princi-
pio, pero la Jornada Electoral y el 
cómputo salieron mejor de lo que 
pude imaginar, sin duda gracias 
al trabajo de todos y cada uno de 
los compañeros, que siempre se 
mostraron comprometidos con el 
trabajo en equipo. 

Siempre los procesos electora-
les me hacen sacar lo mejor de mí, 
con cosas o situaciones que me 
hacen mejor persona, si bien hay 
errores, pero esos errores siempre 
nos invitan a seguir mejorando. 
En este proceso electoral me llevo 
grandes amistades, gratas expe-
riencias, buenos momentos; fue 
un proceso electoral más dentro 
de mi CV, pero sin duda por siem-
pre el agradecimiento al Instituto 
por confiar en mí, en mi trabajo, y 
el reconocimiento por el personal 
tan comprometido con su trabajo, 
desde los enlaces hasta las conse-
jeras y los consejeros. 

Más que un trabajo, siempre 
será para mi un honor aportar 
a la democracia de mi estado y 
país.

• Secretaria y Presidenta del Comité 
Distrital 13 de Zitácuaro.
• 28 años.
• Fue escribiente en el Tribunal 
Electoral del Estado en 2018-2020. 
• Participó en el Comité Distrital 
Electoral 13 como vocal de 
Organización Electoral en el periodo 
electoral del 2021.
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Estos seis meses que trabaja-
mos en conjunto nos sirvió 

para conocer, aprender, valorar, 
experimentar, sentir, recordar, 
tolerar, etc.

Empezamos este proceso lle-
nos de entusiasmo y energía, lo 
cual nos ayudó a formar un buen 
equipo de trabajo, a pesar de que 
hubo cambios de compañeros, 
quienes no pudieron seguir en el 
proceso. Conforme se llegaba el 
día de la Jornada Electoral se sen-
tía un ambiente un poco preocu-
pante y, a la vez, una sensación de 
alegría por saber qué pasaría.

Por ello nos estábamos pre-
parando con capacitaciones vir-
tuales y presenciales. Nuestros 
miedos y preocupaciones crecían 
diariamente; era una mezcla de 
emociones, solo queríamos que 
ese día todo marchara bien y, so-
bre todo, que la ciudadanía ejer-
ciera su voto.

El día de la jornada todo mar-
chó a la perfección. Se presenta-
ron incidentes mínimos que se 
resolvieron a la brevedad. Termi-
namos cansados, pero se logró el 
objetivo, ya que en este proceso 
tuvimos la mayoría de las perso-
nas que salieron a votar, ya que 
fue un total de 11,679, em compa-
ración del proceso pasado. 

Comité Municipal de Nahuatzen

Una experiencia de equipo

También fue una experiencia 
nueva porque supimos trabajar 
con las representaciones políticos 
y hubo más registros de candida-
tos ante el Comité Municipal, y tu-
vimos más facilidad de promover 
el voto.

En general fue una gran expe-
riencia de la que nos llevamos un 
gran conocimiento y amistades 
que formamos durante el proce-
so, a pesar de que hubo días difí-
ciles, discusiones y desacuerdos y 
tuvimos que saber manejar cada 
situación que se presentaba, tanto 
con los representantes de los par-
tidos políticos. Aprendimos que 

mientras uno fija bien sus objeti-
vos principales y tiene una meta a 
donde quiere llegar, para obtener 
buenos resultados todo se puede 
con esfuerzo y responsabilidad, 
y haciendo un buen equipo todo 
se puede, pero sobre todo saber 
trabajar con personas que son un 
poco conflictivas, hay que tener 
que jalar a esas personas para que 
no entorpezcan el trabajo.

Todo marchó bien en este pro-
ceso. Ahora se siente esa satisfac-
ción de que sí se puede y de que 
fuimos un buen equipo, y de que 
estamos listos para el siguiente 
proceso electoral.
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Quiero comenzar dando gra-
cias por haberme dado la 

oportunidad de participar en este 
proceso electoral, ya que me llevo 
grandes experiencias y conoci-
mientos nuevos.

Este proceso comienza para 
nosotros los integrantes de cada 
Comité desde que sabemos de la 
convocatoria emitida por el Con-
sejo General del IEM. Al hacer to-
dos los trámites en línea nos aho-
rran tiempo, dinero y esfuerzo, ya 
que a pesar de que es largo el pro-
ceso de selección la verdad no son 
nada difícil los trámites, como la 
plática de inducción o la evalua-
ción al final de la misma, dado que 
todo es en línea.

Las etapas de valoración y la de 
entrevista son las que más espera 
uno; es cuando hay un poco más 
de nervio y espera uno estar muy 
bien para que se pueda calificar 
para seguir adelante y cuando se 
avecina la fecha de designación 
está uno más al pendiente para 
saber si podrá participar o no.

En esta ocasión se bloqueó mi 
chip del celular y me tocó cam-
biarlo; lo bueno es que me man-
daron razón al correo y así pude 
enterarme de que me permitieron 
participar.

Llegado el día de tomar la pri-
mera capacitación, antes de la 
instalación me tocó andar en una 
tradición del pueblo llamada en-
trada a la virgen de Guadalupe, 
enseguida conocer a los integran-
tes del Comité y hacer la limpieza 
del lugar, posteriormente a insta-
lar el Comité el día 15 de diciem-

David Estrada Hernández

Experiencias y conocimientos nuevos

bre, con muy pocos representan-
tes de partido.

La verdad quisiera comentar 
que deberían ser más selectivos 
con las personas que integran los 
distintos órganos desconcentra-
dos, ya que nos tocó una compa-
ñera que es empleada en un Cole-
gio de Bachilleres y, por lo mismo, 
no tenía el tiempo y la disposición 
de estar en el Comité, lo que trajo 
consigo muchos problemas, entre 
otros, y el más importante el dejar 
el cargo y tocó a un servidor sa-
car adelante todos los trabajos de 
secretaria en lo que se encontraba 
la persona para suplir. Tocó tam-
bién la renuncia de un consejero 
por irse al INEGI y otro más por 
razones personales. En fin, así fue. 

Tuvimos la oportunidad de que 
nos visitara un consejero de Mo-
relia, lo cual sirvió para darnos 
ánimos de seguir adelante y tra-
bajar con dedicación.

Tuvimos actividades colecti-
vas en las que pudimos participar 
todos y poder integrarnos como 
equipo y dar a conocer las formas 
de poder participar como ciuda-
danos en el proceso electoral.

Todas las capacitaciones —fue-
ran presenciales o en línea— la 
verdad muy bien en todo, sólo 
quisiera comentar que desde un 
principio se les indique a todos 
por igual tomar en cuenta que 
se debe cumplir cierto tiempo de 
trabajo y no sólo cuando quieran.

En este proceso se tuvo la no-
vedad de elección consecutiva, 
ya que nunca se había tenido tal 
situación. Derivado de eso se tu-
vieron muchas más quejas por uso 
de recursos, ya fueran materiales 
o humanos de la presidencia mu-
nicipal.

De igual manera se buscaron 
las personas que pudieran partici-
par como capacitadores locales y 
supervisor; ésa fue tarea de hacer 
muchas invitaciones y hacer reco-
rridos para tener participantes. 

Posteriormente, las pláticas de 
inducción, el examen y entrevista 
a los aspirantes, que se seleccio-
naron los mejores y así fue de-
mostrado con sus resultados.

Respecto a las boletas electora-
les, muy bien que traigan la foto 
de los diferentes candidatos para 
evitar que se equivoque la gente 
al votar.

• Presidente del Comité de 
Chucándiro.
• 52 años.
• Ha participado en ocho procesos 
electorales.



20

COLECCIÓN TESTIMONIOS ELECTORALES NÚMERO 4

Un punto que es muy impor-
tante también es la experiencia 
que se tuvo con el personal del INE 
como son su supervisor y CAES, ya 
que prácticamente y a pesar de 
buscarlos e invitarlos a intregar-
nos como un equipo encaminado 
a un mismo objetivo la verdad es 
que sólo una vez tuvimos contac-
to y de ahí en fuera prácticamen-
te nada, sólo hasta que entraron 
los CAES locales y eso solo para 
querer delegarles las tareas de 
capacitación a las personas de las 
mesas directivas de casilla y para 
querer darnos culpa de su nula y 
negligente capacitación, ya que 
por ese motivo las casillas no fue-

ron escrutadas y computadas has-
ta altas horas de la noche. La ver-
dad, fue un verdadero lío, además 
de que recibimos discusiones por 
todo el actuar de los CAES federa-
les de los partidos políticos y de la 
ciudadanía en general.

Por otro lado, aunque se tra-
bajó lo mejor que se pudo, hubo 
tiempos que sólo se presentaban, 
sobre todo los vocales a veces 
cada tercer día y aun así tenían 
esa indicación de sus auxiliares de 
Morelia. Así es como sucedió. 

Llegamos al día de la jornada 
electoral y al escrutinio en con-
sejo, además de la validez de la 
elección; todos estos momentos 

fueron muy vibrantes y movidos, 
pero esto es así, llegaron los días 
de preparar el expediente y de 
igual manera sólo bajo llamado se 
presentaban a ayudar al mismo y 
poder entregar a Morelia.

Por último, entregar la trans-
ferencia de archivos y poder estar 
al 100 con los recursos materiales 
y administrativos, al igual que el 
fondo, los cuales fueron entrega-
dos al 100 y sin ninguna observa-
ción.

Les agradezco la oportunidad 
de participar y espero estar dis-
ponible para una siguiente opor-
tunidad.

Gracias y hasta pronto.

Es mi segunda ocasión que par-
ticipo en el Comité Municipal 

de Coahuayana. El proceso electo-
ral de 2021 fui consejera electoral 
y ahora en estos comicios me tocó 
ser vocal de Capacitación Electo-
ral y Educación Cívica. 

Aprendí bastante cuando fui 
consejera electoral la vez pasada, 
aprendí de las compañeras y los 
compañeros. Me tocó en la etapa 
de la pandemia y de ahí me gustó 
trabajar aquí porque nos capaci-
taron muy bonito; nos enseñaron 
cómo contratar a los capacita-
dores y supervisores electorales, 
hacer la promoción de la convo-
catoria para invitarlos y decirles 
que se inscribieran. Yo decía en 
aquella ocasión y en ésta lo mis-
mo: ¿en serio me pagan por capa-
citarme? 

De ahí y en este proceso elec-

Nohemí Gómez

Una agradable experiencia 

toral me pusieron como vocal de 
Capacitación Electoral y Educa-
ción Electoral, era algo que hacía 
como consejera electoral y ahora 
me gustó porque me tocó hacer la 
promoción del voto.

Ser vocal fue una agradable ex-
periencia, porque no sólo es infor-
mar a la ciudadanía de ir a votar, 
sino le informas y la convences de 
la importancia de su participación 
que tiene en los procesos electo-
rales con la decisión de su voto. 

Lo que me gustó es que pude 
convivir con el sector pesquero 
de mi comunidad en la promoción 
del voto. Ellos exponían algunas 
situaciones, y son experiencias 

que te quedan, con las que tratas 
de hacer reflexionar a los sectores 
sociales de la tarea que hacemos 
en el IEM y de las decisiones que 
toma la comunidad. Otros secto-
res que me abrieron la puerta fue-
ron las personas adultas mayores, 
en las escuelas, haciendo acciones 
de la promoción. Son aprendiza-
jes muy bonitos y me siento con-
tenta por esta oportunidad que 
me dieron. 

Quiero resaltar que los CAEL y 
los SEL fueron compañeras muy 
lindas y muy atentas, incluso 
sólo un muchacho, que era aten-
to, cordial y respetuoso. Con ellas 
estuvimos haciendo actividades 
junto con el vocal de Organización 
como era el llenado de actas, pues 
trabajé muy a gusto con ellos.

Me dejaron las actividades más 
bonitas y humanas del IEM.

• Vocal de Capacitación Electoral 
y Educación Cívica del Comité 
Municipal de Coahuayana.
• 42 años.
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Mi nombre es Lidia Guerre-
ro Segovia, de 50 años, con 

bachillerato terminado y con ex-
periencia electoral en varios pro-
cesos: consejera electoral en 2004, 
2008, 2021; CAE en 2012 en el INE, 
antes IFE; VCEyEC en 2015; digita-
lizadora del PREP en 2018, y presi-
denta del Comité Electoral More-
los en 2024.

Con esta breve introducción 
quiero iniciar este testimonio de 
fortaleza que me dejará marcada 
en este proceso electoral, porque 
de entrada nunca me esperé ser 
la presidenta de mi Comité, con-
siderando que no cuento con una 
formación académica profesional, 
pero que este proceso me dejó ver 
que tengo los conocimientos ne-
cesarios para ocupar el cargo de 
presidencia.

Reconozco que el día que se me 
informó el lugar que iba a ocupar 
temblé de miedo, de preocupa-
ción por la gran responsabilidad 
que iba a adquirir. En esos mo-
mentos, entre emoción, nervios 
y demás, acepté y me propuse sa-
car adelante el proceso confiada 
en que sí podía dirigir un grupo 
de trabajo; me sentía con la sufi-
ciente experiencia para lograrlo. 
Tenía el temple y la fortaleza ne-
cesarias para afrontar este gran 
reto que Dios y la vida me daban 
la oportunidad de vivir y me per-
mití confiar en la colaboración y 
compromiso de cada uno de los 
integrantes que conformarían el 
Comité Electoral de Morelos.

Fue un proceso lleno de com-

Lidia Guerrero Segovia

Un gran reto

plejidad. Desde el inicio tuve a 
bien invitar a las representacio-
nes partidistas a llevarlo de una 
manera pacífica y con respeto, 
para que sus propuestas hacia la 
ciudadanía les dieran los resulta-
dos positivos el día de la Jornada 
Electoral. Mi primer gran reto 
fue sobrellevar a las representa-
ciones partidistas, ya que desde 
la primera sesión de instalación 
me percaté de quienes iban con 
intenciones nada pacíficas, que-
riendo desde el primer momento 
expresarse del género femenino 
como no apto para llevar a cabo 
la organización del proceso elec-
toral, así que desde sus inicios 
estuvo lleno de irregularidades 
entre los partidos políticos, de in-
timidación, amenazas y violencia, 
de no querer llevar un proceso 
electoral pacífico, puesto que se 
estaba llevando a cabo la revan-

cha, por así decirlo, del proceso 
pasado, pues se reelegía la presi-
denta municipal contra el mismo 
candidato que había obtenido el 
segundo lugar en 2021, cuando 
se tuvo que realizar un recuento 
total de votos por la pequeña dife-
rencia entre ellos, por lo que este 
proceso lo esperé de igual mane-
ra, con un posible recuento total 
nuevamente.

Este proceso fue un gran reto 
personal, principalmente porque 
fue el proceso más grande en la 
historia del estado; había que lle-
var a cabo cinco elecciones (3 fe-
derales y 2 locales), en las que se 
tenían muchos objetivos, entre 
ellos una tarea ciudadana en que 
la participación entre el INE y el 
IEM y la sociedad aumentara, y de 
alguna manera participara de ma-
nera responsable e informada el 
día de la Jornada Electoral, lo cual 
se logró aquí en Morelos, gracias 
a cada una de las metas colectivas 
que organizó la VCEyEC enfocada 
en la mayoría de ellas a los jóve-
nes que estaban próximos a parti-
cipar por primera vez en un pro-
ceso electoral.

El apoyo de todo el Comité fue 
muy importante para llevarlas a 
cabo, gracias a las actividades se 
amplió el concepto de democra-
cia para ellos y se les dejó en cla-
ro que esta palabra es mucho más 
que votar y ser votado. Se dieron 
cuenta que ejercer su voto es par-
ticipar e influir en la toma de deci-
siones con las que se beneficie su 
entorno y su comunidad. A través 

• Presidenta del Comité Electoral de 
Morelos.
• 50 años.
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de las charlas adaptadas a su rea-
lidad se les impulsó a participar 
en las elecciones del 2 de junio de 
2024 para que pudieran ejercer su 
voto libre, razonado e informado 
y emitirlo por primera vez como 
ciudadanos responsables de ello.

De las etapas más complicadas 
de llevar a cabo fue la convocato-
ria para SEL y CAEL; nos costó mu-
cho trabajo conseguir personas 
para participar, puesto que las 
interesadas habían participado 
como representantes de partido 
en el proceso anterior o estaban 
afiliadas a algún partido político. 
Muchas de estas personas comen-
taban que desconocían que estu-
viesen afiliadas y no sabían de qué 
manera había ocurrido esa situa-
ción.

Gracias a que hubo una segun-
da convocatoria logramos tener 
una cantidad suficiente para que 
presentasen el examen respectivo 
y su entrevista, logrando así tener 
a los mejores elementos para ocu-
par los cargos de SEL y CAEL; sin 
embargo, como la sociedad desco-
noce todo lo que lleva a cabo un 
OPLE para elegir a estas figuras, se 
llegó a comentar que era porque 
algún miembro del Comité o todo 
el Comité decidía quién se queda-
ba y quién no.

Debo comentar que la insegu-
ridad es cada vez más frecuente 
observarla en los procesos electo-
rales, puesto que hay un juego de 
intereses muy alto. Quienes esta-
mos frente a Comité nos volvemos 
más vulnerables cuando ocurren 
sucesos de violencia e intimida-
ción.

Las representaciones partidis-
tas en este proceso electoral se 
dejaron ver que siguen sin capaci-
tar a sus militantes ni a sus repre-

sentantes ante Comité y se piensa 
que nosotros como organizadores 
tenemos facultades de decisión, 
por lo que se llegan a presentar 
amenazas o intimidaciones a al-
gunos miembros que ahí labora-
mos.

A pesar de la complejidad del 
proceso se tuvo a bien seguir cada 
uno de los lineamientos que el 
IEM nos facilitó y con ello asegu-
rar que la elección tuviera el éxi-
to esperado. Pienso que se deben 
realizar algunas modificaciones 
a algunos lineamientos, ya que 
las representaciones partidistas 
siempre encuentran formas de 
evadir reglas; por ejemplo, cuan-
do hay que realizar algunas veri-
ficaciones, normalmente cuando 
la secretaría se constituye al lugar 
ya no hay evidencia o algo con lo 
que se pueda probar que se llevó 
a cabo alguna actividad irregular.

Fue muy bueno que el IEM qui-
siera impartir capacitación a re-
presentantes de partidos políticos 
para que sepan principalmente 
los principios que rigen al Insti-
tuto, las facultades que tenemos 
y hasta dónde podemos nosotros 
como OPLE apoyarles. Lo malo fue 
que no lo hayan tomado en serio 
y simplemente no tomaron la res-
pectiva capacitación y después, 
cuando los resultados no les favo-
recen, entonces sí quieren buscar 
culpables.

El pertenecer al organismo 
público local del IEM siempre me 
ha gustado. Debo comentar que 
para mí ha sido una experiencia 
muy enriquecedora y de conoci-
mientos que desconocía. Me di la 
oportunidad de participar como 
presidenta y comprobar que sí se 
puede cuando una tiene las ganas, 
porque en un inicio yo misma sub-

estimé las capacidades que tenía y 
conforme fueron pasando los días 
y nos daban las capacitaciones fui 
tomando confianza en mí persona 
y descubriendo que con compro-
miso, disposición personal y bue-
na capacitación llegas a lograr lo 
que te propongas. 

Puedo expresar que en estos 
momentos me siento con la satis-
facción de que tuve a bien llevar 
a cabo mis derechos político-elec-
torales de una forma diferente a 
otros procesos electorales, todo 
para bien de mi municipio. Re-
gresando un poco el tiempo, par-
ticipé como presidenta de mesa 
directiva de casilla en las eleccio-
nes federales del 2000 y desde ese 
momento me surgieron muchas 
dudas sobre la forma de organiza-
ción de un proceso electoral.

He ahí que desde entonces me 
enfoqué en participar cuando tu-
viese la oportunidad y de cerca 
observar con más detenimiento 
todo esto, que en su mayoría los 
ciudadanos desconocemos. A mi 
ver se piensa superficialmente en 
que cada tres años hay movimien-
tos políticos sin saber que las ins-
tituciones electorales (INE-IEM), 
en cuanto se termina un proceso 
electoral de inmediato siguen la-
borando para dar seguimiento al 
próximo.

Haber participado en este 
proceso electoral reafirma mi 
compromiso como ciudadana de 
seguir llevando mis derechos po-
lítico-electorales a cooperar en 
futuras elecciones apoyada en el 
conocimiento para la organiza-
ción de estas. No me he equivoca-
do desde que decidí por primera 
vez adentrarme en conocer sobre 
la organización de procesos elec-
torales, las etapas que conlleva 
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y la forma en que se lleva a cabo 
todo el proceso electoral.

Todo esto me hace imaginar 
una ciudadanía responsable de 
querer mejorar el entorno y la 
forma de vivir en la comunidad, 
estado y país. Me quedo con la 
satisfacción de que se me haya 
tomado en cuenta para dirigir el 
Comité en mi municipio y, como 
les comentaba a mis compañeros, 
no veo ningún cargo o nombra-
miento pequeño o que sea menos 
que otro, porque cada uno desde 
donde nos toque laborar, si uno 
falla, no falla esa área, fallamos 
todos como Comité y a quien le 
corresponda estar a la cabeza en 
ese momento debe primeramente 
saber que está ahí para coordinar, 
vigilar, dirigir y poner ejemplo, 
nunca para mandar.

El trabajo que se realizó en el 
Comité estuvo coordinado en todo 
momento para que todas las acti-
vidades se llevaran en tiempo y en 
forma. Pienso que tuvimos el éxi-
to por realizarlo siempre en equi-
po, pero no todo es fácil y convi-
vir algunos meses con diferentes 
personas, con formas distintas de 
pensar, conlleva a veces no estar 
de acuerdo en algunas actividades 
o formas de realizarlas, así como 
la presión política y ciudadana. 
Llegamos a dudar y nos hacen en 
algunos momentos desconfiar de 
algunos compañeros y querer ti-
rar la toalla.

Con todas las presiones y cada 
que se acercaba más el día de 
Jornada Electoral algunos de los 
compañeros empezaron a desis-

tir o ya no querer participar en 
algunas actividades de la misma 
forma en la que iniciamos, ya que 
suponían que la presidenta los 
quería incluir en actividades que 
no les correspondían (las conseje-
rías, principalmente). Pienso que 
se debe de trabajar un poco más 
en esta parte y, aunque ya se les 
incluyó a las consejerías en más 
actividades, traemos aún desde 
procesos pasados el que solo asis-
tieran a las sesiones y a guardias 
cuando lo decidieran ellos. Costó 
mucho trabajo que participaran 
en más actividades porque siguen 
diciendo que no tienen ellos un 
sueldo como el de los funciona-
rios, que se les maneja una die-
ta solamente y que, si les dieran 
un sueldo como tal, asistirían sin 
problema.

Tuve que hablar con ellos y 
recordarles que todo para lo que 
se les requería eran indicacio-
nes desde Consejo General y en 
capacitación se nos decía que te-
níamos que comprometernos, de 
otra forma no es posible concluir 
un proyecto de esta índole.

Con todas las adversidades que 
se tuvieron y con los compañeros 
que aún estaban en el compromi-

so y la dedicación de sacar al 100 
por ciento el proceso electoral se 
logró concluir de forma exitosa, y 
aunque no tuvimos que realizar 
un recuento total de votos sí se 
presentó un juicio de inconfor-
midad ante el Comité, que se tuvo 
a bien hacerlo llegar al Tribunal 
donde el profesionalismo de las 
personas que lo presiden y con las 
pruebas presentadas se tomará la 
mejor decisión.

Concluyo este testimonio agra-
deciendo a Dios primeramente por 
darme la fortaleza, la capacidad, 
el entusiasmo y el honor de haber 
podido dirigir de la mejor mane-
ra este Comité; a cada una de las 
personas que estuvieron presen-
tes desde órganos centrales para 
impartir cada una de las capaci-
taciones que nos hicieron llegar 
al término del Proceso Electoral 
2023-2024 con los conocimientos 
que necesitábamos para sacar ade-
lante las actividades que debíamos 
llevar a cabo; a cada miembro que 
formó parte del Comité; a mi en-
lace por su asesoramiento y las 
atenciones que nos dio siempre; a 
mi familia porque me ha apoyado 
cada vez que he querido participar 
y que gracias a que he formado 
parte de estos eventos llevan una 
formación ciudadana informada 
para participar en algún momento 
de manera responsable y ejercer 
también sus derechos político-
electorales que como ciudadanos 
les corresponden.

Gracias, IEM, por dejarme vivir 
esta experiencia tan enriquecedo-
ra, bonita inolvidable y única.
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Luis Tercero Gutiérrez Bri-
biesca, joven abogado, deci-

dí iniciar el proceso de selección 
para pertenecer a los órganos 
desconcentrados de este distrito, 
de acuerdo con los lineamientos 
marcados, con lo que después de 
exámenes, entrevistas y análisis 
por parte del IEM, me llegó mi 
nombramiento para integrar el 
consejo de La Piedad, con lo que 
me siento muy feliz y agradecido 
por depositar en mí esta responsa-
bilidad de vigilar el Proceso Electo-
ral 2023-2024.

Mi participación en el proce-
so electoral como consejero del 
Distrito 1 de La Piedad represen-
ta una experiencia altamente en-
riquecedora y gratificante en mi 
carrera profesional y personal, 
ya que es mi primer proceso elec-
toral, y ha sido una oportunidad 
invaluable para comprender y 
contribuir a los mecanismos de 
elección de nuestros representan-
tes, además de conocer cómo se 
lleva a cabo una elección local.

Desde el inicio de este proceso 
he sido consiente de la rigurosa 
capacitación proporcionada por 
el Instituto, pues la formación que 
hemos recibido ha sido extensa y 
minuciosa, abarcando desde as-
pectos legales hasta procedimien-
tos técnicos y operativos, pues 
ahora comprendo que no es fácil 
llevar a cabo una elección local; 
la dedicación y profesionalismo 
de los directores y consejeros han 
sido destacables, dándome las he-
rramientas para llevar a cabo esta 
labor, y siguiendo la misma línea, 

Luis Tercero Gutiérrez Bribiesca

La emoción de participar

debo decir también que me sentí 
abrumado con estas mismas capa-
citaciones, pues es un gran com-
pendio de normas y códigos que 
debo seguir para conservar la le-
galidad de la elección.

El nivel de detalle y la calidad 
de las distintas capacitaciones no 
sólo me han permitido cumplir 
con mis deberes de manera co-
rrecta, sino que también han au-
mentado mi aprecio por la impor-
tancia de los procesos electorales, 
que desde el lado de la ciudadanía 
le veía como un tema aburrido y 
sin mayor importancia, cosa que 
ha cambiado por ser partícipe 
de este proceso. Esta formación 
exhaustiva ha sido esencial para 

manejar cualquier eventualidad 
y asegurar que el proceso se desa-
rrolle de manera ordenada y, so-
bre todo, transparente.

Por otro lado, una de las difi-
cultades con las que me encontré 
fue coordinar mis compromisos 
laborales con las responsabilida-
des del consejo, y ha sido un gran 
desafío operativo. Los horarios 
extensos y la naturaleza deman-
dante del periodo electoral me 
fueron abrumadores en ocasio-
nes. Cabe resaltar que estuve muy 
emocionado por iniciar la Jornada 
Electoral en punto de las 8 horas 
del 2 de junio y que pensé que sí 
era tardado y que probablemente 
terminaríamos a media noche o 
un poco más; sin embargo, lo cier-
to es que me llevé gran sorpresa, 
que la última casilla que llegó al 
consejo no fue sino hasta las 7 ho-
ras del 3 de junio, y terminamos 
de darle entrada hasta las 9 horas 
aproximadamente; fue realmente 
agotador, pero —como lo he reite-
rado— es muy emocionante. Sin 
embargo, cada dificultad enfren-
tada la he superado con la grati-
ficación que conlleva contribuir a 
un proceso vital para mi ciudad.

La satisfacción de saber que 
mi esfuerzo ayuda a la expresión 
de la voluntad de La Piedad es in-
comparable. Cada voto que conté 
es una voz que decide y elige a su 
representante, y es una oportu-
nidad para reafirmar mi compro-
miso con mi ciudad. El esfuerzo 
personal lo veo ampliamente re-
compensado por el impacto posi-
tivo que tiene en mi comunidad y 

• Consejero propietario del Distrito 
1 de La Piedad.
• 28 años.
• Licenciado en Derecho y en 
Filosofía. Perito en grafoscopía, 
documentoscopía y dactiloscopía.
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en mi nación.
La emoción de participar en 

la elección de mis gobernantes 
es un aspecto que no puedo dejar 
de destacar. Porque —como ya lo 
mencioné— detrás de cada voto 
emitido hay también una expre-
sión de confianza en mí, en el Ins-
tituto y, claro, en el sistema de-
mocrático. Por lo que ser parte de 
este proceso me llena de orgullo 
y me proporciona un sentido pro-
fundo de responsabilidad.

El papel que desempeñé como 
consejero electoral es altamente 
importante para mí y crucial para 
garantizar que cada voto sea con-
tado con precisión y que el pro-
ceso se realice de manera justa y 
transparente pues esta y la trans-
parencia son fundamentales para 
mantener la confianza de la ciu-
dadanía en el sistema democrá-
tico electoral, y es un honor ser 
parte de este mecanismo.

Asumir un rol destacado en el 
proceso electoral tiene una im-
portancia considerable tanto para 
la ciudad de La Piedad como para 
mi desarrollo profesional. Esta ex-
periencia me ha permitido adqui-
rir y perfeccionar habilidades en 
liderazgo, organización y trabajo 
en equipo. Además, ha fortalecido 
mi compromiso con los principios 

rectores del Instituto, fundamen-
tales para la realización de elec-
ciones libres y justas.

La oportunidad de estar al 
frente de este proceso electoral 
también ha sido un catalizador 
para mi crecimiento profesional. 
La responsabilidad de asegurar 
que cada etapa del proceso se lle-
ve a cabo sin contratiempos y con 
la máxima integridad ha sido un 
desafío que me ha permitido desa-
rrollar una mayor capacidad para 
la toma de decisiones y la resolu-
ción de problemas en un entorno 
de alta presión.

Viendo al futuro, no tengo du-
das de que me agradaría volver a 
ser parte de estas actividades elec-
torales. La emoción, el aprendiza-
je y la satisfacción de ayudar al 
fortalecimiento de la democracia 

de nuestra ciudad son experien-
cias que considero invaluables. Mi 
participación en esta elección ha 
reforzado mi convicción de que la 
participación cívica y el compro-
miso con el servicio público son 
esenciales para la construcción de 
una sociedad justa y equitativa.

Participar en el proceso electo-
ral ha sido un honor y una expe-
riencia que espero repetir en fu-
turas ocasiones. Esta experiencia 
ha sido un recordatorio constante 
de la importancia y autoridad que 
conlleva cada ciudadano. A través 
de este testimonio, deseo trans-
mitir la relevancia de mi trabajo 
como consejero y la gratitud que 
siento por haber tenido la opor-
tunidad de contribuir a nuestra 
democracia de una manera tan di-
recta y significativa.
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Me enteré de la convocatoria 
de participación abierta a la 

ciudadanía para ocupar cargos en 
los órganos desconcentrados para 
el Proceso Electoral Local 2023-
2024 por medio de las redes so-
ciales, así que decidí informarme 
mejor, ya que me interesó poder 
participar. Cumplía con todos los 
requisitos, por lo que me dispu-
se a reunir todos los documentos 
solicitados para realizar mi re-
gistro en línea. Todo resultó muy 
bien; pude realizar mi registro 
sin mayor complicación, recibí 
un correo electrónico en el que 
me asignaban el número de folio 
y ¡listo¡, ahora sólo me quedaba 
esperar a que fuera calificando de 
manera exitosa en cada una de las 
etapas de selección.

El periodo de contratación 
para entrar a trabajar como per-
sonal de los órganos desconcen-
trados tenía como fecha de inicio 
hasta el 15 de diciembre 2023, así 
que durante ese tiempo me llegó 
la oportunidad y conseguí un con-
trato laboral de tres meses en la 
Junta Local Ejecutiva del INE en el 
área de Registro Federal de Elec-
tores, una excelente oportunidad 
para seguir adquiriendo expe-
riencia en el ámbito electoral.

Se publicó la lista de los aspi-
rantes que habían sido seleccio-
nados para realizar entrevista y sí 
me encontraba en ella. ¡Excelen-
te! Ahí se me indicaba la fecha y 
hora en que se realizaría la entre-
vista por personal designado del 
órgano central.

Y por fin recibí el tan esperado 

Gisela Guzmán Vargas

Formar parte de un gran equipo

correo electrónico el 1 de diciem-
bre de 2023, en el que se me notifi-
caba mi designación y se anexaba 
mi nombramiento al cargo como 
consejera propietaria del Comité 
Distrital Electoral 17 de Morelia. 
¡Enhorabuena! ¡Qué felicidad y qué 
emoción de unirme al equipo de 
colaboradores del Instituto Elec-
toral de Michoacán como parte de 
los órganos desconcentrados!

Me sentí tan orgullosa de ha-
ber obtenido el cargo y tener la 
oportunidad de aprender muchí-
simo más sobre cómo se organiza 
un proceso electoral de inicio a fin 
en todas sus etapas, ya que he te-
nido la oportunidad de aprender 
al respecto, pero desde una pers-
pectiva parcial al haber trabajado 

en el INE como supervisora elec-
toral en el proceso 2020-2021 y 
como capacitadora asistente elec-
toral en el proceso de revocación 
de mandato 2022.

Claro, ahora el reto era muchí-
simo mayor, pero tenía la seguri-
dad de ejercer el cargo con abso-
luta responsabilidad y eficiencia 
aportando lo mejor de mi perso-
na.

Un día antes al 15 de diciem-
bre, la presidenta del Comité Dis-
trital se comunicó con nosotros 
y nos pidió si podíamos reunir-
nos en un café con la finalidad de 
conocernos y platicar. Me sentí 
emocionada de conocerlos y en-
tablar conversación. Gratamen-
te coincidí con un compañero al 
que había conocido en el INE. Me 
fue muy satisfactorio saber que 
la presidenta del Comité y uno de 
los consejeros electorales eran li-
cenciados con mucha experiencia 
en sus respectivos cargos. Escu-
ché muy atenta lo que nos plati-
caban acerca de sus vivencias en 
procesos electorales anteriores y 
la forma en la que trabajaron. Ha-
bía tantas cosas que aprender de 
ellos, y tuve la certeza de que ha-
bía llegado a formar parte de un 
gran equipo.

 El 15 de diciembre 2023 se llevó 
a cabo la sesión especial de insta-
lación virtual del Consejo Distrital 
Electoral 17 de Morelia, dando ini-
cio formalmente a mi labor como 
personal del órgano desconcentra-
do. En breve comencé a participar 
en las actividades que se indicaba 
por los directivos del órgano cen-

• Consejera del Comité Distrital 17 
de Morelia.
• 46 años.
• Licenciada química 
farmacobióloga. Docente de 
bachillerato.
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tral del Instituto, leer muchos do-
cumentos que se nos mandaban, 
oficios, acuerdos, lineamientos, 
proyectos de actas, capacitaciones 
virtuales… De toda esta informa-
ción habría que estar al pendiente 
para cumplir en tiempo y forma de 
manera efectiva.

Se nos hizo entrega del inmue-
ble donde se instalaría el Comité 
Distrital, y organizándonos como 
equipo realizamos un rol de guar-
dias para cubrir el horario de tra-
bajo establecido. Acudíamos de 
a dos personas por turno. Cabe 
mencionar que mi compañero de 
guardia fue el vocal de Capacita-
ción y Educación Cívica, y durante 
los días que acudíamos al Comité 
con él estuvimos trabajando con 
los mapas de la sección distrital 
conociendo la extensión de cada 
una y las colonias que se incluían. 
A la vez, descubriendo la existen-
cia de zonas rurales que jamás 
había escuchado nombrar. En los 
primeros meses de trabajo básica-
mente mis actividades como con-
sejera electoral no eran de mucha 
complejidad, consistían en acudir 
a las sesiones de Consejo convo-
cadas una vez al mes, la guardia 
nocturna que debía cubrirse a los 
cinco días posteriores a la sesión 
de Consejo y tener participación 
en las capacitaciones virtuales 
que nos impartían. En mi cargo 
como consejera electoral tenía 
dos tipos de metas que cumplir: 
las metas individuales que consis-
tían en asistir puntualmente a las 
reuniones de sesión de Consejo, y 
las metas colectivas que consis-
tían en apoyar todo tipo de acti-
vidades que organizara cualquie-
ra de los compañeros integrantes 
del Comité, ya fuese presidenta, 
secretaria, vocal de Organización 

Electoral o vocal de Capacitación 
Electoral y Educación Cívica. Cla-
ro está que también con todo lo 
que se fuera necesitando en el Co-
mité para llevar en tiempo y for-
ma cada una de las etapas de este 
proceso electoral. 

En el transcurso de este tiem-
po se fue acondicionando con lo 
necesario en el Comité, se pro-
porcionaron equipos de cómputo, 
impresora, artículos de oficina, 
mesas, sillas, se armaron e ins-
talaron anaqueles en los lugares 
asignados para las bodegas elec-
torales, todo esto proporcionado 
por el Instituto. 

Una de las primeras activida-
des, entre tantas más que tenía-
mos programadas y que era con-
siderada como parte de las metas 
colectivas, en la cual el líder era 
el vocal de Capacitación y Educa-
ción Cívica, fue realizar el taller-
simulacro “Promoción del voto 
y participación ciudadana” en la 
Facultad de Ingeniería Mecánica 
de la Universidad Michoacana de 
San Nicolás de Hidalgo. Fue una 
gran charla con los estudiantes en 

la que se les explicaba qué era el 
IEM, cuáles eran sus funciones, la 
importancia de que los ciudada-
nos (en este caso los jóvenes) pu-
dieran e hicieran valer su derecho 
a ejercer el voto. Fue una plática 
exitosa en la que se les motivó y la 
mayoría de los estudiantes mos-
traron el interés y empatía hacia 
el tema en cuestión. Otras acti-
vidades en las que participamos 
en equipo fue cuando tuvimos 
que acudir a poblaciones rurales 
a realizar difusión de la convoca-
toria para aspirantes a supervi-
sores electorales y capacitadores 
asistentes electorales locales; tu-
vimos que ir a pegar carteles, re-
partir volantes en distintas zonas 
rurales y en la ciudad abarcando 
todo el Distrito 17. También se 
hacía promoción en redes socia-
les para atraer aspirantes y se les 
brindaba información al respecto 
de dicha convocatoria, ya que en-
tre nuestras atribuciones estaba 
reclutar personal para el proceso 
electoral.

Llegó la fecha en la que tuvimos 
que coordinarnos todos en equipo 
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para dar atención a los aspirantes, 
brindarles la atención necesaria 
para llevar a cabo de manera exi-
tosa su registro a la convocatoria, 
realizar la entrega de su compro-
bante con la fecha y hora para que 
acudieran a su examen de cono-
cimientos. Se cumplió en tiem-
po y forma con esta actividad. El 
Instituto nos mandaría la lista de 
las personas aprobadas para con-
tinuar la siguiente etapa que era 
realizar entrevistas y al finalizar-
las se publicaría nuevamente otra 
lista con las personas a contratar.

A partir de este tiempo ya te-
níamos múltiples actividades que 
realizar todos en el Comité. Una 
de ellas era coordinar y dirigir las 
actividades de conteo sellado y 
enfajillado de boletas electorales, 
armado de paquetes electorales. 
En esta actividad colectiva el líder 
era el vocal de Organización Elec-
toral y contábamos con el perso-
nal de supervisores y capacitado-
res electorales. Todo se cumplió 
en los tiempos establecidos y sin 
mayor contratiempo. También 
tuvimos que coordinar la entre-
ga de paquetes electorales a los 

capacitadores asistentes electo-
rales para que visitarán y entre-
garan éstos a los presidentes de 
mesa directiva de casilla. No fue 
tarea fácil tener la coordinación 
de 90 personas, pero debo decir 
que se logró conformar un exce-
lente equipo. Todos estaban siem-
pre con la mejor actitud y entrega 
al 100 por ciento, unas personas 
muy comprometidas, responsa-
bles para realizar todo el trabajo 
que se les asignaba; se les capaci-
tó muy bien para que el día de la 
Jornada Electoral ejercieran sus 
funciones.

 No hay plazo que no se cumpla 
ni fecha que no se llegue. El día 
esperado, 2 de junio, llegó. Es un 
día lleno de emoción. Inició la se-
sión especial del Consejo Distrital 
Electoral 17 de Morelia a las 8:00 
horas y contando con la asistencia 
de los representantes de partidos 
políticos para dar seguimiento al 
desarrollo de la Jornada Electoral, 
siendo así que se verificó que las 
casillas electorales se hayan insta-
lado de manera oportuna y estar 
informados de lo acontecido a lo 
largo del día en estas. Al finalizar 

la Jornada Electoral y dar por clau-
suradas todas las casillas, en estas 
mismas se hizo la clasificación de 
votos por partido político o candi-
dato y se realiza el conteo, llenado 
de actas y las actividades necesa-
rias para el traslado de paquetes 
electorales. El momento más es-
perado es cuando se comienza a 
recibir los paquetes electorales 
en el Comité. Una vez que van lle-
gando se reanuda la sesión y se 
comienza a cantar y a capturar en 
el sistema cada una de las actas de 
escrutinio y cómputo de casilla de 
la elección de diputado local y de 
la elección de ayuntamiento con 
los resultados de la votación, tam-
bién se contabilizaron los votos 
anticipados y se dio por concluida 
la sesión el 3 de junio a las 13:52 
horas.

Para el día 5 de junio se celebró 
la sesión permanente del Consejo 
Distrital Electoral 17 de Morelia a 
las 8:00 horas, se llevaría a cabo el 
recuento total de paquetes electo-
rales de la elección de diputacio-
nes, 284 paquetes electorales y re-
cuento parcial de 47 paquetes de 
elección de ayuntamiento. Fueron 
días de trabajo intenso muy ago-
tador, ya que permanecimos 76 
horas en el Comité, en donde se 
concluyó de manera satisfactoria 
otorgando la declaratoria de va-
lidez y entrega de constancia de 
mayoría relativa. Ese momento 
fue realmente satisfactorio, dado 
que todo el esfuerzo realizado se 
vio reflejado en el resultado final.

Haber trabajado como conse-
jera electoral fue una experiencia 
de mucho aprendizaje. Es apa-
sionante todo lo relacionado con 
el Derecho Electoral, saber de las 
normas aplicables para la organi-
zación del proceso electoral, así 
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como saber de los delitos elec-
torales y temas tan importantes 
como la violencia política contra 
las mujeres en razón de género.

 Me quedo con la satisfacción 
de haber conocido y haber tra-
bajado con excelentes personas 
en el órgano central, quienes nos 
transmitieron todos sus conoci-
mientos y apoyo en todo momen-
to, y también en lo particular en el 
Comité 17 logramos conformar un 
excelente equipo y siempre había 
ese trato cordial, entendimiento 
y colaboración, caracterizado por 
el respeto, la consideración a las 
necesidades individuales y el inte-
rés por la opinión de cada uno. De 
todos y cada uno de mis compa-
ñeros aprendí demasiado; todos 
nos coordinamos para realizar de 
manera oportuna nuestras activi-
dades, y debo decir que sí fue todo 
un gran reto la semana del 2 al 8 
de junio, pero realicé mi trabajo 
con total responsabilidad, pasión 

y entrega. A pesar del agotamien-
to logré finalizar de la mejor ma-
nera mi periodo de contratación, 
porque una frase que tengo pre-
senté siempre es: ¡Retroceder 
nunca, rendirse jamás!

Agradezco inmensamente al 
Instituto Electoral de Michoacán 
por esta gran oportunidad. Mi 

más sincero reconocimiento por 
llevar a cabo tan ardua labor. Hay 
grandes personas con muchísima 
experiencia y calidad humana, ca-
racterizadas por el respeto, tener 
el liderazgo para generar la moti-
vación en nuestras actividades y 
crear buenas relaciones interper-
sonales.
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Como antecedente, el vínculo 
que dificulta el aumento de 

la participación política de las 
mujeres está en que el logro de la 
igualdad de derechos políticos de 
hombres y mujeres no se resuelve 
solamente a través de medidas es-
tatales de ampliación democráti-
ca. Para alcanzar la equidad se re-
quiere de la construcción de una 
conciencia social sobre la discri-
minación y subvaloración de lo fe-
menino en todas las esferas socia-
les. En otras palabras, la igualdad 
política entre hombres y mujeres 
pasa por un cambio cultural, en el 
orden de lo simbólico, que logre la 
equidad de género y la valoración 
del ser femenino.

Las mujeres se interesan en 
temas y asuntos de incumbencia 
local y comunitaria, se involucran 
activamente en asociaciones en-
tre vecinos para obtener servicios 
de bienestar social, crean grupos y 
redes de solidaridad, encuentran 
en el ámbito municipal mayor po-
sibilidad de eficiencia política que 
les permite “ejercer influencias 
y liderazgo, llevan a la arena po-
lítica problemas considerados no 
políticos y combinan la autoayuda 
con presiones y protestas dirigi-
das a las autoridades locales”.

Todo nace de la curiosidad e 
imaginación asertiva de sueños, 
retos y, ¿por qué no?, esa admira-
ble capacidad humana que, en mu-
chos momentos de la vida, nos lan-
za a indagar y de donde surgen los 
saberes —en plural—, sean básicos, 
especializados, complejos o perso-
nales, por mencionar algunos. 

Claudia Angélica Hernández Jacobo

Gracias, de lo general a lo específico 

En 1994 —a la edad de 7 años— 
en mis vagos recuerdos me em-
pecé a familiarizar con el aspecto 
político-electoral, ya que en ese 
entonces mi fallecido padre, Ar-
nulfo Hernández Medina, quien 
era simpatizante del Partido Ac-
ción Nacional (PAN), me fue aden-
trando en este mundo con térmi-
nos, con referencias, con algunas 
vivencias que me dejaba el hacer 
acto de presencia en algunos ca-
sos en ese acompañamiento que 
tuve a bien tener en algunas ac-
tividades en las que iba en dicho 
acompañamiento. Lo anterior, 
siempre con el temor de saberme 
o verme adentrada en este ámbi-
to, ya que para mí se me hacia un 
escenario amplio en el que tenía 
toda la incertidumbre de saber si 

realmente iba yo como mujer en 
algún momento a poder ser más 
que una espectadora de algo que 
ampliamente me estaba poco a 
poco interesando, y de saber si 
podría en algún futuro ser parte 
de todo ese tan llamado “proceso 
electoral”.

Desde hace seis años tuve la 
fortuna incluirme ya de forma 
mas directa en este ámbito electo-
ral. Con mucho sacrificio llegué a 
ser parte de esa gran ilusión que 
por muchos años comencé a vi-
sualizar en algunos spots televi-
sivos en los que hacían referencia 
a participar a ser parte de esa de-
mocracia nacional y participativa 
de muestro país. Aunado a ello, 
tuve por parte de mi hermano 
un gran ejemplo para seguir ade-
lante, quien me inspiró de igual 
modo para seguir teniendo esta 
pequeña espinita que se convirtió 
en algo que me ocupa y apasiona 
sin excepciones.

Este Proceso Electoral Ordina-
rio 2023-2024 ha dejado mucho en 
mí, en cuestión de varias áreas en 
las cuales yo desconocía el traba-
jo y, ¿por qué no?, la logística que 
conlleva todo el detrás de cada 
una de las áreas que conforman un 
órgano desconcentrado, en este 
caso el Comité del cual fui parte: 
Comité Municipal Electoral de 
Tlalpujahua, que me dejó el sim-
ple hecho de poder relacionarme 
un poco más con la cuestión ad-
ministrativa y en razón de las me-
tas que se tuvieron que realizar, 
ya sean colectivas o individuales, 
que en las colectivas fue donde 

• Consejera del Comité Municipal 
de Tlalpujahua.
• 37 años.
• Trabajó en el Proceso Electoral 
Concurrente 2017-2018 en la Junta 
Distrital 03 de Atlacomulco, Méx.; 
capacitadora asistente electoral 
en el Proceso Electoral 2020-2021 
(IEEM) del Comité Municipal 065 de 
El Oro, Méx. 
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me sentí como pez en el agua de-
rivado a lo de mi profesión, ya que 
soy maestra en educación. En la 
Vocalía de Capacitación fue don-
de en las metas organizadas pude 
tener ese acercamiento e interac-
ción no sólo con los ciudadanos ya 
en etapa votante, sino con los jó-
venes y adultos con quienes tuve 
la oportunidad de interactuar y 
de hacerles saber la importancia 
que tiene un proceso electoral en 
razón de irlos adentrando en este 
contexto, poniéndoles diferentes 
escenarios en los que se incentiva-
da la participación en cuestión de 
la formación cívica y la prioridad 
de poder ser los futuros votantes 
de nuestro hermoso país y, ¿por 

qué no?, de nuestro municipio. 
Esto fue lo que más me pude 

llenar de orgullo, ya que la inte-
racción con la gente es algo que 
me caracteriza y me llena mucha 
satisfacción en lo personal y en 
lo profesional. No me queda más 
que agradecer la oportunidad y el 
espacio, así como la confianza de 
poder ser parte del Instituto Elec-
toral de Michoacán, convirtién-
dose para muchos en una alma 
mater por simple hecho de for-
marnos, capacitarnos y asignar-
nos tareas y compromisos no sólo 
consigo mismos, sino con nuestro 
propio municipio, y de forma muy 
personal yo como consejera elec-
toral municipal

Algo que también cabe resal-
tar es estoy muy agradecida por 
esa apertura que se nos dio para 
tener acrecentado más un curri-
culum vitae con la modalidad de 
tener cursos en línea que fueron 
impartidos por el Tribunal Electo-
ral, los que fueron y serán de gran 
utilidad.

Me congratulo de lo general a 
lo especifico, en cuestión de todas 
aquellas vivencias que fueron tan 
asertivas en el paso de esta nueva 
experticia que me ha dejado un 
grato sabor de boca y que juro lo 
volvería a hacer, ya que es algo de 
mi pasión, por ¡mi México, mi dis-
trito y mi municipio! 

Fue un placer. ¡Enhorabuena!

Cuatro años con cuatro meses 
es el tiempo que he trabajado 

en el IEM, bastante tiempo para 
un trabajo que pensaba sería sólo 
provisional.

Mi puesto es de técnico de 
educación cívica, y mis días pasan 
desarrollando sistemas, partici-
pando en actividades con insti-
tuciones educativas de todos los 
niveles, recientemente constru-
yendo prototipos de urnas elec-
trónicas y, cada cierto tiempo, 
apoyando en los procesos de se-
lección, contratación y capacita-
ción del personal que participa en 
los órganos desconcentrados del 
IEM durante el proceso electoral.

El Proceso Electoral 2023-2024 
es apenas el segundo en el que 
tengo oportunidad de participar; 
el primero, atípico derivado de la 

Juan Carlos Herrejón Olivo

Del otro lado de la barrera
contingencia sanitaria que pre-
valeció durante el 2021, lo que lo 
hizo sumamente retador, y aún 
más para un novato que, como 
cualquier persona nueva en el 

• Presidente de Comité de 
Tlalpujahua en el Proceso Electoral 
2023-2024.
• 38 años.
• Técnico de Educación Cívica.
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tema electoral, intenta no poner 
cara de susto al escuchar CAEL, 
ARE, ZORE, SEL, LGIPE, VCyEC 
y cuantos acrónimos se puedan 
imaginar que son parte del día a 
día de un proceso electoral. 

Nuevas canas y actualizacio-
nes en las actividades del proce-
so implicaron un mayor esfuerzo. 
Por extraño que parezca, a pesar 
del tiempo trabajando y haber 
sobrevivido a mi primer proce-
so, fue el del 2023-2024 el que 
mayores retos y aprendizaje me 

trajo; se dice que de los errores 
se aprende, ¡y vaya que aprendí 
estos meses!

Por azares del destino, un día 
antes de la Jornada Electoral asu-
mí la presidencia del Comité Mu-
nicipal de Tlalpujahua. De un mo-
mento a otro me encontraba del 
otro lado de la barrera, fuera de 
la zona de confort que me había 
creado a lo largo de los años. Co-
sas que a lo lejos parecen obvias o 
sencillas, se vuelven retos al tener 
la responsabilidad de atender al 

resto del Comité, a representacio-
nes de partidos y, sobre todo, a la 
población, esa población que de-
manda su derecho a votar y hacer 
que su voto cuente, y que no hay 
espacio para equivocaciones.

Después de tanto aprendiza-
je me siento muy afortunado al 
levantarme cada día contento de 
ir a trabajar, sabiendo que en la 
oficina encontraré a compañeros 
con experiencia y voluntad para 
ayudar, pero sobre todo amigos 
en los que puedo confiar.

Éste es mi tercer proceso elec-
toral, el cual nos dejó muchos 

aprendizajes y muchas experien-
cias, cosas que recolectar para 
la vida laboral. Yo siento que en 
todos los ámbitos el proceso elec-
toral nos da una aportación única 
de experiencias nuevas, convi-
vencias y amistades nuevas. De 
todas mis compañeras y compa-
ñeros se tiene un aprendizaje y 
todo es bueno profesionalmente, 
son vivencias acumuladas, ser 
parte de este equipo de trabajo y 
sacar adelante el proceso electo-
ral en nuestro municipio. 

Me llevo la satisfacción de ter-
minar un proceso electoral en 
buenos términos. 

En el primer proceso electoral 
ingresé al IEM con muchos mie-
dos, a experimentar nuevas cosas, 
pero no es nada nuevo que no po-
damos superar. Creo que todas las 
personas tenemos esa capacidad 

Maribel Jiménez Rangel

Con base en compañerismo

de superar todas esas adversida-
des. Y más cuando te dejan una 
experiencia tan grata y con cono-
cimientos, y cuando se sabe apro-
vechar. 

Considero que este proceso 
permitió que fuéramos como es-
ponjitas que absorbimos todos los 
conocimientos necesarios que nos 
pueden servir a futuro en el mun-
do laboral. 

Mi segundo proceso electoral 
ya tuve que desempeñar distinto 
cargo, el primero en el que salen 
los nervios, en el que te cuestio-
nas si podrás o no podrás, pero 

te mentalizas y dices: “Claro que 
puedo, todos tenemos esa capaci-
dad de culminar todo y más cuan-
do tenemos compañeros con dis-
tinta forma de pensar”. 

Con compañerismo pudimos sa-
car este trabajo, del que se pueden 
aprender cosas buenas y malas, 
pero —al final— trabajar en equipo 
permitió que se tuviera el resulta-
do que logramos en el municipio. 

He iniciado dentro de los tres 
procesos electorales en tres car-
gos y finalizo en tres puestos dife-
rentes al que me han contratado. 

En mi primer proceso electoral 
inicié como consejera electoral y 
terminé como vocal de Organiza-
ción Electoral. En mi segundo pro-
ceso electoral inicié como vocal 
de Organización y terminé como 
secretaria. Y este tercero no fue 
la excepción: inicié como vocal de 
Organización y terminé como se-
cretaria ejecutiva.

• Secretaria Ejecutiva del Comité 
Municipal de Nuevo Urecho.
• 43 años.
• Participó en el Proceso Electoral 
2017-2018 como vocal de 
Organización y en el Proceso 
Electoral 2020-2021, iniciando como 
vocal de Organización y después 
como secretaria.
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A mis 17 años de edad tuve la 
oportunidad de tramitar mi 

credencial de elector y, por pri-
mera vez, fui muy contenta a 
ejercer mi primer voto. Cuando 
tenía las boletas en mis manos me 
sentía confundida, pues sólo sabía 
que tenía que colocar una X sobre 
el partido que yo quisiera votar. 

Con el paso del tiempo fue-
ron creciendo mis dudas, pues 
escuchaba que había coaliciones, 
candidatos independientes, que 
podías anular tu voto, que podía 
participar como presidenta de 
casilla, que había elecciones fede-
rales y estatales, por mencionar 
algunas dudas; pero como no te-
nía ningún conocido que tuviera 
conocimiento sobre este tema, en 
lo único que pensaba era en que 
en algún momento de mi vida me 
iba a dar la oportunidad de parti-
cipar en un proceso para disipar 
mis dudas sobre este tema. Mi 
más grande duda era: ¿cómo po-
día participar en un proceso elec-
toral, si no tengo ningún conocido 
que me pueda orientar?

Tuvieron que pasar dos déca-
das para encontrar esta respues-
ta. Iba caminando por el portal 
de la presidencia de Coalcomán y 
vi una convocatoria del IEM para 
participar en el Proceso Electoral 
Local Ordinario 2023-2024, y por 
azares del destino coincidió que 
me enviaron la misma convocato-
ria por WhatsApp. Me di a la tarea 
de leerla detenidamente y ¡vaya 
sorpresa que me llevé!, pues des-
de mi punto de vista yo cumplía 
con el perfil y todos los requisitos 

Irania Denis Mendoza Peñaloza

La raíz y las ramas de la democracia

para ser integrante del Comité 
Distrital 21 de Coalcomán. Dudé 
mucho en presentar mi solicitud, 
pues seguía con las mismas dudas 
y pensaba: ¿si desconozco sobre 
este tema, ¿cómo voy a participar 
en este proceso? Al analizar los 
requisitos asumí que por mi expe-
riencia profesional y perfil acadé-
mico cumplía para formar parte 
del Comité, aunado a que una per-
sona me comentó que al ingresar 
y hasta finalizar el proceso en el 
IEM impartían capacitaciones, en 
las que se aprendía bastante y te 
decían paso a paso todo lo que te-
nía que realizar cada integrante 
para cumplir sus objetivos. Esto 
último me dio la pauta para en-
viar mi solicitud unos minutos 
antes de que cerrara la convoca-

toria.
Pasé las primeras dos etapas 

de la convocatoria y cuando se 
llegó el día de la entrevista me 
sentía muy emocionada y mis 
entrevistadores inmediatamente 
me dieron toda la confianza y, al 
terminar mi entrevista, me sentí 
muy orgullosa de haber tomado la 
decisión de inscribirme.

En mi solicitud me inscribí 
para ser consejera o vocal de Ca-
pacitación Electoral y Educación 
Cívica. Para mí fue una gran sor-
presa cuando llegó mi resultado 
y, por mi perfil, me llegó el nom-
bramiento de secretaria del Comi-
té. En ese momento entré en pá-
nico, pues al momento de leer el 
lineamiento sobre las facultades, 
atribuciones, obligaciones y pro-
hibiciones que contrae este pues-
to pude deducir que es el puesto 
que tiene más responsabilidades y 
que la carga de trabajo iba a ser 
algo pesada; sin embargo, asumí 
la responsabilidad como tal y lo 
vi como una gran oportunidad 
de enriquecer mi conocimiento y 
poner en práctica mi experiencia 
profesional y académica, compro-
metiéndome a dar lo mejor de mí, 
apegándome en todo momento 
a la normatividad emitida por el 
IEM para contribuir en la transpa-
rencia de este proceso.

Unos días antes de la insta-
lación del Consejo me llegaron 
varios correos electrónicos con 
lineamientos y formatos para rea-
lizar la toma de protesta de los in-
tegrantes del Comité. No sabía por 
dónde empezar, me sentía frustra-

• Secretaria Ejecutiva del Comité 
Distrital 21 de Coalcomán.
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da, tomé un suspiro y puse en prác-
tica mis conocimientos y expe-
riencia profesional; pero no podía 
iniciar sin antes verme con María 
Inés Solorzano Sánchez, presiden-
ta del Comité, quien después de 
afinar algunos detalles con ella so-
bre la forma de conducir la sesión 
resultó muy gratificante saber que 
contaba con todo su apoyo, pues 
en ese momento me di cuenta de 
la gran trayectoria y experiencia 
que tenía por su participación en 
procesos anteriores.

Y al fin se llegó el día de co-
nocer a mis compañeras y com-
pañeros del Comité. Me di cuen-
ta de que se había conformado 
un excelente equipo de trabajo, 
pues la mayoría de ellos ya habían 
participado como integrantes del 
Comité en ejercicios pasados, y 
únicamente una consejera y yo 
éramos nuevas en el proceso.

Con el paso de los días entendí 
que ser secretaria es una combi-
nación de funciones que demanda 
conocimientos sobre recursos hu-
manos, contabilidad, fe pública, 
recursos materiales, informática 
administrativa, uso del fondo re-
volvente y control de inventarios, 
solo por mencionar algunas, con 
una gran dosis de responsabili-
dad, estrés, análisis de proble-
mas y solución de conflictos, sin 
excluir, el tiempo que demanda 
dedicar a las capacitaciones, que 
fueron muy constantes y agota-
doras. No me estoy quejando, al 
contrario, todas las personas que 
me capacitaron me dieron las ba-
ses sólidas y legales, así como las 
herramientas, para hacer frente a 
los problemas y a la demanda de 
trabajo desarrollado durante el 
proceso electoral.

Lamentablemente, con el paso 

del tiempo me di cuenta de que no 
todas las compañeras y compañe-
ros estaban comprometidos con 
el proceso electoral, pues algunos 
sólo iban a cumplir un horario sin 
aportar nada; sólo platicaban, ju-
gaban, bromeaban y reían, y su 
trabajo lo llegaron a desempeñar 
haciendo comentarios como: “Yo 
sólo quería levantar la mano, no 
sé por qué me dieron otro puesto”; 
otros comentaban que tenían mu-
cha experiencia y, al momento de 
lucirse, demostraban lo contrario. 
Por mi carga excesiva de trabajo 
a algunos les llegué a pedir apoyo 
y solo decían: “Pues no recuerdo 
cómo lo hacía antes”. Hubo quie-
nes mencionaban que no tenían 
tiempo, porque sus familiares te-
nían problemas de salud, y se dio 
el caso de compañeros que llora-
ron cuando sentían mucho estrés 
y hasta llegaron hacer berrinches 
dentro del Comité, como tirarse 
al piso. Ante estas condiciones de 
trabajo me di cuenta de que este 
proceso no iba hacer fácil, pues 
sólo sentía el respaldo de la pre-
sidenta Inés y de nuestro enlace 
Guillermo, y no se diga del acom-

pañamiento del órgano central, 
que en todo momento me apoya-
ron y subsanaron todas las dudas 
que tenía, me asesoraron de una 
manera formidable a todas horas 
y en todo momento.

Desde el 12 de diciembre al 
1 de julio de 2024 todo fluía con 
normalidad, y de acuerdo con lo 
agendado todo iba saliendo de 
maravilla, pero al vivir en una 
zona catalogada como foco rojo 
por el tema de inseguridad, a 
partir del 2 de julio todo cambió, 
sucedieron cosas que ya se espe-
raban y que hubiera deseado que 
nunca sucedieran. No sé si sea 
prudente comentarlo, pero ese 
día nos quitaron la señal móvil en 
todo el municipio y sólo teníamos 
internet satelital, por lo que la co-
municación era ineficiente y de 
repente recibimos la noticia que 
en cinco casillas de las localidades 
del municipio fueron robados los 
paquetes electorales por sujetos 
desconocidos. Al dar parte al ór-
gano central del IEM, recibimos 
todo su apoyo y el respaldo de la 
fuerza pública. No puedo negar 
que fueron momentos muy es-
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tresantes y angustiantes, porque 
los CAEL eran quiénes estaban al 
frente de las casillas, y gracias al 
apoyo de las autoridades del IEM 
y al vínculo de confianza y comu-
nicación que entablamos Inés y yo 
logramos solventar los inconve-
nientes de la Jornada Electoral. 

A partir de este suceso me di 
cuenta del peso legal que tiene 
el órgano central ante las autori-
dades, y su respuesta ante estas 
situaciones es eficiente, expedi-
ta y con una comunicación muy 
asertiva, dando solución en todo 
momento a cada problema que 
presentábamos y brindando la se-
guridad que requeríamos para sa-
lir al frente con la jornada electo-
ral, a tal grado que se suspendió la 
actividad de la Jornada Electoral 
para salvaguardar nuestra seguri-
dad y nos trasladaron a la ciudad 
de Morelia, garantizando nuestra 
seguridad y dar continuidad el 
proceso.

En las instalaciones del IEM 
tuve la oportunidad y el gusto de 
conocer a las personas que sólo 
conocía por sesiones vía Zoom o 
por teléfono, y otras que tuve el 
gusto de conocer por primera vez, 
todas ellas excelentes personas. 

Fue algo tan gratificante que me 
hicieron sentir que estaba en casa; 
en todo momento sentí su respal-
do y me motivaron a seguir ade-
lante, pues el cansancio que tenía 
acumulado era muy evidente, y 
todos ellos contribuyeron a que 
concluyera el proceso con éxito. 

Al subir las evidencias de mis 
metas no me fue posible apoyar 
del todo a la presidenta Inés con 
la integración del informe final, 
y junto a ella pasamos una pena 
muy grande al presentarlo al ór-
gano central, pues no iba integra-
do de forma correcta, y una vez 
más, gracias al personal de More-
lia, logramos integrar el informe 
final de manera satisfactoria. 

Al terminar este proceso me 
doy cuenta de que ahora mi co-
nocimiento se ha enriquecido y 
que he cumplido con mi objetivo 
planteado de cuando sólo tenía 
17 años, pues ahora sé qué es una 
coalición, qué es un voto válido y 
un voto nulo, qué es una candi-
datura independiente, cuál es la 
función de los representantes de 
partidos y orgullosamente puedo 
decir que conocí la raíz y las ra-
mas del árbol de la democracia.

Haber participado en este pro-
ceso ha sido uno de mis más gran-
des retos profesionales y esto no 
hubiera sido posible sin mi princi-
pal motor que es mi familia.

Por todo su apoyo, ¡gracias!
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Mi primer proceso electoral 
lo viví como funcionario de 

una casilla, el segundo proceso lo 
viví como capacitador electoral y 
este 2024 fui vocal (tenía la inten-
ción de ser vocal de Capacitación 
Electoral).

La realidad es que tenía la idea 
de cómo trabajar el puesto al que 
me designaron, pese a que había 
algunas diferencias con los inte-
grantes del Comité, ya que eran 
muy participativos y sus inte-
grantes contribuyeron a hacer to-
das las actividades en equipo. 

Nosotros en el Comité nos dá-
bamos una indicación y estable-
cíamos plazos de cumplimiento y 
lo cumplíamos.

Aquí quisiera hacer un comen-
tario con respecto a esto: sien-
to que las actividades se hacían 
como en procesos pasados, cuan-
do todos los procesos electorales 

Melchor Murillo Méndez

Con todo y las limitantes

son distintos y cambian.
Pero en la Vocalía de Capaci-

tación Electoral había cosas di-
ferentes, considero que se debe 
zonificar la región y la zona, es 
decir, no es lo mismo hacer activi-
dades de promoción del voto en la 
zona urbana que en la zona rural. 

Lo anterior siempre me causó 
una problemática por la mentali-
dad de las personas de la zona ur-
bana con respecto a la rural.

El trabajo se sacó con las limi-
tantes que teníamos, con los pro-
blemas, quedamos muy bien con 
el equipo de CAEL, ya que no hubo 

ningún incidente. La participación 
de los CAEL fue suficiente, no en 
exceso, sobre todo en el momento 
en que le comentaba a mi auxiliar 
que en Nuevo Urecho se polarizan 
mucho las cosas porque es difícil 
contratar a personas comprome-
tidas con colores y con algo, ade-
más de que se buscó alguien que 
cumpliera con la responsabilidad 
de atender todas las tareas.

Procuré en las áreas de induc-
ción que debes convencer a quie-
nes aspiran a ser CAEL, a que debe 
de haber responsabilidad de tiem-
po y después la responsabilidad 
para cumplir. Al final se quedaron 
los mejor evaluados. 

En lo particular, si Dios nos 
presta vida, quisiera participar 
en el siguiente proceso electoral 
y seguir participando si nos per-
miten en el Instituto Electoral de 
Michoacán. 

• Vocal de Capacitación Electoral 
y Educación Cívica del Comité 
Municipal de Nuevo Urecho.
• 63 años.
• Fue consejero electoral en el 
proceso pasado y en el anterior 
participó como CAE Local.

Este proceso se preveía diferen-
te. Desde que inicié el proceso 

de selección —cuando llegó a mí la 
convocatoria— lo supe. Sabía que 
de manera personal sería compli-
cado; mis condiciones en cuanto 
a la disponibilidad de tiempo no 
eran las mismas que en los pro-
cesos anteriores en los que par-
ticipé, pero decidí continuar y la 
decisión fue acertada.

Definitivamente fue un pro-

Carmen Gabriela Nares Rico

El Comité de las mujeres

ceso diferente, aunque ninguno 
de ellos es igual a otro nunca: los 
integrantes de los Comités varían 

y aun las mismas personas evolu-
cionamos de un proceso a otro.

Siempre tuve en mente la equi-
dad de género, por lo que en mi 
mente siempre estuvimos cuatro 
hombres y cuatro mujeres. En 
esta ocasión en la lista de aspiran-
tes no accedíamos al nombre sino 
al folio, por eso hasta la primera 
reunión no conocí a quienes pre-
tendían formar parte del Comité 
Municipal 2023-2024 de Purépero.

• Consejera del Comité Municipal 
de Purépero.
• 44 años.
• Cirujana dentista con especialidad 
en Orto Odontopediatría 
Licenciatura y posgrado.
• Experiencia en el IEM como 
consejera en el proceso 2007 y en el 
2020-2021.
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Debo decir que el proceso de 
selección fue sencillo y accesible 
para todos, dominaran la tecnolo-
gía o no. El sistema donde subí mi 
información y mis evidencias fue 
muy fácil de usar.

 Al inicio fuimos seis mujeres 
y dos hombres; sólo cuatro de no-
sotros con experiencia previa en 
el IEM, pero casi todos con buena 
reputación en el trabajo y en la 
vida. Y así comenzó esta aventu-
ra de poco más de seis meses en 
que ocho personas distintas de-
bimos trabajar en conjunto y po-
nernos de acuerdo, conocernos, 
aceptarnos y adaptarnos con una 
finalidad común: hacer de este un 
proceso electoral limpio y en paz.

Y como dije al principio, mi 
disponibilidad de tiempo lo com-
plicó todo, no lo afectó definitiva-
mente, pero me hizo correr desde 
iniciada la mañana hasta avanza-
da la noche y me hizo terminar to-
talmente agotada, pero satisfecha 
y feliz.

Cuando terminó el proceso pa-
sado me propuse que la siguiente 
vez que participara pediría la pre-
sidencia o la secretaría, pero, in-
sisto: mi realidad ahora era muy 
diferente por lo que volví a soli-
citar la consejería. La consejera 
que me entrevistó me ofreció otro 
puesto, a lo que le dije que no po-
dría realizar otra actividad por mi 
trabajo y agradecí que se me con-
siderara para el que solicité; tenía 
trabajo por la mañana, sesiones, 
firmas, horario de oficina y capa-
citaciones al medio día y trabajo 
por la tarde. Es de imaginar que 
dormía muy bien.

Por diferentes circunstancias, 
avanzado el camino los dos hom-
bres que eran parte del equipo 
salieron de él. El Comité se que-

dó un mes sin secretaria porque 
para ninguna era posible tomar el 
cargo por situaciones personales, 
pero a medio camino finalmen-
te quedó integrado el comité por 
ocho mujeres, unas más dispues-
tas que otras, unas más trabaja-
doras que otras, unas que le hicie-
ron el trabajo a otras, pero todas 
conformando un equipo que debía 
sacar adelante una elección. No 
poca cosa. En más de una ocasión 
no salimos de acuerdo, claro está; 
éramos ocho mujeres, y así en 
más de una ocasión llegamos a un 
punto en el que las cosas debían 
hacerse de algún modo y debimos 
adaptarnos, aunque no se hiciera 
lo que una u otra quería o podía.

He de reconocer también el 
apoyo que recibí de las autorida-
des en mi trabajo. Toda la gen-
te que tiene personal a su cargo 
debería ser así: humano. No le 
implicamos pérdida de ningún 
tipo; todo lo contrario, el agrade-
cimiento crea mayor integración.

Las actividades de promoción 
del voto me encantaron e inte-
graron al equipo de manera más 
fresca y dinámica; me hizo cono-
cer mejor a cada compañera que 

no conocía de antes, otras fueron 
mis compañeras en otros proce-
sos o en otros trabajos y —algo 
curioso— es que éramos tres las 
que laborábamos fuera del IEM en 
el mismo lugar, así que le compli-
cábamos mucho la existencia a la 
institución cuando teníamos que 
ausentarnos por actividades de la 
elección.

Una experiencia que no había 
vivido fueron las capacitaciones 
presenciales que me enriquecie-
ron mucho y me acercaron de 
manera personal a las personas 
que sólo veía a través de una pan-
talla en las capacitaciones; gente 
amable y cálida toda a la que me 
acerqué a saludar. No lo hice con 
todos, pero con quien lo hice la 
experiencia fue reconfortante y 
recargó la pila para las activida-
des venideras, que era el propósi-
to de las capacitaciones.

Insisto en que cada proceso es 
diferente. En éste los represen-
tante de partidos no se integraron 
a nuestro equipo como en otros 
que me tocó estar en que llevamos 
una relación cercana y amistosa; 
quizá no era fácil con tantas mu-
jeres. También asistieron a pocas 
sesiones, por lo que nunca llega-
mos a congeniar, pero una rela-
ción amable y respetuosa siempre 
hubo.

Cuando llegaron los SEL y CAEL 
llegaron más mujeres y solo un 
hombre. Sentí que su convocato-
ria y selección fue más sencilla y 
no se me complicaron tanto las 
actividades, probablemente por-
que ya lo había hecho antes. Así 
que puedo titular este articulo 
como “El Comité de las mujeres”. 
Otra de nosotras fue nuestro enla-
ce, con quien fue una experiencia 
sumamente enriquecedora para 
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mi conocerla, tratarla y asesorar-
me con ella. No había tenido esa 
cercanía con otros enlaces y quie-
ro —si resonara en este papel— 
darle un aplauso a su excelente 
labor.

El día de la elección fue un día 
tranquilo. El trabajo previo estaba 
hecho y estaba bien hecho, por lo 
que este día solo me restaba ejer-
cer mi derecho como ciudadana, 
votar y esperar a que el día trans-
curriera sin incidentes serios. Y 
así fue. 

La experiencia con el personal 
de la institución espejo no fue de 
lo más agradable, especialmente 

con una persona que complicó el 
trabajo de algunas casillas, pero 
al final sólo se reflejó en el exce-
sivo tiempo de espera para dar 
por terminada la Jornada Electo-
ral que fue favorable por un buen 
porcentaje para alguno de los 
candidatos y los otros no tuvieron 
que objetar, terminando así de 
manera positiva la actividad para 
la que nos preparamos durante 
tantos meses.

La sesión de cómputo y la en-
trega de constancias me recon-
fortó el corazón. En realidad, no 
había nada qué discutir, el trabajo 
prácticamente había terminado y 

bien hecho. El trato que como Co-
mité recibimos de los electos tan-
to de la planilla ganadora como 
de los de representación propor-
cional fue de agradecimiento por 
un buen trabajo y eso anima el 
alma, y aunque cansadísima estoy 
lista para el siguiente proceso si 
el gran Maestro me permite con-
tinuar.

También agradezco el detalle 
de todos nuestros superiores de 
tomarnos en cuenta para despe-
dirse de nosotros en esa video-
conferencia que marcó el final de 
este proceso en el que se nos abra-
zó con cariño aun en la distancia.

Cada proceso electoral conlleva 
sus retos y exigencias, sus me-

tas y desafíos, los cuales si tuviera 
que englobarlos en estos párra-
fos podría fácilmente escribir un 
compendio entero.

Fundamentalmente busco ge-
nerar una empatía por la labor 
electoral que todos realizamos 
buscando siempre el cumplimien-
to de todos los valores que repre-
senta el Instituto Electoral de Mi-
choacán.

De aquí me llevo grandes ex-
periencias y conocimientos; tan-
ta amistad, sentimiento, afinidad 
e, incluso, ¿por qué no decirlo?, 
puntos de vista encontrados; pero 
dicen que siempre en la divergen-
cia se encuentran las convergen-
cias en las formas de pensar. 

Para agradecer… hay que es-
tar.

Siempre en los momentos de 

Alejandro Parra Carranza

En el Proceso…

más presión, de mayor intran-
quilidad, ahí estaban mis con-
sejeros José de Jesús, Joaquín y 
Rosy, apoyando, motivando e in-
cluso metiendo las manos por el 
cumplimiento de las actividades. 
Cómo olvidar las noches largas 

en las que no podíamos dejar de 
revisar los mejores perfiles para 
la contratación de los excelentes 
supervisores que tuvimos; men-
ción especial merecen Víctor 
Manuel, Miguel Ángel, Angelica, 
Ariel, Paola y don Jorge Luis, quie-
nes siempre estuvieron ahí para 
apoyarme y brindar los mejores 
resultados.

Si mencionara a todos los ca-
pacitadores asistentes que rea-
lizaron sus actividades con el 
mayor esfuerzo no acabaría de 
nombrarlos, como siempre con 
sus excepciones como sucede en 
todo proceso electoral.

Cabe hacer una mención aparte 
para quienes vinieron y nos apo-
yaron e impulsaron desde oficinas 
centrales en Morelia, a quienes les 
debo mi respeto y agradecimiento 
infinito: Juan Carlos, Irving, Jos-
hua y Alejandro. Gracias totales.

• Vocal de Capacitación del Comité 
Distrital de Zitácuaro.
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Finalmente, no puedo olvidar 
a quien siempre me acompañó de 
principio a fin: Jenny, quien con 
sus llamadas de atención, actitud 
y calidad humana consiguió brin-
dar excelentes resultados y rendir 
al máximo.

Es fundamental escuchar to-
das las voces que podrán contar 
tantas historias sobre este proce-
so electoral, tantos relatos, tanto 
que podría hacer una reingenie-
ría de los próximos eventos en lo 
electoral, así que a seguir en este 
camino que tres años pasan vo-
lando.

He observado por muchos años 
una ventana. A través de ella 

he visto al joven desinteresado 
por la democracia del país, al se-
ñor viviendo en un hartazgo por 
los sistemas políticos, quejándose 
de los gobiernos y las elecciones; 
he visto la apatía de un ciudadano 
al visitarlo en su casa y la negati-
va de ser funcionario de casilla. 
Pero también he visto la emoción 
de los ciudadanos comprometidos 
con el país, aquellos que te reci-
ben, te saludan y te respetan por 
pertenecer a un órgano electoral. 
He visto al que no tuvo la oportu-
nidad de estudiar, al que apenas 
sabe leer, al que pierde un día de 
trabajo, a la madre de familia de-
jar al cuidado de alguien más a sus 
hijos; he visto al niño emocionado 
por acompañar a papá o mamá a 

Ana Gabriela Piña Luna

Un testimonio de muchos en mis 
recuerdos

proceso electoral orgullosamente 
fui consejera electoral del IEM. 

Todos los procesos electorales 
son diferentes. Podemos elegir los 
mismos cargos públicos, podemos 
tener prácticamente el mismo 
protocolo de actuación electoral, 
pero sin lugar a dudas cada proce-
so tiene situaciones particulares 
que lo hacen único. Para Marava-
tío, como otros municipios, fue un 
proceso complejo. Tristemente, la 
inseguridad dejó la marca de tres 
precandidatos muertos, lo que ge-
neró miedo en la ciudadanía para 
participar como funcionarios de 
mesa directiva de casilla y, ¿por 
qué no decirlo?, generó miedo e 
incertidumbre en cada compa-
ñero y compañera de mi Comité. 
Sentí temor por mí misma; sin 
embargo, el compromiso fue fir-

• Consejera del Comité Distrital 03 
de Maravatío.
• 30 años.
• Docente, abogada litigante. 
maestra en Juicios Orales, licenciada 
en Derecho.
• Capacitadora asistente electoral 
2012 y 2015 (INE); supervisora 
electoral 2018 y 2021 (INE); 
consejera electoral 2024 (IEM).

votar, he visto la gente que confía, 
que espera, que desea un mejor 
país. He tenido la fortuna de cono-
cer la dualidad de la democracia, 
y digo “fortuna” porque no todos 
participan en el detrás de cámaras 
de una Jornada Electoral. Mencio-
no dualidad porque he sido desde 
el 2012 una ciudadana votante, 
pero también una ferviente capa-
citadora y supervisora del INE por 
cuatro procesos, y en este último 
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me. Tuvimos el apoyo del IEM y 
una visita por parte del consejero 
presidente del IEM, me refiero al 
Mtro. Ignacio Hurtado Gómez.

A manera personal su visita 
fue más de lo que esperé. Conocí 
no sólo a una persona profesio-
nal; conocí a una persona huma-
na, con quien pudimos manifestar 
nuestras inquietudes y quien nos 
escuchó con atención, compar-
tiendo experiencias y proyeccio-
nes del propio proceso. Su visita 
sirvió para reforzar nuestra con-
fianza y motivación. 

En seis meses realizamos varias 
actividades, entre ellas las metas 
colectivas, enfocadas a promover 
el voto en la ciudadanía. Mi parte 
favorita fue promover el voto en 
el sector estudiantil universita-
rio. Soy fiel creyente en esa frase 
politiquera de “los jóvenes son el 
futuro de México”, y creo que es 
cierto. La juventud cada vez está 
más informada, cada vez tiende 
más a cuestionar el actuar diario 
de nuestra sociedad. Considero 
que debemos trabajar duramente 
en la educación cívica electoral 
de nuestro país. Debemos formar 
ciudadanos consientes de sus 
elecciones, ciudadanos con amor 
y respeto a la democracia, ciuda-
danos que crean más allá de his-
torias, ciudadanos que crean en la 
realidad, que tomen la iniciativa 
de participar en cualquier activi-
dad democrática, que se instru-
yan y construyan mentes abiertas 
a la verdad y el conocimiento.

Otra actividad que me agradó 
fue el proceso de selección para 
supervisores electorales locales 
(SEL) y capacitadores asistentes 
electorales locales (CAEL). Si me 
preguntan por qué me agrado, la 
respuesta es simple: me agrada 

el hecho de ver cómo la ciudada-
nía sigue confiando en el IEM, me 
agrada ver que mi municipio, mi 
distrito, cuenta con gente muy 
preparada para el cargo, me agra-
da darme cuenta que no importa 
la edad, el sexo o las preferencias 
de cada individuo, porque en ma-
teria electoral todos son valiosos 
e importantes por las cualidades 
que demuestran, desde el joven 
que recién cumplió los 18 años y 
quiere probar la experiencia de 
un trabajo y un proceso, hasta el 
adulto de 60 años o más que sigue 
siendo productivo y busca labo-
rar en trabajos tan complejos. 
Mi reconocimiento, admiración 
y gratitud a todos y cada uno de 
quienes participaron en el proce-
so de selección y quienes fueron 
seleccionados por apostar en la 
democracia de nuestro municipio, 
estado y país. 

Y el momento más memorable 
de este proceso, sin lugar a dudas, 
fue la propia Jornada Electoral; vi-
virla desde mi consejería me per-
mitió sentir esa adrenalina adic-
tiva que te hace volver a uno y 
otro proceso, una emoción que se 
vive desde el primer minuto, des-

de el momento de la sesión hasta 
la culminación de la misma. Tuve 
la oportunidad de escuchar cada 
inquietud de los representantes 
de partido político, de escuchar 
y compartir el nervio de los SEL 
y CAEL para las instalaciones de 
casillas, darme cuenta durante el 
transcurso del día de cómo fluía 
la votación, poder ser una ciuda-
dana que pudo ejercer su derecho 
al voto y esperar ansiosamente la 
llegada de los paquetes electora-
les después de cerrada la votación 
al Comité Distrital.

¿Qué me hace volver a un pro-
ceso y otro? No podría decirlo cla-
ramente; es una sensación única, 
es poder estar en un punto medio 
donde no eres un ciudadano que 
solo elige y vota, pero tampoco 
eres un ciudadano que milita en 
un partido político, es decir, pue-
des ver las cosas desde un ángulo 
diferente. Mi carrera se liga mu-
cho con la materia. Soy licenciada 
en Derecho Electoral, que es una 
rama más de estudio; creo que, si 
tuviera que enumerar las razones 
de menor a mayor, empezaría por 
la experiencia profesional, por te-
ner un empleo con cierta remune-
ración, por adquirir experiencia y 
la ultima y más importante: sen-
tirme parte activa de la democra-
cia de México.

Una de mis actividades labo-
rales es la docencia y este proce-
so me ha permitido formar a mis 
alumnos. Siempre he pensado que 
un docente tiene la capacidad de 
construir o destruir mentes, y yo 
quiero construir… quiero construir 
ciudadanos profesionistas, cons-
cientes, capaces, proactivos; quiero 
construir personas que aprendan 
y transmitan, porque cada uno de 
nosotros somos parte del engra-
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naje que hace funcionar nuestro 
sistema político, y si ese sistema 
político funciona adecuadamente 
podemos vivir en un lugar mejor. 

Sólo me queda decir: ¡gracias! 
Gracias, IEM, por permitirme ser 
parte del Comité Distrital 03 de 
Maravatío. Gracias a mi propio 
Comité, porque pese a las altas y 
bajas aprendí muchas cosas, ob-
tuve una nueva experiencia y eso 
es invaluable. Gracias a mi fami-
lia, porque trabajar en un proceso 
electoral es un trabajo tan deman-
dante que quienes han participa-
do tienen una gran valía. Gracias 
a las instituciones educativas que 
participaron con nosotros. Y, fi-
nalmente, gracias a los ciudada-
nos que nos abrieron las puertas 
de su casa y compartieron de su 

Mi nombre es Alba Ivette Ra-
mírez Ramírez, tengo 30 

años, tuve el cargo de titular de la 
secretaría del Comité Municipal 
de Lagunillas, Michoacán, órga-
no desconcentrado del Instituto 
Electoral de Michoacán. Soy li-
cenciada en Psicología Educativa 
y licenciada en Derecho, ambas 
carreras universitarias en las que 
estoy titulada por excelencia; a 
pesar de ello, me ha sido muy di-
fícil encontrar un trabajo estable 
de acuerdo con mis profesiones, 
aptitudes y actitudes, como mu-
chos otros profesionistas que des-
graciadamente tenemos el talento 
y las ganas de trabajar, pero no 
tenemos los contactos o recomen-
daciones que se necesitan, por lo 

Alba Ivette Ramírez Ramírez

Puse un granito de arena 

cual me encontraba trabajando 
en una oficina de Telecable su-
cursal Lagunillas, lo que no tenía 
nada que ver con mis profesiones, 
pero, bueno, de todos los trabajos 
se aprende y es mejor que no ha-
cer nada.

Un buen día en el kiosco de 
la plaza municipal de Laguni-
llas, municipio donde vivo, esta-
ba una lona con la convocatoria 
para formar parte de los Comités 
Municipales y Distritales de los 
municipios de Michoacán para el 
Proceso Electoral Ordinario Local 
2023-2024, y entonces lo vi como 

una gran oportunidad laboral 
para mí, claro que sabía que era 
temporal, pero tenía mucho que 
ganar: por ejemplo, trabajar en 
algo relacionado con mi carrera 
de derecho, ganar experiencia, 
conocimiento y aprendizaje. Con-
fieso que al principio sólo lo vi 
como una oportunidad laboral, un 
trabajo y nada más, pero después 
reflexioné y me di cuenta de que 
era más que eso, pues esta oportu-
nidad me brindaría la posibilidad 
de conocer personas, aprender y 
empaparme más en materia de 
derecho electoral, de la que vi en 
la universidad, además de vivir 
de cerca y ser testigo de primera 
mano del proceso electoral de mi 
municipio, etc.

• Secretaria del Comité Municipal 
de Lagunillas.
• 30 años.

tiempo, gracias a quienes volvie-
ron a creer en el valor del voto, 
gracias infinitas a todos y todas. 

¿Volvería a otro proceso electo-
ral? Definitivamente mi respuesta 
es sí. Gracias.
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Así que decidí participar, me 
inscribí en la convocatoria y co-
mencé con el proceso de selec-
ción. La verdad es que me daba 
igual el cargo que me dieran, pues 
no tenía experiencia en el ramo, 
con que fuera seleccionada, aun-
que fuera consejera, para mí era 
perfecto, con que formara parte 
del Comité ya era fabuloso. Pasó 
un gran tiempo para conocer los 
resultados del proceso de selec-
ción, que para entonces ya esta-
ba trabajando como docente en 
Celaya, en un Colegio de Estudios 
Científicos y Tecnológicos del Es-
tado de Guanajuato, trabajo para 
el cual también realicé un gran 
proceso. Estaba terminando el 
semestre por el que fui contra-
tada, pero ya tenía la propuesta 
de seguir laborando el siguiente 
semestre, pero al final me decidí 
por tomar la oportunidad laboral 
del IEM, porque quería aprender y 
adquirir la experiencia de cómo es 
que se vive un proceso electoral, 
desde otra perspectiva de cómo 
se organiza y vigila y no simple-
mente ejercer el voto, como lo 
había hecho antes, y creo que no 
me equivoqué en la decisión que 
tomé. Me gustó mucho ser parte 
del proceso electoral de mi muni-
cipio.

Confieso que cuando recibí la 
llamada con la que me informa-
ron y felicitaron por ser la titular 
de la secretaría del Comité Mu-
nicipal de Lagunillas del IEM, me 
dio mucha emoción, satisfacción 
y felicidad, pero al mismo tiempo 
mucho miedo y nervios, porque 
no tenía experiencia en el ramo 
y todo era desconocido para mí, 
a pesar de ser licenciada en Dere-
cho y haber estado tres años como 
pasante en un despacho jurídico, 

pues tenía mucho miedo de fallar 
y no saber desempeñar mi cargo, 
y más aún cuando vi las funciones 
que desempeñaba la secretaria, 
que eran bastantes y de gran res-
ponsabilidad.

Afortunadamente, gracias a 
todo el equipo y personal que con-
forma el IEM, que nos orientaron 
y prepararon con las capacitacio-
nes virtuales y presenciales, sobre 
todo en las presenciales que las 
organizaban super bien, siempre 
pensando en nosotros y en brin-
darnos la información necesaria 
para estar en condiciones de des-
empeñar bien nuestras funciones 
y agasajándonos con los alimentos 
y bocadillos que nos brindaban en 
las capacitaciones presenciales, 
con su excelente trato, humildad, 
apoyo y orientación en las dudas 
o situaciones particulares que se 
presentaban ayudaron a despe-
jar dudas y resolver situaciones, 
especialmente a mi auxiliar de 
recursos humanos Gemma Arella-
no, por su amabilidad y eficacia, y 
muy especialmente al enlace ads-
crito a mi municipio, Jesús Valdez 
Patiño, por su excelente trato, 
atenciones, apoyo, disposición 
y estar siempre al pendiente de 
resolver dudas o situaciones pre-
sentadas en el Comité.

Aunque también confieso que 
llegó a pasar por mi mente la idea 
de renunciar, pues llegó el punto 
en que tenía que hacer varias co-
sas a la vez, sobre todo en los dos 
últimos meses, y tenía muchas 
responsabilidades: cumplir con 
las metas colectivas y con las me-
tas individuales, ya hasta parecía 
que vivía en el Comité, a diferen-
cia de otros cargos que casi no se 
aparecían o no tenían nada que 
hacer ni responsabilidad alguna. 

Recuerdo que en una capacita-
ción presencial se lo externé a un 
compañero secretario de Acuitzio 
de nombre Martín, a quien conocí 
ahí y me preguntó si yo tenía al-
gún estudio o carrera y le dije que 
sí, que era licenciada en Derecho 
y licenciada en Psicología Educa-
tiva, y me dijo que él también era 
licenciado en Derecho y también 
era el secretario de su Comité, y 
que sí, en efecto, el secretario es el 
que más trabajo, funciones y res-
ponsabilidades tiene, que él ya lle-
vaba varios procesos con el mismo 
cargo, y que yo me debería sentir 
orgullosa porque me escogieron 
para desempeñar ese cargo, pues 
en mí habían visto gran poten-
cial, capacidad e inteligencia para 
designarme ese cargo, ya que era 
el más importante, por la carga 
de trabajo y responsabilidad. Al 
escuchar estas palabras me sentí 
muy afortunada y contenta, mi 
perspectiva cambió y no me vol-
ví a quejar más, y cada que sentía 
que ya no podía me acordaba de 
estas palabras y seguía adelante 
con el trabajo, pues en lo personal 
soy muy responsable y cumplida 
con mis trabajos, y hacerlos muy 
bien en tiempo y forma, y tan es 
así que al final del proceso en la 
entrega de expedientes de las se-
cretarías, después de días recibí 
un mensaje de parte de mi enlace 
electoral que decía: “Muchísimas 
felicidades, Alba, tu expediente es 
el único que ha salido perfecto en 
su contenido e integración de to-
dos los que entregaron. También 
te manda felicitaciones la coor-
dinadora de archivo”. Al leer el 
mensaje se me pintó una sonrisa 
de felicidad en el rostro, porque 
los esfuerzos y desveladas habían 
valido la pena: realicé un buen 
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trabajo, sentía una gran satisfac-
ción.

Otro gran reto para mí, y me 
atrevo a decir que, para muchos, 
o mejor dicho para todos, fue 
el trabajo en equipo. No es que 
nunca antes hubiera trabajado 
en equipo, sino que esta vez me 
tocó un equipo muy difícil, es de-
cir, cuando se trabaja en equipo 
con varias personas, con formas 
de pensar, actuar, resolver y ver 
la vida diferente, o simplemente 
que no van con la disposición de 
trabajar o hacer equipo, al con-
trario, obstruyen el trabajo de 
los demás y dividen al equipo, es 
muy difícil trabajar así. Pero fue 
un gran reto y un gran problema, 
al cual me enfrenté en mi Comité, 
situación que hacía el trabajo más 
pesado, pero no dejé que eso ven-
ciera o se convirtiera en un pro-
blema que me impidiera cumplir 
con mis funciones como titular 
de la secretaría del Comité, pero 
—caso contrario—, también me 
encontré con excelentes personas 
que fueron un gran apoyo, con 
profesionalismo y responsabili-
dad en el Comité, con quienes hice 
un excelente equipo y trabajo en 
conjunto: la titular de la vocalía 
de Organización Electoral Ilda Ro-
dríguez Cortez y la titular de la 
Vocalía de Capacitación Electoral 
y Educación Cívica Josefina García 

López, pues en varias ocasiones 
nos trasnochábamos en el Comité 
realizando pendientes de trabajo 
y en otras ocasiones simplemen-
te me apoyaban con su valiosa 
compañía hasta tarde, ya que la 
mayor carga de trabajo es para la 
secretaria, y a quienes de corazón 
se los agradezco mucho, pues sin 
su apoyo no hubiese realizado un 
excelente trabajo.

Es una cosa más que tengo que 
agradecer al IEM haberlas conoci-
do y que se hayan convertido en 
grandes amigas para mí, así como 
también tuve la oportunidad de 
conocer a secretarios de Comités 
de otros municipios, vía chat o 
teléfono, con quienes realizamos 
excelentes equipos de apoyo para 
despejar dudas que a veces sur-
gían en relación con las activida-
des propias de la secretaría.

Cabe señalar que para no tener 
experiencia en el ámbito electo-
ral —y la verdad hasta desinte-
rés en cierto punto, ya que en lo 
único relacionado con elecciones 
o procesos electorales que yo ha-
cía era ejercer mi voto y fin—, al 
haber tenido la oportunidad de 
ser parte del Comité Municipal 
de Lagunillas del IEM en este Pro-
ceso Electoral 2023-2024 me dejó 
muchas experiencias, aprendiza-
jes, conocimientos y el placer de 
conocer a excelentes personas y 

a otras no tanto, pero lo más im-
portante es que por primera vez 
viví la experiencia de un proceso 
electoral de primera mano, des-
de la organización, planeación, 
actividades y conocer a los repre-
sentantes de cada partido y can-
didatos del municipio, participar 
en la contratación de los CAEL y 
lo que implica, que fue muy inte-
resante y transparente el proce-
so, conocer los tiempos y fechas 
establecidas para cada actividad 
de acuerdo al calendario electo-
ral, conocer los acuerdos, leyes, 
lineamientos, códigos, redactar 
las actas, convocar a las sesiones, 
guardias hasta media noche, me-
tas individuales, metas colectivas, 
conocer todos los cargos que se 
desempeñan en un Comité y en un 
Consejo electoral y sus funciones, 
saber lo que está permitido, lo que 
no está permitido, capacitacio-
nes constantes, las formalidades 
con las que se tiene que actuar 
y conducir como servidor públi-
co, experimentar la emoción y el 
miedo por lo que pueda pasar el 
día de las elecciones (afortunada-
mente, en este proceso electoral 
en Lagunillas no ocurrió ningún 
atentado grave o peligroso, todo 
estuvo tranquilo a la espera de los 
resultados finales), la satisfacción 
de entregar las constancias a la 
planilla elegida…
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En fin, hay muchos otros as-
pectos más, que de algunos no te-
nía idea, de algunos sí, pero lo que 
quiero destacar es que un proceso 
de elecciones no solamente es ir a 
ejercer tu voto un solo día, es algo 
más grande, es un gran trabajo, de 
muchos meses, de mucha prepa-
ración, organización, planeación, 
de muchos detalles, el gasto eco-
nómico que implica todo un pro-
ceso electoral, en el cual no sólo 
participan unas cuantas perso-
nas, sino muchísimas personas, y 
me llena de orgullo y satisfacción 
poder decir que en este proceso 
yo fui una de ellas, que desde mi 
trinchera puse un granito de are-
na para hacer posible la democra-
cia y una elección transparente 
en Michoacán, sobre todo en mi 
municipio Lagunillas, lo cual me 
consta y estoy satisfecha porque 
se actuó y nos condujimos bajo los 
principios de certeza, legalidad, 
publicidad, objetividad, imparcia-
lidad, independencia, equidad y 
profesionalismo como es debido, 

además de que en lo particular 
yo como persona y como servi-
dora pública me conduje en todo 
momento con justicia, legalidad, 
igualdad, honestidad, dialogo, to-
lerancia, libertad, participación, 
respeto y responsabilidad, como 
es debido y como lo fomenta el 
IEM.

Finalmente, no me queda más 
que agradecer al Instituto Elec-
toral de Michoacán por haberme 
elegido como la titular de la se-
cretaría del Comité Municipal de 
Lagunillas para el Proceso Elec-
toral Ordinario Local 2023-2024. 
Para mí fue una gran oportunidad 
laboral que me deja una gran ex-
periencia tanto personal como 
académica y que formará parte 
importante de mi currículo vitae, 
sobre todo porque creo que ya soy 
una experta redactando actas (ja, 
ja, ja), porque fue lo que más hice 
y creo que lo logré, logré cumplir 
sus expectativas al elegirme para 
el cargo y las mías al hacer mi 
trabajo y no rendirme cuando ya 

Sentí este proceso electoral 
2024 con alegría, con un poco 

de miedo con el cargo que se nos 
asignó y no saber a lo que vamos 
y, como lo dicen las compañeras, 
con ayuda de la presidenta del 
enlace fuimos sacando todas las 
dudas y sacarla bien de la mejor 
manera. 

Lo que más me gustó fue aten-
der las metas individuales y co-
lectivas, además de promover el 
derecho al voto, promover la par-

Rodrigo Reyes Rivera

Sentir el Proceso Electoral con alegría

ticipación y la promoción al voto 
para que las y los adolescentes, 
quienes apenas iban a partici-
par, tuvieran un conocimiento de 
cómo ejercer su derecho y de la 
promoción del voto para invitar a 

participar. También de incentivar 
a los CAEL para cumplir sus metas. 

 El tema de la contratación de 
los supervisores electorales y de 
los capacitadores electorales fue 
un reto para invitarles a que par-
ticiparan, dado que era muy poco 
el personal que se iba inscribien-
do, pero al final sí hubo personas 
que se animaron con todo éxito 
para coordinarse y sacar su tra-
bajo. La verdad sí sacaron bien su 
trabajo.

• Vocal de Capacitación Electoral 
y Educación Cívica del Comité 
Churumuco.
• 22 años.
• Trabajó como capacitador para las 
personas que cuidarían casillas en el 
Proceso Electoral del 2020.

no sabía qué hacer de tantos pen-
dientes que tenía, pero al final lo 
hice y se reflejó en los expedientes 
que les entregué y que recibí su 
felicitación por ser el mejor. Ésta 
fue una de mis partes favoritas de 
mi cargo: mantener el archivo y 
orden de todos los documentos de 
las sesiones y demás documentos 
de importancia, así como también 
me gustaba y disfruté las capa-
citaciones virtuales, pero sobre 
todo las presenciales, porque me 
sentía en un salón de clases, de 
nuevo en la universidad. 

Me gustaría seguir contando 
más sobre mi experiencia en el 
cargo, pero es tan extensa que 
cinco cuartillas no me alcanzan. 
Esto es solo un breve resumen de 
lo que hice y viví, espero volver a 
ser parte del IEM para el próximo 
proceso electoral, ya sea forman-
do parte del Comité de mi munici-
pio nuevamente, o tal vez siendo 
parte del gran equipo de oficinas 
centrales, que también me encan-
taría la idea.
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Los procesos que nos permiten 
elegir a nuestros gobernantes 

son un primer paso para la con-
solidación de la vida democrática 
de una colectividad. La justicia 
social, la equidad, la no violencia, 
la cultura de paz y la gobernabi-
lidad, entre otros, son temas que 
están íntimamente ligados con la 
democracia, sobre todo cuando es 
pensada como el gobierno para el 
bien común. Si bien el ejercicio de 
los derechos político-electorales 
no es una vía exclusiva para alcan-
zar ese ansiado bien común, sí es 
fundamental para sentar las bases 
de un diálogo respetuoso que nos 
permita generar comunidad. 

Me gustaría contar mi expe-
riencia, esperando generar aportes 
justamente para la construcción 
de comunidad, desde mi posicio-
namiento como consejera electo-
ral, cuyas actividades estuvieron 
enfocadas con diferentes agentes: 
los ciudadanos, los capacitadores, 
los supervisores, los vocales de la 
Junta Distrital y los representan-
tes de partido, entre otros. Ade-
más de la numeralia y de diversos 
elementos políticos y culturales, la 
importancia de este proceso para 
mí debe verse desde su enorme in-
versión social y emocional. Así, me 
enfocaré en estos aspectos para 
narrar mi testimonio. 

Desde que tomé protesta el 
1 de diciembre del año pasado 
como consejera electoral en el 
Distrito Federal 8 con cabecera en 

María Concepción Rodríguez Ceja

La alegría de la democracia y su aporte 
para la reconstrucción del tejido social

Morelia, señalé que la democracia 
es una labor apasionante, noble, 
sensible y esencial en México. En 
el fondo, además de montar todo 
un sistema y aparato que nos 
permite elegir a nuestros repre-
sentantes, estos procesos tienen 
un efecto importantísimo en el 
llamado tejido social. Por ahí va 

mi propuesta no sólo testimonial, 
sino de análisis social, desde el 
ámbito académico. 

Un tema urgente a tratar en 
nuestro país es la seguridad públi-
ca. La existencia de un ambiente 
seguro en cualquier comunidad 
implica diferentes factores, pero 
si hay algo fundamental es un teji-
do social fuerte. En general, en Mi-
choacán, creo que las relaciones 
sociales de reciprocidad, confianza 
y solidaridad están profundamen-
te lastimadas. En este contexto es 
en el que técnicos, supervisores y 
capacitadores asistentes electora-
les, tanto federales como locales, 
se aventuraron a desarrollar dis-
tintas tareas que nos permitieran 
ejercer la democracia. 

Los supervisores y capacita-
dores de los órganos federales y 
locales fueron, principalmente, 
quienes tuvieron mayor contacto 
con la ciudadanía; ello los colocó 
no sólo en la primera línea diga-
mos de “fuego” en este contexto 
de seguridad, sino que fueron, en 
general, unos extraordinarios in-
terlocutores y mediadores socia-
les entre quienes fungieron como 
funcionarios de mesa directiva de 
casilla. 

En este sentido, las y los CAEL, 
CAE, SEL y SE fueron enormes pila-
res en este proceso. Su trabajo de 
campo, según charlas que sostuve 
con algunos de ellos, les implicó 
experiencias como pérdidas ma-
teriales por asaltos o accidentes, 

• Consejera Electoral del Distrito 8 
Morelia.
• 32 años.
• Doctoranda y maestra en 
Ciencias Sociales por El Colegio 
de Michoacán; licenciada en 
Gobernabilidad y Nueva Ciudadanía 
por la Universidad de La Ciénega 
del Estado de Michoacán de 
Ocampo. Docente universitaria.
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miedo social porque fueron vigi-
lados por personas aparentemen-
te dedicadas a cometer delitos 
y ataques sexuales, entre otros. 
Con todo lo anterior, que, cabe 
destacar también debe atenderse 
urgentemente, estas personas si-
guieron en campo, convenciendo 
gente, reuniendo vecinos y me-
diando socialmente entre ellos. 

Durante la realización de mis 
mecanismos de garantía de ca-
lidad en campo, una de las cosas 
que más llamó mi atención fue 
que en algunas ZORE los capaci-
tadores habían formado un gran 
equipo de trabajo y reunían a sus 
ciudadanos a los simulacros gene-
rando en este marco una buena 
convivencia social: les llevaban 
aguas frescas, botanas y comida 
para que durante estos ensayos de 
la Jornada Electoral el tiempo fue-
ra más ameno. Asimismo, usaron 
diferentes técnicas de aprendi-
zajes, apoyados en los materiales 
electorales que les fueron entre-
gados para hacer más dinámicas 
las capacitaciones. 

Los ciudadanos compartían sus 
dudas y entre risas básicamente 

jugaban muy en serio a la demo-
cracia. Todo ello, según lo expre-
saron algunos ciudadanos y capa-
citadores con quienes conversé, 
tuvo un efecto enorme en su áni-
mo no sólo para seguir asistiendo 
a los simulacros y participar en 
otros procesos sino también para 
su vida diaria y sus relaciones con 
los vecinos con quienes conforma-
ron las mesas directivas de casilla. 

Aunque también hubo estrés, 
dudas, miedos y otro conjunto de 
emociones no placenteras, tanto 
para los capacitadores, supervi-
sores y ciudadanos, en general, 
éstas no opacaron la alegría y 
satisfacción de haber generado 
semillas de solidaridad, recipro-
cidad y confianza en el marco del 
proceso electoral entre los diver-
sos agentes. 

Bajo este planteamiento, el 
trabajo de este personal eventual 
no sólo permitió el desarrollo de 
los comicios, su labor de conven-
cimiento, su potencial para reunir 
a vecinos y hacerlos participar en 
capacitaciones, prácticas y simu-
lacros dejó una huella social que, 
si se sigue trabajando, puede re-

sultar en un fortalecimiento del 
tejido social, tan necesario en las 
comunidades de nuestro estado 
en la actualidad. 

En mis verificaciones de cam-
po, y a partir de las conversacio-
nes que sostuve con los CAE, SE y 
funcionarios de mesas directivas 
de casilla, he dado cuenta de lo 
emocionante y bonito que les re-
sultó participar en este proceso. 
Sobre todo, los ciudadanos cono-
cieron un poco más a sus vecinos, 
convivieron con ellos, algunos 
retomaron relaciones que se ha-
bían distanciado debido a malos 
entendidos, y otros externaron el 
deseo de construir amistades, por 
ejemplo. 

En suma, las capacitaciones, las 
reuniones para prácticas y simu-
lacros, así como la misma Jornada 
Electoral, han permitido retomar 
o desarrollar relaciones sociales 
entre personas de una misma sec-
ción o comunidad. Esto puede ser 
una piedra fundamental para la 
reconstrucción del tejido social, 
una manera de construir la demo-
cracia como forma de vida y no 
sólo durante el proceso electoral.
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Era una tarde de sábado de ju-
lio cuando comencé a reunir 

los documentos para la convoca-
toria de un proceso electoral que 
ya de cerca me emocionaba y la 
participación como ciudadana lle-
naba de satisfacción mi ciudada-
nía mexicana. A través de una lla-
mada telefónica y por un correo 
electrónico fue como me enteré 
de que había sido seleccionada 
como consejera electoral. Admito 
que cuando realicé mis evaluacio-
nes de ingreso y entrevistas me 
encontraba nerviosa, pues el solo 
hecho de saber que de la función y 
encargo dependería una elección 
distrital local incluía una enorme 
responsabilidad.

Ingresé muy prontito al Comité 
Distrital 6 y comencé a participar 
de todas las funciones que en él se 
celebraban; de igual manera las 
guardias como las maravillosas se-
siones de consejo que previamen-
te se enviaban bajo proyectos para 
su estudio y aprobación. Conocer 
a casi todos los funcionarios cen-
trales fue una proeza, y a los cien-
tos que en cada sesión de capaci-
tación se iban agregando. Fue una 
organización enorme y magnifica 
la del organigrama. Cada persona 
contratada ocupa una función es-
pecífica y meritoria. En pocos días 
me fui adentrando al mundo de 
los OPLE, al universo del Instituto 
Electoral de Michoacán.

El Consejo Distrital no fue dis-
tinto; sin embargo, la cercanía 

María del Carmen Rodríguez Magallón

Lo que pudo ser y no fue:  
utopías de una consejera

con los compañeros se fue endu-
reciendo. Al principio me fue di-
fícil identificar el porqué de cada 
una de las características en la 
contratación de los compañeros. 
Esperaba que el CV de cada uno de 
ellos incluyera más que la partici-
pación en procesos electorales, 
imaginaba que podría deberse a 
la experiencia ya adquirida, y que 
además el requisito único sería el 
del conocimiento del derecho y la 
ciencia política. No fue así. Nos or-
ganizaron bajo un calendario que 
cubrió mi espacio habitual, ha-
bría que llegar y hacer labores de 
limpieza, de despacho y lo que se 
ofreciera, que no me sería ajeno, 
pues me gusta la función pública.

Habría que mirar la cámara de 
frente para tomar asistencia, y 
esto se acompañó con unos muy 
buenos cursos a los que fuimos 
invitados por el TEPJF, de los cua-
les siento el orgullo de haber par-
ticipado. Pronto comenzaría el 
tiempo electoral oficial y con ello 
actividades como la contratación 
de SEL y CAEL que me pareció in-
teresantísimo, ya que ellos darían 

la vida a las calles de las eleccio-
nes y que, en conjunto con el INE, 
con quien ya habíamos realizado 
algunas labores, no descuidaría-
mos el trabajo de la elección de 5 
mil cargos en el país.

Conocer a los compañeros de-
bería ser como en casa; sin embar-
go, comenzaron a aparecer vicios 
y vejaciones, anomalías sujetas a 
criterios de la naturaleza huma-
na. Al principio fui increpada sin 
sentido por una compañera, la 
que por otras razones fue despe-
dida y que después supe que falle-
ció, no por motivos laborales, sino 
de salud. También me di cuenta 
de que había un estricto control 
de la personalidad de algunos 
compañeros, y que después des-
medidamente llegó y sobrepasó a 
todos. El control constante de la 
vía Whatsapp, el chantaje emocio-
nal a través de mensajes y otros 
tantos inventos que mermaron el 
proceso de comunicación y, sobre 
todo, allanaron la moralidad de 
las razones laborales por las que 
siempre estuvimos.

Trabajo en exceso, sin control 
de horarios y con la pesadez de 
un “así es aquí” no vislumbraban 
buenos términos de la contienda. 
La impuntualidad y, sobre todo, el 
excesivo control de los medios y 
palabras de unos sobre otros fue-
ron coacción en la vida laboral. 
Nunca logré entender el término 
“sororidad”, ya que por encima de 
las virtudes y el proceso de con-

• Consejera del Comité Distrital 06 
de Zamora.
• 51 años.
• En 1997 participó en el entonces 
Instituto Federal Electoral 
(IFE) como capacitadora de 
capacitadores en el Distrito V, que 
entonces correspondía a siete 
municipios.
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tratación y un CV se amedrentaba 
de manera que el miedo cubrió los 
ojos de algunos.

El aprendizaje fue bastante. Se 
pensaría en el cómo no se quiere 
ser. Sin embargo, el Instituto Elec-
toral de Michoacán es una institu-
ción noble y con un gran trabajo y 
trayectoria, se le ve en la decencia 
de quienes nos acompañaron a ce-
rrar el proceso.

Incansables manos de los com-
pañeros SEL y CAEL fueron quie-
nes llevaron a cabo una gran elec-
ción local. Ahora viene a mi mente 
cada uno de los trabajos desempe-
ñados por ellos, cada enfajillado, 
cada sellado, cada número can-
tado, cada casilla que por lejana 
fue cubierta, cada aprendizaje; 
las risas y lágrimas, los sueños y 

ensueños de una labor para que el 
proceso terminara exitoso. 

No así de mis compañeros con-
sejeros, a quienes pocas veces vi 
comprometerse. Logré conocer la 
expectativa de un presidente, no 
sé qué pasó… no lo juzgo. El ca-
riño siempre por su trabajo de la 
vocal de Capacitación de quien no 
pude despedirme, del compañero 
de Organización, quien orgulloso 
tenía a detalle el Consejo Distrital 
y que tampoco pude despedirme, 
de todos los SEL y CAEL y que al-
gunos más a quienes vi no rendir-
se hasta el último momento, otros 
solamente se fueron.

De los demás funcionarios, 
solamente los vi pasar. ¿Cuántas 
capacitaciones para un proceso 
electoral? ¿Cuántos capacitadores 

estuvieron pendientes? Archivos, 
certificaciones, requerimientos, 
partidos políticos debidamente 
registrados e institucionalizados, 
proyectos, actas, sesiones, enfa-
jillados, cursos, personalidades 
interesantes, personajes de siem-
pre, candidatos de mi pueblo… 
Razones políticas de un proceso 
que ha sido único en la historia de 
mi país. 

Ahora sé lo que fue, nadie me 
lo contaría. Bastaría toda una vida 
para poder contar con detalle lo 
que debió ser y nunca fue, lo que 
en utopía pensaba sería. Solamen-
te agradecer queda, y en silencio 
me llevo el orgullo de la función 
de consejería, que bastante certe-
za da a un proceso electoral par-
ticipativo.

Primeramente, quiero dar las 
gracias al Instituto por darme 

la oportunidad de volver a parti-
cipar, ya que tenía dos procesos 
electorales en los que participé, 
y sumando este 2024 son tres. El 
primero como vocal de Organiza-
ción Electoral, después como se-
cretaria; incluso, ese proceso que 
fui secretaria me ofrecieron el 
cargo de presidenta, porque hubo 
la renuncia de la presidenta, pues 
como ya estaba acostumbrada al 
trabajo de secretaria dije que se-
guía en el cargo que estaba. 

Cuando aparecieron las listas 
de las personas para integrar este 
Comité en este Proceso Electo-
ral 2023-2024 y me dejaron como 
presidenta del comité del IEM, en 

Sandra Sánchez Peñaloza

Una experiencia muy bonita

ese momento sentí un poco de 
miedo e inseguridad, ya que todos 
mis compañeros eran nuevos y yo 
era la única que tenía experiencia, 
por lo que era más la responsabi-
lidad que debía tener hacia mis 
compañeros para poderlos orien-
tar y apoyar en lo que se fuera ne-
cesitando, para que el trabajo se 
realizara de la mejor manera.

Con el paso del tiempo, con la 
toma de protesta en diciembre de 

2023 y con el apoyo de mi familia 
se me fue quitando ese miedo e 
inseguridad, y así fue como logré 
desempeñar mi cargo como pre-
sidenta, con responsabilidad, ho-
nestidad y, sobre todo, con amor 
al trabajo.

Apoyé en cada momento a mis 
compañeros, respecto a cualquier 
duda o inquietud que tuvieran, y 
cuando no sabía algo o no estaba 
segura les pedía que preguntaran 
al enlace o a sus auxiliares, así era 
como se atendían esas dudas.

Para mí fue una experiencia 
muy bonita, como las dos ante-
riores, aunque ambas fueron dife-
rentes, porque cada proceso elec-
toral es diferente. Volver a vivir y 
sentir esa adrenalina, como cuan-

• Presidenta del Comité Municipal 
de Churumuco.
• 34 años.
• Tiene experiencia como vocal 
de Organización Electoral y como 
secretaria del Comité Municipal 
Electoral.
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do llegan los paquetes al Comité, 
es una experiencia inolvidable; 
es una labor cansada, pero se dis-
fruta; ese día no dormimos hasta 
entregar los paquetes de diputa-
dos locales al enlace a las 7 de la 
mañana.

Me quedo con la satisfacción 
de ver terminado un proceso elec-
toral democrático, participati-
vo, y quiero dar las gracias a mis 
compañeros de equipo de trabajo, 
porque gracias a su apoyo pudi-
mos lograr el objetivo de cumplir 
nuestra meta, logramos que el 
Proceso Electoral 2023-2024 se lle-
vara de la mejor manera, con par-

ticipación de la ciudadanía para 
salir a votar, que la instalación de 
las casillas se llevara en tiempo y 
forma, y de que no hubiera inci-
dentes y que la seguridad estuvie-
ra pendiente de la integridad de 
cada una de las personas que par-
ticiparon como funcionarios de 
casillas, SEL, CAE y observadores 
electorales, ya que hubo mucho 
apoyo del gobierno para atender 
cualquier incidente. 

¿Qué me gustó más: ser presi-
denta o secretaria en los procesos 
electorales que he trabajado?, se 
me ha cuestionado. 

Ser presidenta me gustó más, 

porque es más responsabilidad 
para llevar a cabo el mando de 
todo el equipo y estar pendiente 
de todo, y que todo saliera bien. 
Como secretaria también está 
bien, pero es más trabajo en el lle-
nado de actas y de documentos, 
pero me gustó más la presidencia. 
Si me dieran la oportunidad de 
volver a participar en el siguiente 
proceso diría que sí.

En la etapa de la Jornada Elec-
toral y cómputo considero que 
la que más unión tuvo entre los 
compañeros del comité.

Muchas gracias a todos por su 
apoyo.

Durante los seis meses y medio 
que estuve formando parte 

del Comité Distrital pasé por dis-
tintas etapas emocionales, ya que, 
si bien mi ciudad no es tan gran-
de, es la cuarta ciudad más grande 
del estado de Michoacán, además 
de contar con distintas circuns-
tancias sociales y políticas que 
dificultan en diferentes aspectos 
para llevar a cabo elecciones.

Durante los primeros cuatro 
meses, pensando en perspectiva, 
aún no comprendía la magnitud 
e importancia de la serie de even-
tos que se irían desencadenando, 
sobre todo acercándose la fecha 
de las elecciones. Cuando inició 
la contratación de SEL y CAEL mi 
experiencia como CAEL en el pro-
ceso 2021 me hizo tener cierta 
perspectiva.

No voy a mentir: hubo momen-
tos en los que consideré si valía la 

Uriel Jonathan Saucedo Justo

La suma a los trabajos de la democracia
pena el sacrificio, dilucidando que 
mi convicción con la democracia 
nace de un interés genuino por la 
virtud de la democracia y mi filo-
sofía personal; sin embargo, el ex-
ceso de horas continuas de traba-

• Consejero Electoral Distrital del 
Distrito 24 de Lázaro Cárdenas.
• 33 años.
• Licenciado en Educación Primaria, 
maestro en la Docencia de las 
Ciencias Sociales.
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jo en los ambientes tan calurosos 
de mi ciudad hacían tormentosos 
los procesos que conlleva mo-
ver, contar, recontar, acomodar, 
sellar, etc., más de 140 paquetes 
electorales, siempre salvaguar-
dando el proceso, pues sabía de 
antemano que cualquier error po-
dría ser causa de falta de certeza.

A pesar del cansancio no podía 
permitir que las elecciones fueran 
manchadas con alguna duda sobre 
el proceso. Mi intención, como lo 
mencioné, con algunas personas 
cercanas, fue que mi ciudad tu-
viera elecciones limpias en todo 
sentido, esa fue mi motivación 
primera de entrar a los órganos 
electorales y no podía permitirme 
fallar a la gente y a mí mismo.

Escuché diversas opiniones 

durante las jornadas de trabajo, 
algunas de reproche, otras de áni-
mo, algunas de resignación, otras 
de compromiso y otras desprovis-
tos de todo sentido de la respon-
sabilidad.

Siempre intenté ayudar en la 
medida de mis responsabilidades 
y atribuciones, creo incluso que 
llegué a excederme en cuanto a 
la toma de decisiones respeto a 
ciertos procesos cruciales. Como 
el cómputo, tuve errores, lo reco-
nozco también, no voy a justifi-
carme en la inexperiencia o en mi 
falta de tiempo para atender con 
la cautela necesaria los manuales 
de procedimientos.

Sin embargo, entendiendo la 
génesis de todos los manuales gi-
rados, es decir, preservar todas 

las características que debe tener 
una elección, ser limpia, libre, 
universal, tener certeza, legali-
dad, máxima publicidad, equidad, 
etc., siempre guié o intenté pilo-
tar mis actividades y a mis com-
pañeros hacia el logro del objetivo 
final: la democracia.

Podría extenderme mucho 
contando anécdotas, retos, áreas 
de oportunidad, pero mi motiva-
ción para escribir este texto es 
invitar a las personas, personas 
honestas, pulcras, altas de mira, 
idealistas y demás características 
humanistas, a sumarse a los tra-
bajos de la democracia, a trans-
formar la sociedad participando 
activamente en los procesos que 
definen y definirán el futuro de 
nuestra nación y el mundo.

Primero quiero agradecer por 
formar parte de su equipo de 

trabajo. Éste fue mi primer pro-
ceso electoral. La presidenta del 
Comité Municipal era la única con 
experiencia y los demás éramos 
nuevos.

La verdad, cuando entré sí me 
dio un poco de miedo porque no 
sabía qué iba a hacer.

Te da un poco de miedo algo 
desconocido. Cuando tenía duda 
le preguntaba a la presidenta o al 
propio enlace, y así se me hizo el 
proceso que fuera más fácil por-

Nadia Nitze Solorio Chávez

Una satisfacción muy grande

que todo eso de perder el miedo 
se requería de resolver y fue algo 
muy bonito esta experiencia.

El papel de vocal de Organiza-
ción hizo que el proceso electoral 
se hiciera de forma transparen-
te y justa. Sin duda, el trabajo en 
esta área requiere de mucha dedi-
cación.

La etapa que más me gusto fue 
la Jornada Electoral, fue muy es-

tresante porque no pudimos dor-
mir, pero fue de las que más me 
gustó, aunque terminamos de re-
cibir y contar las actas en el PREP 
a las 5 de la mañana del lunes.

No sé si para el siguiente pro-
ceso electoral me dieran la opor-
tunidad.

Yo sí quisiera ser parte nueva-
mente y la satisfacción que deja es 
grande porque nunca me imaginé 
participar en este proceso electo-
ral con el que uno contribuye de 
cierta manera y me hace sentir 
orgullosa.

• Vocal de Organización Electoral 
del Comité de Churumuco.
• 23 años.
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Éste fue mi primer proceso 
electoral y la verdad se me 

complicó ser secretaria porque no 
tenía el conocimiento de nada de 
lo que se hacía en las elecciones, 
pero desde el principio Sandra 
(Sánchez), la presidenta del Comi-
té Municipal de Churumuco —no 
éramos amigas o conocidas—me 
apoyó mucho y me sigue apoyan-
do mucho, ella es quien me sacó 
de dudas y tuvimos una muy bue-
na relación para salir con las acti-
vidades y el trabajo. 

Candy Solorio Hinojosa

Me gustó mucho por el  
trabajo realizado en equipo

Después no se me complicaron 
tanto las tareas como elaborar los 
oficios, las actas y las actas cir-
cunstanciadas.

Para mí fue un proceso muy 
bonito, me gustó mucho por el 
trabajo que se realizó con el equi-
po que hicimos con los compañe-
ros. Si me dijeran que si volvería 

a participar les comentaría que sí. 
La etapa que más me gustó fue-

ron los simulacros del Programa 
de Resultados Electorales Preli-
minares (PREP), en los cuales tuve 
que levantar el acta, y la Jornada 
Electoral también me gustó esa 
etapa. 

No tuvimos etapa de crisis ni 
problemas con los integrantes del 
Comité; la presidenta nos estuvo 
apoyando demasiado, no sólo a mí 
sino a todas y todos los compañe-
ros, sino también con el enlace.

• Secretaria del Comité Municipal 
de Churumuco.
• 27 años.

Mi testimonio como conseje-
ra electoral en el Comité de 

Erongarícuaro.
En julio del 2023 salió una 

convocatoria para participar en 
los órganos desconcentrados. Al 
principio dudaba en subir mis do-
cumentos a la plataforma, ya que 
creí que era muy difícil ser selec-
cionada entre varios aspirantes. 
Conforme fueron pasando las 
etapas de selección era una emo-
ción ver que iba avanzando, más 
cuando nos dieron la lista de los 
seleccionas —entre ellos yo— fue 
una sorpresa sobre todo ver que 
entre tantos solamente quedamos 
los mejores.

Desde el primer día de traba-

María Dolores Vega Hernández

Hicimos un trabajo en equipo 
sobre todo aprendí muchas cosas 
que hace el IEM para poder llegar 
hasta el día de las elecciones.

Las capacitaciones virtuales 
fueron de mucha ayuda, pero 
cuando tuve que asistir a las ca-
pacitaciones presenciales fueron 
mucho mejor porque conocí al OC 
y me sentí mas parte del Instituto. 
Estar cerca era mucho mejor por-
que nos resolvían dudas que te-
nía, ponía más atención y nos sir-
vió para ver las opiniones de otros 
órganos desconcentrados porque 
muchos ya tenían experiencia en 
otros procesos electorales.

Participar en metas colectivas 
para la promoción al voto con los 
compañeros fue una parte muy 

• Consejera electoral municipal de 
Erongarícuaro.
• 38 años.
• Carrera técnica de Informática-
Físico Matemática.
• Fue capacitadora electoral local en 
el Proceso Electoral 2018.

jo fue muy satisfactorio, pues los 
compañeros que tuve en todo mo-
mento trabajamos en equipo. Era 
muy poco lo que trabajaba, pero 
conforme pasaban los días y reci-
bía capacitaciones aprendí cosas 
muy interesantes y productivas.

Asistir a las sesiones eran muy 
cortas, pero participar y votar, 
conocer los lineamientos que se 
aprobaban muy interesantes, pero 
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importante porque hacíamos 
concientizar a la gente sobre la 
importancia de participar con su 
voto. También conocí pensamien-
tos y opiniones de gente de otras 
comunidades. 

Cuando salió la convocatoria 
para seleccionar SEL y CAEL fue 
todo un reto, ya que había que 
hacer primeramente promoción 
mediante volanteo, perifoneo en 
todo el municipio, para después 
elegir entre varios aspirantes. Fue 
un gusto ver cómo la gente parti-
cipaba y se acercaba para obtener 
información.

Cuando se aplicó el examen y 
se realizó la entrevista fue una 
experiencia muy bonita. Hubo 
bastantes aspirantes y todos con 
mucho interés. Fue también muy 
difícil seleccionar sólo algunos de 
ellos, ya que todos habían salido 
con muy buenos resultados y para 
todo el Comité fue muy complica-
do. Realmente fue un reto, pero la 
elección que obtuvimos todos es-
tuvimos muy conformes y ahí se 
vio mucho el trabajo de equipo.

Conforme iban pasando los 
días cada vez había más trabajo 
como visitar los lugares para las 
votaciones en conjunto con los 
del INE, recibir el material electo-
ral. El día que llegaron las boletas 
electorales fue muy largo por la 
espera. Cuando llegaron con mu-
cha seguridad se sentía muy ten-

so, y después contarlas y sellarlas. 
 A pesar de que fue un día con 

mucho trabajo me gustó, porque 
trabajamos en equipo junto con 
los SEL y CAEL. Fue muy agradable 
y no sentí pesado el trabajo.

Al llegar el día de las elecciones 
ya se sentía más emoción, pues 
empezamos con la sesión perma-
nente hasta que se terminara la 
votación. Estaba muy tranquilo y 

tenso a la vez. En las casillas pasa-
ba de estar tranquilo a que había 
conflictos. Pero se cerraron las 
votaciones y la tensión continuó 
a la espera de los paquetes hacia 
el Comité para ver los resultados 
preliminares, ya que en algunas 
casillas no los dejaban salir con 
los paquetes. Eran cada vez más 
los nervios y al final todos llega-
ron bien.

Los nervios continuaban la 
tensión, ya que faltaba el cómpu-
to y afuera del Comité había mu-
cha gente desde el día de las vo-
taciones esperando los resultados 
de las elecciones y creían que se 
querían llevar las boletas. Esta-
ba la gente, pero al concluir los 
resultados y ver que todo estuvo 
claro me sentí muy satisfecha con 
el trabajo que se realizó ese día.

Al finalizar esos días la tensión 
había terminado, ya sólo faltaba 
concluir con las sesiones y espe-
rar a que recogieran las boletas 
electorales y el material electoral. 
Y subir mis metas individuales 
para concluir mi trabajo.

La verdad me gustó mucho 
este trabajo, sólo que fue por muy 
poco tiempo. Me gustaría que du-
rara más, ya que aprendí muchí-
simo de este proceso electoral. El 
Comité de Erongarícuaro trabajó 
en equipo. 

 ¡Muchísimas gracias por for-
mar parte del IEM!
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No quiero dejar pasar la opor-
tunidad de contar mi expe-

riencia en este Proceso Electoral 
2023-2024.

Cuando era niña mi papá fue 
seleccionado como funcionario 
de casilla. La persona que lo visi-
tó para notificarlo y capacitarlo 
le dejó un manual para funcio-
nario de casilla. Me llamó mucho 
la atención, lo consulté y pude 
apoyar a capacitar a mi papá para 
que fuera el mejor funcionario de 
casilla. A partir de ese momento 
despertó en mí el interés por par-
ticipar como capacitadora electo-
ral. En este proceso electoral no 
fue la excepción. Estuve pendien-
te de la convocatoria del IEM para 
formar parte de los comités elec-
torales municipales, me registré y 
subí los documentos requeridos. 
Me interesó el cargo de vocal de 
Capacitación Electoral y Educa-
ción Cívica para apoyar con mi ex-
periencia. Posteriormente pasé a 
la etapa de entrevistas y el 2 de di-
ciembre 2023 se publicó la lista de 
quienes integrarían los órganos 
desconcentrados, apareciendo mi 
nombre con el cargo que había 
elegido. Llegó mi nombramiento a 
con el cargo de vocal de Capacita-
ción Electoral y Educación Cívica. 

El 15 de diciembre tuvimos la 
primera sesión de instalación del 
Comité Electoral Municipal de 
Tangancícuaro. Recibí capacita-
ción en línea en la que nos daban 
las indicaciones de las actividades 
a realizar para cada cargo y nos 
fuimos integrando como equipo 
con los compañeros del Comité. 

Gloria Vega Magdaleno 

Un tema apasionante

En las capacitaciones me explica-
ron las metas a realizar, divididas 
en individuales —consistieron 
en realizar mínimo seis activida-
des como pláticas, talleres, foros, 
etc.— y las colectivas —cinco ac-
tivades en las que participaran 
todos los integrantes del Comité, 
como caravanas, rodadas, activi-

dades en plazas públicas, docu-
mentando mediante fotografías, 
videos y documentos de gestión 
etc. —, todo con el fin de promo-
ver el voto e invitar a la ciudada-
nía a ejercer su derecho al voto.

Realicé una planeación de las 
actividades programando por fe-
chas, acudimos a las escuelas a ni-
vel preparatoria llevando pláticas 
y talleres denominados “Mi pri-
mer voto”, explicando el procedi-
miento para ir a votar, así como 
los requisitos para tramitar su 
credencial del INE. La respuesta 
fue muy favorable por parte de los 
jóvenes, ya que estuvieron muy 
interesados y preguntaron sus 
dudas; los docentes agradecieron 
la participación, ya que son temas 
que refuerzan nuestra democra-
cia. También acudimos a una es-
cuela para adultos, así como con 
grupos de la tercera edad con 
la participación de 80 personas 
(para estas actividades me apoya-
ron integrantes del Comité).

Para la realizar las actividades 
colectivas de promoción del voto el 
trabajo en equipo fue fundamental 
para llevarse a cabo. Organicé el 
equipo, así como a los SEL y CAEL, 
que para esas fechas ya se habían 
integrado, y tuvimos eventos de-

• Vocal de Capacitación Electoral y 
Educación Cívica en Tangancícuaro
• 39 años.
• Es licenciada en Desarrollo 
Comunitario.
• Fue CAE en el IEM (2011), CAE en 
el INE (2012), CAE en el INE (2015), 
CAE en el INE (2018), SEL en el IEM 
(2021), VCEyEC en el IEM (2024).
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portivos en el campo deportivo 
Imperio Tangancícuaro, activida-
des en la plaza principal y en las 
principales localidades del munici-
pio como Patamban y Etúcuaro.

Otra de mis metas fue el reclu-
tamiento de SEL y CAEL. La convo-
catoria se abrió del 11 de marzo al 
6 de abril, y con una ampliación de 
la misma del 8 al 17 de abril. Para 
cumplir con esta meta se pegaron 
los carteles de la convocatoria en 
las oficinas públicas, escuelas, lu-
gares más concurridos, spots en la 
radio, invitando a amigos y cono-
cidos con experiencia. La respues-
ta fue muy favorable porque se lo-
gró cumplir la meta 3 a 1 que nos 
solicitaban. Recibí las solicitudes 
de los aspirantes y se impartieron 
las pláticas de inducción a cada 
uno de los aspirantes. El 13 de 
abril se aplicó el primer examen 
asistiendo 39 aspirantes, y el 20 de 
abril el examen de la ampliación 
a la convocatoria asistiendo siete 
aspirantes; enseguida vino la eta-
pa de entrevistas. Estas activida-
des se desarrollaron siembre bajo 
los principios de certeza, impar-
cialidad, legalidad, independencia 
y profesionalismo, quedando con-
tratados los de mayor promedio 
que el sistema seleccionó.

El contrato de los SEL y CAEL 
fue del 28 de abril al 11 de junio. 
Una vez contratados preparé una 
capacitación sobre el llenado de 
las actas y documentación electo-
ral, así como el tema “La Jornada 
Electoral”. Mencioné a los SEL y 
CAEL que aquí, aunque la capa-
citación a los funcionarios la im-
partió el INE. Necesitábamos estar 
preparados para poder apoyar en 
todo momento. Me fue muy sa-
tisfactorio poder transmitir mis 
conocimientos y experiencias. 

Los SEL y CAEL estuvieron muy 
participativos, preguntaron sus 
dudas, se proyectaron al día de la 
Jornada electoral. También parti-
ciparon en las actividades de pro-
moción del voto, actividades del 
simulacro del PREP, así como las 
capacitaciones en línea, las activi-
dades de recepción, verificación, 
sellado y agrupamiento de bole-
tas, así como la integración de los 
paquetes electorales, y también 
participaron en capacitaciones y 
simulacros con sus CAES espejo. 
Aquí tuve la oportunidad de apo-
yar en las capacitaciones y simu-
lacros, ya que los CAES del INE me 
solicitaron que los apoyara y con 
gusto asistí, donde todos en equi-
po participamos. 

Previo a la jornada Electoral 
se entregaron los paquetes elec-
torales a los presidentes de mesas 
directivas de casillas, en coordi-

nación con los CAE del INE. 
El 2 de junio, día de la Jorna-

da Electoral, estuve presente en 
el Comité Electoral Municipal al 
pendiente de los reportes de los 
SEL y CAEL, apoyando en las du-
das. El resto del día fue para mí 
con un poco de angustia, pero a 
la vez con la confianza del trabajo 
realizado anteriormente, ya que 
los Sel y CAEL tenían la capacidad 
de llevar a cabo el trabajo arduo. 
Fueron muy pocas las dudas que 
tuvieron. Al final del día apoyé en 
la recepción de los paquetes. Fue 
muy satisfactorio ver llegar a los 
CAEL con sus paquetes, aunque 
el horario era tarde incluso en la 
madrugada.

Tuve la encomienda de llevar 
los paquetes de diputados locales 
al Distrito 7 de Zacapu, y fue muy 
buena mi experiencia ya que iba 
en el convoy.
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El proceso electoral que con-
cluimos fue de mucho apren-

dizaje para mí; sí, con mucho es-
trés, pero fue algo que me gustó 
por la experiencia y el aprendi-
zaje obtenido. Ojalá en tres años 
volvamos a hacer el examen y vol-
vamos a quedar. 

 La etapa que más nos gustó fue 
la de recolección de los votos des-
pués del cierre de las casillas, por-
que cuando empiezas a recolectar 
piensas que ya se terminó lo más 
difícil, y ya con el sistema tenía-

Manuel Arturo Zavala Oseguera

Un Proceso de mucho aprendizaje

mos que registrar todos los votos.
La verdad es que te da mucha 

satisfacción cuando empieza a lle-
gar el primer paquete electoral 
al Comité. En ese momento dices: 
“Esto ya se acabó”. 

El problema que enfrentamos 
fue que muchos tenemos otros tra-
bajos. Por los tiempos nunca nos 
pudimos juntar todos; a veces nos 

juntábamos siete integrantes, en 
ocasiones ocho. Eran los problemas 
que teníamos, y en ocasiones un 
choque de egos, pero nada grave 
que no se pudiera solucionar; todo 
se solucionaba en el momento, ya 
luego retomábamos el trabajo. 

Es mi primer proceso y me deja 
como satisfacción haber aprendi-
do cómo recibir y entregar do-
cumentación institucional. Des-
conocía estos procedimientos de 
ponerle sello, nombre completo, 
el número de fojas y anexos. 

• Presidente del Comité Municipal 
de Nuevo Urecho.
• 34 años.

El 4 de junio tuvimos una reu-
nión de trabajo con los integran-
tes del Comité para prepararnos 
y organizarnos para el recuento 
de paquetes. El 5 de junio, una vez 
iniciada la sesión, se procedió al 
cotejo y recuento de los paquetes. 
El ambiente que se vivió ese día 
fue muy intenso, ya que los dos 
partidos principales estaban con 
una diferencia de 140 votos. Al fi-
nal del recuento esta diferencia se 
amplió. Al final del día se entre-
garon las constancias de mayoría.

En mi experiencia personal 
fue compartir conocimientos y 
aprender los procesos, seguir en 
todo momento los lineamientos. 
El trabajo en equipo es fundamen-
tal para llevar todas y cada una 
de las actividades, y fue muy sa-
tisfactorio con los resultados, el 
reconocimiento de mis compañe-
ros, el apasionarme con un tema 
que me gusta. Muchas gracias por 
la oportunidad, esperemos conti-
nuar en el 2027. 
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Al servicio de la democracia. 
¿Cómo fue ser Capacitador 

Asistente Electoral Local dentro 
de un proceso electoral concu-
rrente, el cual sin duda sería el de 
mayor participación ciudadana?

Recuerdo que la madrugada 
del 3 de junio, el Vocal de Capaci-
tación Electoral, Abdiel, me reali-
zó una pregunta fundamental que 
hasta ese momento no me había 
planteado: “¿Volverías a partici-
par como CAEL, Arredulfo?”

Recuerdo que el día que conocí 
la convocatoria para formar parte 
de un comité distrital como SEL o 
CAEL, no lo dudé ni un poco y de-
cidí enlistarme para formar par-
te de lo que se podría denominar 
como “el ejército de la democra-
cia”. Día a día, había que realizar 
diferentes actividades que tenían 
como fin luchar para que nuestro 
sistema democrático prevaleciera 
y que el 2 de junio se desarrollara 
una jornada electoral amena.

Posteriormente, recuerdo que 
el primer día que conocí al grupo 
de compañeros que sería mi ZORE, 
fuimos un grupo que poco a poco 
nos convertimos en grandes ami-
gos, y tuve el privilegio y gusto de 
conocerlos. Recuerdo que, en una 
ocasión, conversando con mi SEL 
Fernando pasada la jornada elec-
toral, le comentaba que me pare-
cía raro ya no convivir un día con 
la ZORE, ya que se había converti-
do en algo muy frecuente, y que 
incluso ese día que no teníamos 
actividad o capacitación ya me pa-
recía tedioso. Gracias a mis com-
pañeros Bertha, Carlos, Fer, Jiro-

Miguel Saúl Arredulfo Castañeda

Ser Capacitador Asistente Local

mi, Mart y Noelia, por permanecer 
juntos en esta batalla por la demo-
cracia y por nunca rendirnos.

A colación, llegó el momento 
cuando conocería a quien estaría 
realizando la noble acción de ca-
pacitar a todos aquellos funcio-
narios de casilla. Lo que denomi-
namos como “espejo” es el CAE. 
Pensé que podría tocarme estar 
con alguna persona prepotente, 
pero no fue así, ya que el CAE Leo 
fue alguien con quien, dentro de 
las actividades que nos tocó reali-
zar en conjunto, las llevábamos a 
cabo y siempre ambos tratábamos 

de que todo saliera bien, ya que si 
a él le iba bien, de igual manera a 
mí. Recuerdo de forma hilarante 
que un día nos tocó ir a capacitar 
a unas funcionarias de nuestra 
sección 1036, lo cual se nos com-
plicó, ya que nos perdimos tra-
tando de encontrar el domicilio 
de las funcionarias. Finalmente, 
pudimos llegar a dicho domicilio, 
y recuerdo que se comportaron 
muy serviciales y atentas. Inclu-
so, al faltarnos un funcionario de 
casilla, el padre de estas funciona-
rias aceptó participar.

Asimismo, llegó el gran día que 
tanto estuve esperando y para 
el cual ya estaba preparado para 
afrontar cualquier problema que 
surgiese. Esa noche del 1 de junio 
recuerdo que no podía dormir de 
la emoción que tenía porque ya 
amaneciera y tomase rumbo para 
mis casillas. Llegué a las 7:00. En-
tonces, nos dividimos las casillas 
que tenía con el CAE, de este modo 
ambos estábamos al pendiente y 
no descuidábamos a nuestros fun-
cionarios. En ese momento, cuan-
do abrimos nuestras casillas y los 

• CAEL del Comité Distrital 11 de 
Morelia.
• 22 años. 
• Estudiante de la licenciatura en 
Derecho. 
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ciudadanos empezaron a emitir 
su sufragio, supe que apenas ini-
ciaba la batalla que tanto esperé.

Pasaron las horas y hubo mo-
mentos en donde algunos ciu-
dadanos con una actitud recal-
citrante se presentaban ante mí 
sobre su desconocimiento de 
dónde emitir su voto. Me tocaba 
orientarlos sobre dónde estaba su 
casilla, aunque algunos no lo to-
maban de la mejor manera, lo cual 
para mí pasó a convertirse en un 
gaje del oficio. Finalmente, llegó 
el momento de clausurar las ca-
sillas. Consecuentemente, dimos 
inicio a los conteos de votos y al 
llenado de las actas de escrutinio 
y cómputo. Aunado a esto, llegó 
el momento de realizar el PREP 
Casilla, donde tuve que correr en-
tre casillas para poder realizarlo. 
Aunque para ese momento me en-
contraba un poco cansado, nunca 

pensé en rendirme, ya que tuve la 
entereza de cumplir con esa res-
ponsabilidad y obligación que te-
nía con cientos de ciudadanos que 
ese día fueron a votar.

Llegó el momento de realizar 
la integración de los paquetes 
electorales y tomar camino al co-
mité distrital. Cuando entregué 
mis paquetes electorales y mate-
rial electoral, tuve una satisfac-
ción personal al saber que todo mi 
esfuerzo había valido la pena, sin 
complicación alguna. Volviendo 
en relación a la pregunta que me 
realizó el Vocal de Capacitación, 
de forma lacónica le respondí que 

no tendría duda alguna en volver 
a participar como CAEL. Fue mi 
primera vez trabajando dentro 
del ámbito electoral; aunque re-
sulta que es agotador porque no 
se tiene un horario establecido, 
me gustó vivir ese reto personal y 
lo volvería a afrontar.

Por otra parte, y como una 
simple mejora para el siguiente 
proceso electoral, como sugeren-
cia, el sistema del PREP Casilla de-
bería tener un mejor sistema que 
realmente, el día de la Jornada 
Electoral, sea capaz de recibir to-
das las actas de escrutinio y cóm-
puto que se están subiendo al sis-
tema, ya que durante este proceso 
varios de mis compañeros CAEL 
no tenían la certeza de que se 
hubieran subido las actas que es-
taban digitalizando, ya que estas 
volvían a solicitarse aun después 
de haber sido digitalizadas.

Mi experiencia como Super-
visora Local en el proceso 

electoral 2024 fue desafiante, di-
vertida y caótica. Al ser mi primer 
proceso, tenía muchos miedos y 
preguntas que, en el camino y con 
la ayuda de grandes personas que 
conformaban el comité, logré su-
perar.

Como mi primera experiencia 
en el mundo laboral electoral, me 
dio la oportunidad de descubrir 
una nueva faceta en mi vida. Su-
peré muchos retos, desbloqueé 
habilidades y puse en práctica mi 
liderazgo, aunque para algunas 
personas esto fue cuestionable...

Carol Bustamante Mora

Vivencias del proceso en el IEM

Familia por elección. Fue un 
proceso con subidas y bajadas, ya 

que en el camino sufrimos pérdi-
das, las cuales me dejaron grandes 
lecciones. Me quedo con entender 
que es importante ser un líder y 
no un dictador; no siempre es tan 
malo delegar y recibir otros pun-
tos de vista.

Admiro el trabajo realizado 
por los enlaces, la presidenta, los 
consejeros y, sin duda, por mis 
queridos y siempre leales com-
pañeros SEL. Su resiliencia ante 
el caos y su gran motivación me 
inspiraron. Quiero agradecerles, 
ya que en muchas ocasiones fue-
ron mi sostén y creyeron en mí, 
incluso cuando yo no lo hacía. Eso 

• SEL del Comité Distrital 13 de 
Zitácuaro.
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demuestra el gran poder de com-
pañerismo y el apoyo mutuo que 
solo en el comité distrital 13 se 
puede encontrar.

Sin dudarlo, sería parte una 
vez más del proceso electoral en el 
IEM, y le diría a las personas allá 
afuera que no juzguen el arduo 
trabajo, que muchas veces en re-
des o en los medios se basa en la 
experiencia de una o dos personas.

Este trabajo requiere pacien-
cia, tiempo, disposición y muchas 
ganas. Al ser supervisor, se nos da 
una responsabilidad muy grande 
y bonita. El ser parte de un equi-
po como seres sociales no siempre 
nos permitirá ser bien recibidos 
por todos, pero sí podemos dejar 
nuestro granito de arena en cada 
persona, haciendo del comité 
nuestra segunda casa.

Lecciones y experiencias. Fue 
un proceso con subidas y bajadas, 
ya que en el camino sufrimos pér-
didas, las cuales me dejaron gran-
des lecciones. Me quedo con en-
tender que es importante ser un 
líder y no un dictador; no siempre 

es tan malo delegar y recibir otros 
puntos de vista. En el comité viví 
de todo: los días de capacitación 
con mis CAEL me permitieron co-
nocerlos mejor, y el pasar tiempo 
en bodega me dejó la grata expe-
riencia de conocer los puntos de 
vista de los Representantes de 
cada partido y poder acercarme a 
ellos de una manera respetuosa y 
armoniosa.

La entrega, lealtad y compro-

miso son la gran base del comité 
distrital 13. Siempre será un ho-
nor poder ser parte de algo tan 
importante como lo es el proceso 
electoral. Me llevo en el corazón 
grandes momentos y grandes per-
sonas, pero sobre todo espero ha-
ber dejado un poquito de lo que 
soy en cada integrante del comi-
té: una risa, un consejo, amistad, 
cariño, compromiso, recuerdos e 
historias.
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¿Cómo fue mi experiencia? Sin 
pensarlo dos veces, me atrevo 

a decir que fue excepcional. Soy 
estudiante de derecho de octa-
vo semestre y decidí enfocar mi 
preespecialización en derecho 
electoral, por lo que ya tenía una 
base desde la cual partir. Recuer-
do que, al finalizar una intere-
sante jornada escolar, caminando 
por los pasillos de mi facultad, me 
encontré con la convocatoria y 
decidí participar, pues esta expe-
riencia me nutriría mucho en mi 
quehacer escolar.

Durante el examen me encon-
traba algo nerviosa; sin embargo, 
logré sacar uno de los promedios 
más altos de todo mi distrito, que-
dando en tercer lugar con un 9.3 
de calificación. Esta fue una de las 
razones por las cuales califiqué y 
logré entrar como CAEL. Dentro 
de mi equipo se encontraban per-
sonas que ya habían participado 
en procesos anteriores, por lo que 
me apoyaron mucho en dudas o 
cuestiones que aún no compren-
día bien.

Mi Zore fue asignada a una 
zona rural, por lo que fue un poco 
más complejo, y dado que no soy 
moreliana, no conocía el lugar al 
que tenía que llegar. Pero el tra-
bajo en equipo fue fundamental 
para un buen desarrollo de la jor-
nada.

Durante las capacitaciones, 
charlas y actividades recreativas 
que nos brindaron para poder lle-
var a cabo el trabajo, me molesté 
bastante con la actividad depor-
tiva en la que tuvimos que jugar 

Aleida Anahí Bustos Ruiz

Detrás del voto: crónicas de un CAEL 
un deporte, pues nos lastimamos 
varios compañeros y ya nos en-
contrábamos a pocos días del 2 
de junio. Para mí, fue complicado, 
pues me lastimé mucho la cadera 
y al día siguiente tenía entrega de 
paquetes electorales. Aunado a 
eso, hubo conflicto entre distritos 
y el personal del IEM no resolvió 
nada, y al final a nadie se le otorgó 
medalla.

Una de las cosas más satisfac-
torias fue entregar propaganda 
electoral por las calles a las per-
sonas que iban pasando, fomen-
tando así el voto. Y dado que fue 
uno de los procesos concurrentes 
con más participación ciudadana, 
fue increíble poder formar parte 
de ello.

Lo interesante fue el día de la 
jornada electoral. A mí me fue 
asignada la sección 1224 C6, C7 
y C8. Había 4 CAEL más, pues en 
total eran 12 casillas. Ese día fue 
un caos. Había más de 1,000 vo-
tantes formados y ya se estaban 
empezando a desesperar porque 
la mayoría de las casillas abrió pa-
sadas las 8:00, ya que muchos de 
los funcionarios de casilla aún no 
llegaban.

El arranque fue lento, pues las 
personas estaban desorientadas y 
no sabían en qué parte se encon-
traba su casilla (eran 4 edificios), 
por lo que tuvimos que formar-
los y decirles a qué casilla se te-
nían que ir. Más tarde, una de mis 
compañeras se peleó con mi CAE 
homólogo del INE y tuvo que lle-
gar nuestro supervisor para ver 
qué había pasado. Mi compañera 

• CAEL del Comité Distrital 17  de 
Morelia.
• 22 años
• Estudiante de Derecho, pre 
especialización en Derecho 
Electoral.
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se molestó tanto que, siendo las 
10:00 am, se retiró del lugar y no 
volvió hasta pasadas las 16:00 hrs, 
lo que complicó aún más las cosas, 
pues la fila no bajaba.

Dadas las circunstancias, tu-
vimos que agilizar todo y fue así 
como logramos acabar la fila in-
terminable, y todos pudieron vo-
tar satisfactoriamente. Yo tuve 
que desplazarme a una casilla es-
pecial para poder votar y regresar 
a tiempo al cierre de casillas.El 
cierre no tuvo mayor complica-
ción, pero dos de mis tres casillas 
iban muy lento en el conteo, pues 
en cada una había más de 500 vo-
tos. Terminando todo, cargamos 
los paquetes electorales a la com-
bi, llegamos a las 3:30 am al comi-
té y pude ir a descansar pasadas 
las 4:30 am.

Sin duda, fue una jornada muy 
exhaustiva, pero lo peor apenas 
estaba por llegar. En diputacio-
nes locales hubo una diferencia 
de aproximadamente 700 votos 
en mi distrito, es decir, menos del 
1% de diferencia entre el primer 

lugar y el segundo lugar. Nos fui-
mos a recuento total de los casi 
100,000 votos que hubo.

Las jornadas sin duda eran muy 
pesadas y, para mí como estudian-
te, fue el doble de complicado. En 
mi Zore, entrábamos a las 22:00 
hrs y salíamos a las 5:00 am. De 
ahí, me iba a estudiar o a hacer ta-
reas para regresar a las 15:00 hrs 
y salir nuevamente a las 22:00 hrs. 
Hubo dos ocasiones en que, por 

complicaciones escolares, tuve 
que doblar turno, y es por ello que 
duré casi 40 horas sin dormir, más 
que pequeños intervalos de 15 o 
20 minutos cada que se podía en-
tre clase y clase.Sin embargo, fue 
algo muy nuevo ver y participar 
en los recuentos y además estar 
viendo cómo los partidos polí-
ticos se peleaban a cada rato. La 
presidenta de mi comité era muy 
accesible y comprensiva, lo cual 
hizo ameno y rápido el trabajo. 
Además, ya tenía experiencia y en 
tres días logramos terminar el re-
cuento.

Una de las cosas que nos causó 
mucha gracia fue ver una bole-
ta que salió durante el recuento. 
Eran casi las 5:00 am y estábamos 
todos muy cansados, pero nos 
despertó ver esta boleta y todos 
reímos bastante (anexo la foto 
para que rían conmigo).

Sin duda alguna, califico esta 
experiencia como una de las me-
jores a mis 22 años de edad, y la 
repetiría en el siguiente proceso 
electoral.
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Antes que nada, quiero agra-
decer al Instituto Electoral 

de Michoacán por haberme dado 
la oportunidad de colaborar con 
las autoridades electorales para la 
correcta y eficaz ejecución de los 
procesos electorales 2023-2024. 
Este es mi primer trabajo formal, 
por lo que es gratificante, así mis-
mo, es un gran honor y una ver-
dadera experiencia el poder par-
ticipar en este proceso electoral. 
Esta labor fue un verdadero caldo 
de cultivo de experiencias, anéc-
dotas y vivencias que, en lo per-
sonal, creo que me han ayudado 
a desenvolverme como ser huma-
no. No lo sentí como un trabajo, 
más bien lo sentí como una activi-
dad para probar mis capacidades 
ante la vida.

El personal con el que colaboré 
está de más decir, fue un verdade-
ro ejemplo de seres humanos, con 
un sentido de justicia y deber sóli-
do y claro. El vocal Jaime Álvarez 
Cabrera, una persona verdadera-
mente sabia y culta, cuenta con 
una maestría en derecho electo-
ral, es capaz de responder cual-
quier duda, me apoyó bastante en 
esta jornada. Gracias a los super-
visores y vocales, el ambiente la-
boral en el comité fue muy ameno 
y agradable. Al principio, escuché 
rumores de que el trabajo iba a ser 
muy pesado, que era arriesgado, 
pero puedo corroborar por cuen-
ta propia que la labor de capacita-
dor electoral es reconfortante.

Si puedo describir mi experien-
cia en este proceso, lo resumiría 
en “satisfactorio”. Las autorida-

Dante Baruhs Cruz Reyes 

Mi primer trabajo formal

des federales del INE no se quedan 
atrás: son profesionales, certeros, 
con gran sentido de la responsabi-
lidad, pero, sobre todo, increíbles 
personas. Después de una capaci-
tación en una escuela, mi ZORE se 
había ido, pero me quedé con los 
CAEL y SE a recoger el material de 
la capacitación. Se respiraba un 
ambiente de camaradería y com-
pañerismo muy agradable. Al ter-
minar, nos fuimos a una pequeña 
plaza aledaña a la escuela, com-
partimos un refresco y platicamos 
sobre cualquier cosa. Al terminar, 
incluso una de ellas me acercó a 
mi casa, cosa que agradecí mucho.

¿Qué más puedo decir? He dis-
frutado cada actividad que he he-
cho, incluso disfruto de redactar 
mi testimonio ahora mismo. Si 

tengo la oportunidad, regresaré 
al IEM para prestar mis servicios 
como servidor público. En mi ado-
lescencia, me llamó la atención 
cómo funcionaban las secretarías 
y los órganos públicos, y esta ex-
periencia me dejó con las ganas 
de volver a participar en más pro-
cesos. Estoy convencido de que el 
IEM es un organismo que está en 
constante evolución, comprome-
tido con el bienestar de sus miem-
bros e integrantes, una institu-
ción renovada y en movimiento 
que vela por el bien de la demo-
cracia y el Estado.

Otra anécdota que recuerdo 
con mucho cariño fue el 25 de 
mayo, aniversario del IEM. Nos in-
vitaron a participar en un torneo 
de deportes; había varias áreas 
para escoger, y yo elegí el vóley, 
ya que me encanta. Fuimos a la 
escuela “Simón Bolívar”. Un co-
lega llamado Fernando estuvo en 
nuestro equipo, y el equipo en el 
que estuve fue excelente. Al final 
del torneo, ganamos la medalla de 
primer lugar. Asistir a ese evento 
despertó viejas emociones que no 
había sentido hace tiempo, senti-
mientos encontrados y una chispa 
que podría describir como una cá-
lida sensación de armonía y com-
plemento dentro de mí. Esa tarde 
la recuerdo como una gloriosa 
tarde donde lo importante fue vi-
vir y disfrutar al máximo.

Durante la capacitación con mi 
CAEL federal, mi supervisora lle-
gó con una gran bolsa de plástico 
transparente: eran nuestros uni-
formes de capacitadores electo-

• Capacitador Electoral Local del 
Comité Distrital 11 de Morelia. 
• 21 años.
• Primer proceso electoral.
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rales. Dentro había mochilas ne-
gras con el logo del IEM. Cuando 
la abrí, vi que contenía una gorra 
blanca con el logo del instituto, un 
chaleco rosa con franjas plateadas 
tornasol y, de nuevo, el logo en 
la espalda y en la parte superior 
derecha, y una pequeña tabla de 
madera para hacer apuntes. De 
inmediato me puse la gorra y vi 
cómo ponerme mi chaleco. Al te-
nerlo puesto, no pude evitar pen-
sar en los tabardos medievales, de 
esos que usaban los heraldos allá 
en Europa. Fue una sensación de 
orgullo y satisfacción tan gran-
de, era como cuando recibíamos 
nuestros paquetes de libros nue-
vos al principio del ciclo escolar 
en la primaria.

Quiero despedirme con una 
crónica que escribí sobre una de 
las noches más importantes: la 
noche del sellado de boletas:

“Llegué aproximadamente a 
las 5:30 de la tarde, como me lo 
habían pedido. Llegué al edificio 
que tenía los zaguanes abiertos de 
par en par, únicamente obstaculi-
zado por una delgada cinta poli-
cial con los típicos colores amari-
llo y negro a franjas verticales y la 
leyenda que rezaba ‘prohibido el 

paso’. Cuando fui a la puerta, me 
encontré con Gustavo; nos salu-
damos y platicamos sobre nuestro 
día, pero interrumpimos eso al 
estar próxima nuestra entrada al 
recinto. En el umbral de la puer-
ta estaba mi conocido y lo saludé, 
pero vi que se ponía su mochila de 
Mario Bros, a lo que le pregunté: 
‘¿Ya se va?’ a lo que me respondió 
de manera afirmativa. Entonces 
me despedí de él. En eso, la guar-
dia me dio una tabla para poner la 
hora de entrada.

Ya adentro, me encontré con 
mi supervisora Laura y con el res-
to de mi equipo. Sin embargo, se 
incorporó un nuevo CAEL llamado 
Ángel. Mientras los demás plati-
caban, le dije a Laura: ‘Para que 
se nos haga más ligera la jornada, 
vamos a pensar que es una pija-
mada’. Después de eso, nos echa-
mos a reír. Al entrar a la sala, vi 
una mesa junto a la puerta llena 
de botellas de tinta y almohadi-
llas. Le pregunté si era el líquido 
indeleble para los pulgares, y me 
dijo que no, que era la tinta para 
el sellado de las boletas.

De un momento a otro, salimos 
a la cochera donde había dos me-
sas puestas. Ante todo, el alboro-

to, no me había percatado de que 
había una pequeña bocina negra 
con agarraderas rojas. Entonces 
Abdiel nos llamó a todos para pa-
sar a las mesas ya puestas y nos 
dio las instrucciones: ‘Muy bien 
chicos, en esta actividad vamos 
a sellar todas las boletas para los 
votos. Es muy sencillo, miren’. Las 
boletas estaban acomodadas en 
bonches de 100 y, como máquina, 
pasaron todas las boletas y con el 
sello, las grabó todas con el sello 
de la autoridad electoral en me-
nos de dos minutos. Creo que to-
dos quedamos impresionados por 
la rapidez con la que hizo el traba-
jo. Mientras lo hacía, nos dijo: ‘Así 
lo tienen que hacer muchachos, 
tienen que tardar máximo un mi-
nuto por bonche’. Escuché unos 
gestos de sorpresa de los presen-
tes: ‘Solo es cuestión de práctica’, 
finalizó.

Entonces nos empezamos a 
acomodar en las mesas. Nos dije-
ron que no se podía sacar el celu-
lar mientras sellábamos. Esperan-
do las boletas, me puse a platicar 
con mi compañero. El sonido de 
los sellos era lo que más se escu-
chaba en el ambiente dentro del 
edificio. De pronto, se escuchó un 
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ritmo mientras golpeaban los se-
llos. ‘Ora’, dijo mi compañero, ‘es-
tán celebrando su avance hacien-
do música’. Yo pensé en ese ritmo 
como el de una tribu primitiva.

Nos trajeron la primera caja 
de boletas. Pensé en coordinarme 
con mi compañero: un bonche lo 
sello yo y otro lo sella él, para ha-
cerlo más dinámico y no cansar-
nos tanto. Cuando empezamos, 
vi que mi método no funcionaba, 
ya que otros iban más rápido que 
nosotros y nos cansábamos an-
tes. Cuando terminamos nuestro 
tercer bonche, me levanté de la 
mesa y me metí dentro. Ahí me 
encontré con Abdiel otra vez. 
‘¿Qué necesitas?’ me preguntó. Le 
pregunté si podía tomar agua. Me 
dijo que sí: ‘Adentro, en la cocina 
hay vasos’. Cuando tomé el agua, 
vi al vocal Jaime. Nos saludamos. 
Puso su mano en la parte superior 
de mi espalda, mientras con su 
taza en otra mano hizo un gesto 
demostrativo diciendo: ‘Escucha, 
el sonido de la democracia, un 
proceso importante para nuestro 
país’. Ahora, en mi imaginación, 
pensé en una imprenta sacando el 
tiraje de un periódico o libro. ‘Es 
hermoso’, respondí.

Escuchamos la voz de Abdiel, 
me despedí del vocal Jaime: ‘Bue-
no, me voy antes de que me digan 
algo’. De regreso en la mesa, sen-
tí cierta frustración al ver cómo 
avanzaban más rápido otros gru-
pos. En eso, la chica que nos ayu-
daba, llamada William, me enseñó 
cómo pasar las hojas más rápido. 

Viendo la eficacia, caí en la cuen-
ta: ‘¿Y si mejor uno sellaba y otro 
pasaba las hojas?’ Esa estrategia 
fue la mejor. Pronto fuimos los 
más rápidos de todos, tardando 
poco más de un minuto con 30 
segundos. Mientras más rápido 
íbamos, más adictivo era. No sé 
por qué, pero eso fue estimulante 
para mi imaginación. Trabajando, 
pensé en historias cortas o con-
ceptos para desarrollar historias.

Pasadas las 10 de la noche, el 
ánimo se sentía pesado o cansa-
do. En eso nos hablaron para ce-
nar. ¡Qué gran gesto de bondad 
de parte del instituto! Esa velada 
fue mágica, cenando a la luz de la 
luna en compañía de mis amigos, 
a la par que recibía conocimien-
to de los vocales Charly y Jaime. 
Mientras cenaba con otro CAEL 
llamado Alonso sobre la cultura, 
me dijo: ‘La cultura no solo es el 
folclore de un país. El salir a di-

vertirte con amigos, convivir, so-
cializar, eso también es cultura y 
te diré esto: aprovecha ahora que 
estás joven, disfruta’. Ese mensaje 
se quedó grabado en mi mente. Al 
terminar, ya con el ánimo restau-
rado, terminamos a las 12:20 de 
sellar todas las boletas. Con una 
sonrisa le dije a mi amigo Fernan-
do: ‘¿Qué te dije? Antes de las dos 
de la mañana terminamos’. Él no 
lo podía creer. Al terminar, reco-
gimos todo y nos fuimos”.

Me siento muy agradecido por 
las personas con las que trabajé. 
Fue una verdadera bendición con-
tar con los vocales, la supervisora 
y las personas que estuvieron a mi 
lado en este proceso.

Agradecimientos a: Laura Es-
peranza Tehandón Valencia, Jai-
me Álvarez Cabrera, David Ramí-
rez, Luis Abraham Calderón Bljar, 
Abdiel Arriaga Calvillo, Keyvan 
Díaz Valencia.   
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Ser CAEL fue una increíble ex-
periencia, aún más cuando, 

como estudiante de la Licencia-
tura en Derecho, estoy tomando 
la preespecialización en Derecho 
Electoral en la Facultad de Dere-
cho de la UMSNH. Anteriormente, 
ya había participado en la convo-
catoria para CAE federal, pero al 
contar con el cargo de consejero 
Universitario en mi facultad, no 
me pude inscribir. Recuerdo que 
en alguna ida al mercado para 
surtir la despensa encontré pe-
gada la convocatoria en tamaño 
enorme, y pensé en inscribirme 
junto con mi pareja, principal-
mente para nutrirnos más sobre 
el Derecho Electoral y tener un 
ingreso durante el tiempo que du-
raría el trabajo.

En algún punto creí que no 
podría con la escuela y el trabajo, 
pero con la presidenta del comité, 
Gaby, y mi SEL, que también se lla-
ma Gaby, pude apoyarme para no 
faltar a la escuela y cumplir con 
las obligaciones que me tenían 
en el trabajo. Mi ZORE fue increí-
ble, pues afortunadamente había 

Carlos Rodrigo Elizondo Ramírez

Repetiría la experiencia de ser CAEL

personas que nos podían orientar 
porque ya habían participado en 
procesos pasados.

Todo el proceso de capacita-
ción fue sencillo, digerible y di-
vertido, gracias a la muy buena 
organización que tenían todos 
los consejeros del comité, y sobre 
todo la presidenta. Algo que me 

sirvió muchísimo fue que mi ho-
mólogo del INE era muy relajado, 
a comparación de lo que decían 
los demás compañeros, pues a 
ellos les tocaron CAEs más espe-
ciales, poco solidarios, e incluso 
que les pedían hacer su trabajo.

Durante el sellado de boletas, 
junto con mi novia, fuimos quie-
nes más rápido y en mayor can-
tidad las sellamos; todos estaban 
incrédulos con la velocidad, fa-
cilidad y precisión con la que lo 
hacíamos. Ese día, al terminar el 
turno, tuvimos que esperar dos 
horas más para poder comer, pues 
la cocina que se había comprome-
tido a entregar la comida tardó de 
más. Pero tengo que destacar que, 
a pesar de todo, estaba muy bue-
na. En cuanto llegó la comida, nos 
tuvimos que ir, pues teníamos un 
examen en la escuela. Agradezco 
muchísimo a Gisela, Adri y Gaby 
por dejarnos llevar la comida para 
comer en la escuela, con la condi-
ción de llevarles los topers al día 
siguiente.

En uno de los simulacros PREP 
que realizamos, tuve que apoyar 

• CAEL del Comité Distrital Morelia 
17.
• Licenciado en Derecho.
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en las oficinas del PREP, pues no 
había personal. Conocí cómo se 
recibían, capturaban, digitaliza-
ban y subían las actas para poder 
publicarse en el sitio oficial. Ese 
día, llegué a las 18:00 al Comité, 
me pidieron estar a las 20:00 en el 
PREP y terminé la actividad casi a 
medianoche, siendo también una 
muy buena experiencia.

El día de la elección, nos re-
partimos con mi CAE del INE la 
supervisión de las casillas, pues 
tenían dos en un lugar y otra a 
tres cuadras de distancia. Para 
evitar el traslado entre ambas, él 
se quedó en una y yo me quedé en 
otro domicilio. Yo estuve en las 
casillas 1124 Básica y Contigua, 
donde toda la MDC se comportó 
a nivel; fueron muy divertidos y 
demasiado participativos. Había 
desde quien se hacía bolas en qué 
era lo que seguía, hasta quien al 
pie de la letra sabía sus funciones. 
Con los partidos políticos también 
fue un muy buen trabajo, pues in-
cluso entre ellos hacían bromas, 
compartían comida e informa-
ción. Llegué a mis casillas alrede-
dor de las 7:00 am y salí de ellas el 
3 de junio a las 3:00 am, cuando el 
CRyT pasó por mí para llevar los 
paquetes al comité.

Días después de la jornada, la 
presidenta nos informó que ten-
dríamos recuento total de los pa-
quetes de diputación, pues la dife-
rencia entre los primeros dos había 
sido menor al 1% de los votos. Las 
jornadas eran de 7 horas, pero en 
turnos continuos, es decir, entra-
ba un grupo a las 8:00 am, saliendo 
a las 15:00 pm para que entrara el 
otro grupo de 15:00 a 22:00. A dife-

rencia de otros bloques de conteo, 
la mesa donde estuvo mi ZORE fue 
la más tranquila, pues llegamos a 
hacer hasta 14 paquetes en un tur-
no, cuando en otras no llegaban 
ni a los 10 paquetes, pues había 
mucha discusión entre partidos e 
interrupciones por motivos diver-
sos. Los Representantes de Parti-
dos nos felicitaron, pues además 
de tener un conteo rápido, ágil y 
sencillo, se notaba el buen equipo 
que hacíamos para poder realizar 
los conteos.

Algo que no me gustó fue el uso 
de la caja PREP, pues en esta se te-

nían que tomar las fotografías de 
las Actas de Escrutinio y Cómpu-
to, pero nunca la utilicé por incó-
moda, grande y poco útil; incluso 
el día de la jornada no pude subir 
mis actas al PREP, pues había un 
error con mi casilla.

Repetiría la experiencia de 
ser CAEL, pues hice muy buenos 
amigos, obtuve experiencias que 
en la escuela no podría obtener, 
pero sobre todo me divertí con 
mis compañeros de ZORE, las y los 
consejeros del Comité y los inte-
grantes del mismo.

Conseguimos una buena amis-
tad con los miembros del Comi-
té, quienes incluso nos pidieron 
ayuda el último día que teníamos 
para trabajar, pues hacía falta 
realizar unos listados, y claro que 
dijimos que sí, pues nos encantó 
el ambiente que siempre había en 
el comité. Fui acreedor a un bono 
del cual ni enterado estaba de ha-
berlo ganado.

Muchas gracias a la maestra 
Araceli Gutiérrez por el ánimo a 
participar, a la presidenta Gaby 
por toda la confianza y a todo el 
Comité por el increíble equipo 
que lograron hacer.
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Estoy de nuevo aquí, tres años 
después. Puedo decir muchas 

cosas en el momento, la típica 
sería: “No vuelvo”, pero siempre 
vuelvo. El IEM es un amor-odio, 
pero es más amor y cariño.

Los últimos tres años fueron 
buenos. Terminé mi carrera; me-
tas nuevas, amistades, pero siem-
pre tuve clara una cosa y fue que 
quería regresar a trabajar en el 
IEM, que ahora ya no quería ser 
CAEL, mi siguiente paso era ser 
SEL, y así lo hice.

Fui supervisora y puedo de-
cir que de las más queridas por 
los CAEL, no solo los míos, si no 
de otras ZORE. Estoy feliz, estoy 
contenta de concluir otro proce-
so electoral, de sumar reconoci-
mientos y también experiencias.

Y ahorita puedo hablar desde 
mi cariño que le tengo a la mate-
ria, pero puedo decir que aunque 
fue pesado, cansado incluso, es-
tresante, amo con todo mi cora-
zón ser parte de esta bonita fiesta 
de la democracia.

Perla Alessandra Fernández Paniagua

El IEM, más amor y cariño

Los 45 días tuvieron subidas 
y bajadas, pero siempre disfruté 
cada momento. Tuve una increí-
ble conexión con mis CAEL, con 
los otros SEL, hasta el poli que es-
taba en el Comité fue una increíble 
compañía; ni el calor pudo arreba-

tarnos los buenos momentos. 
Fue tan emocionante por fin 

podernos poner el uniforme y 
sentirnos parte del IEM, o bueno 
al menos yo puedo decirlo, espe-
raba tanto este momento, y más 
porque hace tres años que tuve la 
oportunidad de ser CAEL conocí a 
mi mejor amigo, también él sien-
do CAEL de mi ZORE, y ahora nos 
volvió a juntar el destino y pudi-
mos compartir esta experiencia 
como supervisores.

Ésta tan bella experiencia no 
pudo ser la misma sin él. Gracias, 
amigo mío.

Y gracias, IEM, porque más 
que ser un trabajo donde se invo-
lucran grandes valores y una gran 
responsabilidad, se pasa muy a 
gusto, se forjan amistades, se forja 
el carácter y se crean momentos 
inolvidables.

Los gatitos nunca pueden fal-
tar cuando estás haciendo valer 
ese súperpoder que todas y todos 
los mexicanos tenemos. Tu voto 
es tu súperpoder. TQM, IEM.

• SEL en el Comité Distrital 16  de 
Morelia.
Fue CAEL en el Proceso Electoral 
2020-2021. 
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Una forma de describir mi ex-
periencia dentro del Instituto 

Electoral de Michoacán podría ser 
a través de la pregunta: ¿qué me 
aportó haber sido parte del proce-
so electoral 2024 como Supervisor 
Electoral Local? Podría decir que 
me deja una grata experiencia de 
vida, ya que dentro de este pro-
ceso tuve la fortuna de descubrir 
nuevas aptitudes. A partir de la 
naturaleza compleja y exhaustiva 
implícita en los procedimientos 
electorales del IEM, estas aptitu-
des fueron puestas a prueba, tanto 
para lograr metas laborales como 
para descubrir personas de excep-
cional valor, tanto laboral como 
personal: convivir, aprender, co-
laborar y construir soluciones con 
cada uno de ellos.

De este proceso me llevo mu-
chas nuevas amistades, personas 
fenomenales, pero, aún más valio-
so: personas leales que estuvieron 
dispuestas a brindarme su apoyo 
en cada paso del proceso. Llevo 
la grata satisfacción del deber 
cumplido. Si bien, dado el tipo de 
ejercicio electoral, se presentaron 
bemoles y ocasionalmente áreas 
de oportunidad, precisamente fue 
a través de la unidad de los inte-
grantes de este Comité —llámense 
CAEL, SEL, VOCALES, CONSEJEROS 
y ENLACES— que se lograron los 
cometidos de unas elecciones lim-
pias, transparentes y equitativas 
en tiempo y forma.

Considero fundamental pre-
cisar que desempeñarse como 
Supervisor Electoral Local no es, 
en definitiva, un trabajo sencillo. 

Víctor Manuel Fuentes Figueroa 

Vivencias del Proceso Electoral Local

Implica un manejo importante 
del estrés, a veces te lleva al lími-
te de tu capacidad social y pone a 
prueba nuestra tolerancia. Preci-
samente esos retos lo convierten 
en un puesto que te hace crecer 
en muchas esferas; ergo, el apren-
dizaje, además de vasto, es signi-
ficativo.

Agradezco infinitamente al 
grupo de trabajo que me tocó li-
derar por el nivel de compromiso 
que demostraron, porque nunca 
dijeron “no” a cualquier activi-
dad; porque siempre estuvieron 
cuando los necesité y por un des-
empeño tan cuidadoso que nunca 
se presentó una llamada de aten-
ción para con ellos. Cuando se 
presentaron retos, el diálogo y los 
acuerdos nos permitieron cum-
plir con los cometidos.

Agradezco también al otro 
grupo de trabajo del cual me tocó 
ser parte: los supervisores, con los 
cuales compartí varias labores, 
jornadas diarias de trabajo en las 
cuales, sin ellos, su disposición, 
buen humor, actitud y, más que 
nada, sus ganas de trabajar, dichas 
jornadas laborales hubieran sido 
demasiado grises y pesadas. Me 
llevo para siempre esos recuerdos 
de estar sentados entregando pa-
quetes electorales, acalorados en 
la bodega, realizando actividades, 
pero jamás faltó la buena convi-
vencia y la camaradería, que, en 
buena medida, de eso trata la de-
mocracia en la que vivimos.

Del proceso laboral puedo de-
cir que, al ser mi primera vez, me 
deja la gran experiencia de que, a 
pesar de muchas dificultades, si-
tuaciones apremiantes y atípicas, 
siempre existió una persona que 
dijera “vamos a salir adelante” y 

• SEL del Comité Electoral Distrital 
13 de Zitácuaro.
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eso se replicó en todo el comité… 
y lo logramos: salimos adelante. Si 
me llegaran a preguntar si volve-
ría a ser parte de un proceso elec-
toral local, les diría: “¡Claro que sí, 
inténtalo, vívelo! Son trabajos que 
terminan marcándote más para 
bien que para mal”.

Soy de las personas que pien-
san que te llevas y te quedas con lo 
bueno de las cosas y de las perso-
nas, y estoy muy seguro de que de 
este trabajo y de las personas que 
conocí me llevo lo mejor. Que el 
último día de trabajo me pudiera 
acercar con la gran mayoría de los 

CAEL, tanto con los que me tocó 
liderar como con los de las demás 
ZORES, y que te externen una son-
risa, un afecto, o un simple y po-
deroso “gracias, tenemos que jun-
tarnos o vernos después de esto”, 
no tiene precio, te llena el alma de 
alegría, y te hace pensar y recapa-
citar en el tiempo transcurrido, 
en las desveladas, en los corajes, 
en las situaciones difíciles, en el 
cansancio, el estrés, y voltear a tu 
alrededor, asentir con la cabeza y 
pensar: “Claro que valió la pena”.

No dejo pasar la ocasión para 
reiterar categóricamente la grati-

tud a las personas que fueron y me 
demostraron ser leales a pesar de 
todo: a pesar de los regresos por-
que faltaba realizar alguna activi-
dad, a pesar de pensar alguna vez 
en renunciar, a pesar de ser más 
reservado. De verdad, agradezco 
que se quedaran y que ahora for-
men parte de mi vida, porque sin 
ellos, la verdad, todos los elogios 
y todas las situaciones que pasé 
no se hubieran podido lograr. De 
verdad, los llevo en mi memoria 
para siempre. Citando a un gran 
músico, Gustavo Cerati: “¡Gracias 
totales!”.

Este proceso electoral ha sido el 
primero en el que yo participo; 

para mí ha sido una experiencia 
que me ha acercado a mi comu-
nidad y, a su vez, me ha aportado 
conocimientos sobre este tipo de 
procesos políticos. Esta experien-
cia me llevó a reflexionar sobre la 
importancia de los procesos elec-
torales, ya que estos son un me-
dio a través del cual hacemos es-
cuchar nuestra voz, permitiendo 
también que se conozcan las ne-
cesidades de las y los ciudadanos 
de las comunidades. Todo esto se 
logra mediante la elección de las 
o los candidatos propuestos por 
cada partido político, pero electos 
por la ciudadanía.

Durante este proceso elec-
toral se presentaron retos con 
la administración del Instituto 
Electoral, lo que marcó una clara 
subdivisión interna del personal 
administrativo con algunos CAEL 

Alejandra Itzel Garibay Zendejas

Hacer escuchar nuestra voz

y SEL, así como entre SEL y sus 
CAEL. También se dio entre aque-
llos CAEL que eran parte de un 
ARE pero que, a la vez, quedaban 

al margen, pues no “encajaban” 
o no eran bien aceptados. Esto 
ocasionó, en muchas ocasiones, 
una sombra en la comunicación, 
lo que, con el tiempo, llevó a un 
quiebre en la cohesión del grupo, 
creando subgrupos que posterior-
mente también se fueron divi-
diendo.

Esta situación llevó a muchos 
miembros a abandonar el comité 
a los pocos días de haber formado 
parte de él. Afortunadamente, en-
tre los CAEL se fue formando una 
red de apoyo, de tal manera que 
la estructura no se vio más debili-
tada. La comunicación entre ZORE 
brindó al comité un fuerte sostén, 
compartiendo el conocimiento 
de unos con otros, lo cual permi-
tió un favorable funcionamiento 
hasta llevar a término el proceso 
electoral.

Las áreas de oportunidad que 
logro observar giran en torno a 

• CAEL
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la capacitación que se les brinda 
tanto a la administración como al 
resto del equipo. Se entiende que 
cada individuo posee un sentido 
de responsabilidad, a través del 
cual da a conocer su ética y moral. 
Si falta en alguno de estos aspec-
tos, la garantía de una forma de 
trabajo eficiente ya no se encuen-
tra presente. Por ello, es de suma 
importancia una minuciosa selec-

ción del personal que esté siem-
pre comprometido para llevar 
a cabo la administración de una 
empresa, un negocio o, en nues-
tro caso, de un comité. Asimismo, 
es fundamental garantizar una 
correcta y completa capacitación 
para lograr auxiliar de forma ade-
cuada y en el momento necesario 
a aquellos que se encuentran bajo 
su responsabilidad.

En este caso, la ineficiencia, 
falta de sentido de responsabili-
dad e incomunicación por parte 
de los administrativos ocasionó 
varios retos para el equipo. Sin 
embargo, logramos sobrellevarlos 
y culminar el trabajo de manera 
exitosa gracias al apoyo de com-
pañeros mucho más capacitados, 
comprometidos y entregados a su 
trabajo.

El 24 de abril de 2024, después 
de un examen y entrevista, 

fui contratada como supervisora 
electoral local para el IEM Distri-
tal 06 Zamora. Cuando vi el ma-
terial que nos proporcionaron, 
así como los videos, despertó en 
mí una mayor ilusión por parti-
cipar en la fiesta de la democra-
cia. Comencé a formarme la idea 
del alto nivel de responsabilidad 
que recaía sobre nuestra labor, 
ya que entendí que ese momento 
representaba la equidad social en 
su máxima expresión. El plasmar 
la voluntad de la persona más 
humilde de Zamora y de la más 
acaudalada tenía el mismo valor, 
y tendríamos en nuestras manos 
la responsabilidad de salvaguar-
dar y hacer valer esas voluntades.

Desde el inicio, se nos dio la 
bienvenida y se nos invitó a tra-
bajar en un marco de armonía 
por parte del consejero presi-
dente. Existía una gran variedad 
de personalidades; me llamaba la 
atención que entre los SEL había 
personal que, de acuerdo con mi 
particular punto de vista, no tenía 

Ana María Lara Zaragoza  

De las luces y las sombras

ningún tipo de preparación esco-
lar o aptitudes que denotaran su 
potencial para reunir las caracte-
rísticas que debería tener un SEL. 
Sin embargo, entre los CAEL había 
personal muy preparado y califi-
cado, repito, esto según mi parti-
cular punto de vista. El panorama 
a este respecto se aclaró y poco a 
poco me fui dando cuenta de los 
nexos de estos SEL con el presi-

dente y/o sus allegados dentro de 
un proceso no muy organizado.

Los vocales de capacitación y 
organización se esmeraban por 
sacar adelante al equipo. Eran 
amables, pero se podía ver cierto 
dejo de incomodidad en su labor 
cotidiana. No eran muy expresi-
vos respecto de lo que pasaba en 
el interior, pues ellos ya tenían 
tiempo laborando cuando entra-
mos nosotros. Muy pronto em-
pecé a identificar factores que 
enrarecían el clima laboral, como 

• SEL en el Comité Distrital 06 de 
Zamora.
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el lenguaje verbal y corporal del 
presidente y sus allegados. Por 
allegados me refiero a la secreta-
ria, dos SEL muy allegados al pre-
sidente y otra SEL muy amiga de 
la secretaria. Esta última, desde el 
primer momento, dio muestra de 
su soberbia y poca educación en 
el lenguaje verbal y escrito en el 
grupo de WhatsApp.

Existieron varios eventos que 
llevaron de mal en peor el proceso 
de preparación de la jornada elec-
toral. Un punto fundamental fue 
cuando el presidente tomó la deci-
sión de nombrar un jefe de los SEL, 
un chico sumamente explosivo, 
muy grosero, sin respeto por las 
personas mayores ni por las muje-
res. Llegó a darse hasta un conato 
de golpes entre el encargado de 
los SEL y un equipo al que insultó, 
formado por hombres que le exi-
gieron respeto. Afortunadamente, 
intervinieron los demás presen-
tes y el guardia de seguridad. Este 
jefe ya había insultado de diver-
sas maneras a varios SEL y CAEL. 
Cuando insultó a mis CAEL o a mí, 
hubo que encararlo, y terminaba 
diciéndome: “Yo me llevo bien, ya 
me disculpé, no tengo problemas 
contigo”. Sin embargo, el encarga-
do de los SEL solo era el reflejo del 
presidente, ya que él alentaba al 
joven encargado a ese comporta-
miento. Al menos, eso era lo que él 
escribía en el grupo de WhatsApp. 
También, el presidente mandaba 
mensajes a altas horas de la noche, 
muchas veces amenazantes. En 
medio de este clima borrascoso, 
teníamos que seguir preparando 
la jornada electoral.

El día que estábamos prepa-
rando el empaquetado de boletas, 
en medio de una fuerte carga de 
trabajo, a media jornada, el vocal 

de Organización, que es quien es-
taba dirigiendo esa actividad, fue 
llamado a presidencia. Bajó y nos 
dijo: “Me retiro, corrido por ter-
cera vez, saquen esto adelante, ya 
saben cómo hacerlo”. Ese hecho 
nos desconcertó, pero sabíamos 
que había muchos rumores de 
que los allegados al presidente no 
lo querían ahí. Sin embargo, te-
níamos que sacar el trabajo ade-
lante. Aprovecho para reconocer 
a mis compañeros que estaban 
trabajando en esa mesa con él por 
haber continuado con el trabajo 
hasta el final. Ellas reconocen que 
fue porque él las enseñó bien.

Derivado del despido del vocal 
de Organización, ascendieron a su 
puesto a la SEL muy amiga de la se-
cretaria, y pasó lo que pasa cuan-
do a alguien sin educación le das 
poder. No sabía yo mi capacidad 
de resiliencia, paciencia y empa-
tía hacia mis compañeros. Ya no 
estaba ilusionada, ya era coraje, 
sentimientos de querer proteger, 
y que a pesar de que nos llamaban 
“burros” —que fue la menor de las 
ofensas— éramos capaces de sacar 
adelante el trabajo, aunado a esto 
la necesidad económica en mayor 
o menor medida de cada uno de 
nosotros.

Otro punto de desánimo que 
nos impactó fue la renuncia de la 
vocal de Capacitación, ya casi para 
terminar. Se podía ver el desaso-
siego en su rostro. Nadie nos dijo 
nada; para nosotros solo ya no se 
presentó, y la sentimos porque 
hasta ese momento era la única 
que nos trataba con gentileza.

Sin embargo, hubo cosas bue-
nas. La más importante es que, 
en medio de miedo infundado 
a grupos delictivos, mentiras y 
amenazas transmitidas por el pre-

sidente y su personal hacia noso-
tros, cuando se pensaba que todo 
estaba perdido, ya que nuestro 
presidente estaba siendo apabu-
llado por partidos políticos en la 
reunión para el recuento, sin otra 
defensa que decir: “Queda asenta-
do en el acta”, porque exigían re-
cuento, llegó personal de Morelia, 
llegó Derechos Humanos, estos 
últimos llamados por los parti-
dos políticos por cómo los trató 
el presidente. Aun así, salimos del 
IEM, en lo personal, sintiendo una 
gran vergüenza por salir de esta 
manera y muy desconcertada y 
desorientada por lo dicho a noso-
tros en la oficina del presidente.

Debido al llamado del perso-
nal de Morelia, regresé, y al to-
mar ellos la batuta, el panorama 
cambió totalmente. Aunque se-
guíamos recibiendo mensajes del 
ahora expresidente, sabíamos 
que estábamos respaldados por 
el nuevo personal, los cuales, to-
dos, nos apoyaron y protegieron. 
Además, ya también estábamos 
respaldados por la Guardia Nacio-
nal y más dispositivos de seguri-
dad (lo cual impone y te mantiene 
siempre a la expectativa). Los que 
nos quedamos, que fuimos la ma-
yoría, apoyados por un personal 
muy calificado, humano y com-
prometido, sacamos la jornada 
electoral y el recuento. Logramos 
crear nexos entrañables con los 
compañeros; ya no éramos SEL y 
CAEL, ahora somos un grupo de 
amigos que se apoyaron para sa-
car adelante un proyecto impor-
tantísimo en la democracia.

El hecho de que mencione los 
hechos negativos más que los po-
sitivos no es porque sea una per-
sona negativa; de hecho, soy muy 
positiva, de otra manera no habría 
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podido permanecer hasta el final. 
Es porque estos prevalecieron, y 
esto se tiene que saber para que 
se tomen las medidas pertinentes, 
de modo que en las jornadas sub-
secuentes se cuente con personal 
acorde al nivel de responsabilida-
des y que ningún otro equipo de 
trabajo pase por una experiencia 
laboral como la nuestra.

Derivado de lo anterior con-
cluyo que existen las siguientes 
áreas de oportunidad:

1. Contar con personal califica-
do, tanto en la legislación electo-
ral como en relaciones humanas, 
en la presidencia del IEM 06 Za-
mora.

2. Asegurarse de que el per-
sonal que va a dirigir el distrital 

cuente con un perfil psicológico 
sano, que se encuentre en pará-
metros aceptables.

3. Realizar y ejecutar un Pro-
grama General de Trabajo que 
cubra la planeación, integración, 
organización, dirección, supervi-
sión y control desde el inicio has-
ta el fin de la jornada electoral.

4. Planear y ejecutar un crono-
grama de actividades por área.

5. Dar seguimiento a la capaci-
tación, de tal manera que los CAEL 
lleguen a la jornada electoral co-
nociendo todos los materiales y 
el llenado de documentos que se 
requieren en la jornada, para po-
der resolver cualquier duda que 
se presente.

6. Realizar dinámicas de re-

troalimentación con el personal 
que ya tenga experiencia en jor-
nadas electorales, para que comu-
niquen situaciones que se puedan 
presentar el día de la jornada y 
cómo se abordaron y resolvieron.

7. Adaptar las áreas con las 
condiciones mínimas para que el 
personal tenga una estancia acep-
table.

8. Adaptar dispositivos en 
tiempo y forma con las aplicacio-
nes necesarias para la adecuada 
comunicación en la jornada elec-
toral (App de seguimiento a des-
tiempo).

9. Realizar un tríptico de in-
ducción con las reglas básicas que 
regirán dentro del IEM Distrital 
06 Zamora.

En esta breve reseña quiero ex-
presar mi vivencia como su-

pervisora electoral local, la que 
estuvo llena de experiencias, la 
mayoría de ellas muy satisfacto-
rias, otras no tanto, pero de cada 
una me llevo aprendizaje. Siem-
pre hay que aprender de todo, ya 
sea bueno o malo.

Comenzaré mencionando a mi 
equipo de CAEL, con quienes con-
formé la Zore 08. La experiencia 
con la mayoría de ellos fue de un 
gran equipo, siempre con la mejor 
disposición de aprender y sacar 
adelante el compromiso que te-
níamos con el Instituto. Siempre 
tuvieron la mejor actitud durante 
el proceso, a pesar de las dificul-
tades que se presentaron, como 
la falta de funcionarios y la poca 

Yoali Alejandra Nolasco Valpuesta

Aprender de todo

o nula capacitación que recibie-
ron para el proceso electoral. Lo 
que los CAEL aprendieron duran-
te nuestras capacitaciones fue un 
fundamento importante para ase-
sorar a los FMDC durante la jorna-
da electoral. Asumieron compro-
misos que no les correspondían 
en su totalidad, ya que incluso un 
día antes de la entrega de paque-
tes electorales, los CAEL estaban 
en apoyo para buscar presiden-
tes de casillas. No tengo más que 
palabras de admiración y reco-
nocimiento para ellos, ya que las 
situaciones que enfrentaron fue-
ron pesadas y, aun así, tuvieron 

el temple para sacar adelante el 
trabajo.

Hablando del trabajo en equi-
po, no puedo dejar de mencionar 
a nuestros compañeros de la Zore 
09. Puedo presumir con orgullo 
que todos los CAEL y SEL fuimos 
muy buenos compañeros de tra-
bajo, siempre con la mejor dis-
posición de apoyarnos entre no-
sotros, ya fuera por dudas sobre 
el proceso, apoyo en los procesos 
administrativos o llenado de for-
matos, e incluso para transportar-
nos a nuestras áreas de trabajo. 
Aun cuando fuera tarde, siempre 
estaban en la mejor disposición 
para brindar el apoyo requerido.

No se puede dejar de lado todo 
el apoyo recibido por parte del 
Vocal de Capacitación Electoral, 

• SEL del Comité Distriotal 09 de 
Tlalpujahua.
• 33 años.
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quien era nuestra jefa directa. En 
todo momento estuvo al pendien-
te de nosotros, siempre tratando 
de dar la mejor solución a algunas 
cuestiones que nosotros, como 
SEL, le reportábamos. Agradezco 
todo el apoyo y respaldo recibido 
de su parte. A nuestro Vocal de 
Organización Electoral, que pare-
cía más de capacitación, sin duda 
puedo asegurar que nuestros 
CAEL estaban mejor preparados 
que los federales, y todo gracias al 
tiempo que nos dedicó en las ca-
pacitaciones y asesorías que nos 
brindó, dejando a veces su propio 
trabajo a un lado.

A la Secretaria del Comité, 
por siempre estar al pendiente 
de nosotros en todos los ámbitos 
administrativos e incluso perso-
nales, siempre soportando nues-
tras exigencias con las nóminas y 
resolviendo problemáticas que se 
presentaban en último momento 
respecto a estos temas. En su mo-
mento, también tuvimos el apoyo 
de la Presidenta en turno, que al 
igual que la Vocal de Capacita-
ción, buscó solucionar situaciones 
que se presentaban con los CAEL y 
que dificultaban los avances para 
el proceso. Al Presidente en tur-
no, aunque fue poco lo que traba-
jamos con él, también nos brindó 
esa confianza y apoyo para la so-
lución de las situaciones presen-
tadas en el momento.

Hablo desde mi experiencia, 

muy independiente de los asuntos 
internos del Comité; yo solo pue-
do presumir del apoyo y respaldo 
que recibí de parte del Instituto.

De las situaciones complicadas 
que se dieron durante el proceso 
y durante la jornada electoral, 
solo puedo decir que aprendí que 
muchas veces decimos saber tra-
bajar en equipo y en coordinación 
con los demás, pero es más difícil 
cuando tenemos que llevarlo a 
cabo. Esta situación se presentó 
con uno de mis CAEL, a quien se 
le apoyó y se le dieron muchas so-
luciones para las situaciones que 
se estaban presentando con su 
CAE, pero lamentablemente no se 
prestó o no quiso llevar el trabajo 

en equipo. Caso contrario fue la 
persona que entró a suplirlo, con 
quien todo fluyó de la mejor ma-
nera.

También aprendí que algunas 
personas no les gusta que alguien 
más dirija o esté al frente del pro-
yecto, ya que en ocasiones brin-
can la autoridad y se dirigen sin 
más a la figura más alta sin hacer 
del conocimiento a su superior en 
turno.

En general, solo puedo decir 
que mi experiencia dentro del 
Instituto fue muy agradable por 
todo el apoyo y respaldo recibido. 
Aprendí mucho sobre el Proceso 
Electoral, y no cabe duda de que 
volvería a repetir la experiencia.
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Así como muchas personas en 
el mundo, solía pensar que la 

democracia era un concepto falli-
do e inexistente. Me preguntaba 
si realmente existía democracia 
en un país donde los cambios pa-
recen depender únicamente del 
gobierno en turno.

La respuesta es no, y aquí les 
explico por qué:

Creer o no en la democracia 
es relevante, pero no es lo más 
importante. Lo crucial es involu-
crarse en los procesos electorales 
para que los cambios comiencen 
a surgir. Es un deber cívico, como 
se ha dicho muchas veces, en for-
ma de verdad cansada. Este deber 
reside en el interés por entender 
cómo funciona nuestro sistema 
de elección de gobernantes. De 
poco sirve criticar al gobernante 
en turno si no comprendemos las 
razones por las cuales quien llegó 
al poder, llegó.

La democracia funciona por-
que las personas colectivamente 
hacen que funcione; es la ciuda-
danía la que materializa los cam-
bios. Por estas razones, decidí 
participar en el Instituto Electoral 
de Michoacán (IEM). La actividad 
de Capacitadora Electoral me pro-
porcionó respuestas a preguntas 
que ni siquiera sabía que tenía.

La primera pregunta que sur-
gió fue: ¿Por qué quiero involu-
crarme en esto? Afortunadamen-
te, no fue la única. A partir de esa 
pregunta surgieron muchas otras, 

Perla Paulette Sánchez García

La importancia de seguir  
de cerca los procesos electorales

y responderlas en el camino fue 
muy emocionante.

La respuesta inicial fue simple: 
curiosidad. No entendía el proce-
so electoral y quería conocerlo. 
Involucrarme me generaba una 
emoción que evolucionó de curio-
sidad a cansancio, culminando en 
satisfacción. Me agradó participar 
en el proceso electoral y descu-
brir cosas que en otros trabajos 
no se encuentran tan fácilmente. 
La palabra “compañero” adquirió 
un nuevo significado. En el comité 
donde estuve, aunque había pues-
tos permanentes y contrataciones 
con requisitos específicos, todos 
trabajamos bajo la misma premi-
sa: asegurar que el día de las vota-

ciones todo saliera lo mejor posi-
ble, con claridad y transparencia.

Los días electorales fueron y 
son algo de lo que debemos sen-
tirnos orgullosos. El proceso está 
organizado por ciudadanos y para 
ciudadanos. Sin embargo, esto no 
se puede lograr sin un interés co-
lectivo. Este interés debe nutrir-
se con efusividad tanto por parte 
de las instituciones democráticas 
como de nuestra propia curiosi-
dad y, sobre todo, voluntad, la vo-
luntad de encontrar respuestas.

La curiosidad por saber qué 
podía ofrecerme el instituto y 
qué podría aportar yo fue lo que 
me motivó a tocar puertas y par-
ticipar como CAE. Al inicio, todo 
parecía fácil: buen dinero y una 
experiencia corta y significativa. 
Pero no fue así. Con el tiempo, 
la intensidad del trabajo aumen-
tó, el dinero ya no parecía sufi-
ciente para el esfuerzo realizado. 
Además, el cansancio físico tomó 
poca importancia porque se llenó 
de responsabilidad y convicción. 
Podría decirles que el agotamien-
to fue únicamente por el trabajo 
en sí, pero no, las críticas fueron 
llegando conforme se acercaba el 
día de las elecciones. En redes se 
compartía el desinterés por salir a 
votar, la poca credibilidad que le 
daban también fue algo que se vio 
con mayor intensidad. El asunto 
era que había (y existe aún) una 
apatía política muy fuerte.

Pienso yo que el error radi-

• Capacitador Electoral.
• 26 años.
• Licenciada en Filosofía.
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ca en la combinación de la idea 
que se tiene de la democracia y 
el resentimiento que se guarda 
hacia partidos políticos y viejos 
gobiernos, o bien, la falta de co-
nocimiento sobre qué es lo que se 
considera como democracia.

Para tratar de esclarecer, 
enunciaremos qué es lo que no es 
democracia:

1. La democracia no es el go-
bierno en turno; el gobierno en 
turno es solo uno de los múltiples 
posibles resultados de lo que son 
las elecciones democráticas.

2. La democracia tampoco son 
los partidos políticos; estos son 
solo vehículos para expresar dife-
rentes puntos de vista y políticas 
dentro de lo que es el marco de-
mocrático.

3. La democracia no es ideolo-
gía. Es, en todo caso, pluralidad de 
ideologías que coexisten y compi-
ten de manera libre.

Dicho esto, podemos comen-
zar con una definición clara de 
lo que constituye la democracia 
y cómo se entrelaza con mi expe-
riencia personal. La democracia, 
en su esencia, se manifiesta a tra-
vés del acto mismo de participa-
ción; la organización en sí es un 
componente fundamental de este 
proceso. El IEM, como organismo, 
simboliza la culminación de los 
principios democráticos. El ha-

ber reunido a personas para que 
actúen como ojos, manos y voz 
de los resultados de miles de vo-
tantes es, para mí, una experien-
cia profundamente significativa y 
gratificante.

No tenía idea de la cantidad de 
manos y puestos que íbamos a ne-
cesitar para que todo fuera de una 
forma honesta, que hubiera plura-
lidad de perspectivas y que todas 
se encaminaran a un bien común. 
Reunir personas no fue mi labor, 
pero sí la de mis compañeros del 
INE. Entonces, además de atender 
las dudas propias, se atendían las 
dudas de las personas que direc-
tamente no estaban en un puesto 
ni con un sueldo, pero que el día 
de las elecciones, su presencia 
era indispensable, junto con toda 
la información que nosotros ha-
bíamos recabado en al menos un 
periodo de dos meses. Todas las 
herramientas que obtuvimos, en 
ese momento las tendrían que te-
ner los representantes de casilla 
que aceptaran servir el día de la 
jornada electoral. Esto no con el 
fin único de saber hacer las cosas, 
sino más bien, saber por qué se 
hace lo que se hace y con qué fin.

La curiosidad y el sentido de 
responsabilidad por querer que 
un país mejore fue algo funda-
mental para movilizarnos, por-
que así las dudas que se iban te-

niendo, al mismo tiempo se iban 
resolviendo con mucha disposi-
ción. Que, por cierto, esa es otra 
de las palabras que hay que resal-
tar aquí. La disposición fue algo 
esencial para poder avanzar en la 
jornada electoral, estar dispues-
tos a acudir a simulacros, y no a 
uno, sino a varios; estar dispues-
tos a que un día cada seis años se 
tuviera una jornada extenuante, 
pero libre. Libre en el mayor de 
los sentidos: libre en racionali-
dad, en voluntariedad, en esfuer-
zo, en convicción, en afecto, en 
responsabilidad... No hay mucho 
más que decir y, al mismo tiempo, 
hay mucho qué hacer y continuar 
haciendo, sobre todo porque esta 
experiencia, así como mi escrito, 
ha terminado y, esperemos que el 
esfuerzo realizado en estas elec-
ciones y entre todas y todos, haya 
sido algo que valiera la pena.

Aunque no lo dudo, porque 
tengo una gran convicción en que 
las cosas que se hagan se hagan 
desde la libertad, cuyo significado 
ya me dispuse a escribir.

Gracias a todas las personas 
que conformaron el distrito 11 y 
gracias, sobre todo, a los repre-
sentantes de casilla que otorgaron 
su tiempo y tuvieron la paciencia 
para encaminar estas elecciones, 
hacia lo honesto, legal y legítimo 
para todas y todos los ciudadanos.
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Ya tengo experiencia anterior; 
participé con el grupo hace 

tres años, y de hace tres años a 
acá, he visto una diferencia en 
todo, o sea, en todo. Realmente, no 
hay un punto de comparación. En 
mi caso, como es de preparar los 
equipos, redes y todo eso, básica-
mente sí, ahí sí viene siendo más 
o menos lo mismo, pero lo que es 
la organización sí ha cambiado en 
muchos aspectos. En cuestión de 
equipos y redes, sigue siendo más 
o menos lo mismo, pero amplian-
do un poco más la seguridad.

Lo novedoso o la particulari-
dad que tuvo este PREP 2024, bási-
camente, fue en la tecnología. Las 
PC como tal, pues vienen siendo 
lo mismo, pero ahora las teleco-
municaciones avanzaron mucho 
más. Antes, dependíamos bási-
camente de las comunicaciones 
terrestres, y ahora la innovación 
que se implementó fue la tecnolo-
gía vía satélite.

Calificaría esta experiencia de 
este PREP en términos generales, 
en comparación con el otro, con 
un 100% de mejoría. O sea, por eso 
menciono que no tiene un punto 
de comparación. Si me pones a 
comparar uno con otro, prefiero 
este, porque hubo mayor alcance 
con menos recursos.

Creo que la ciudadanía debe 
saber que el PREP es importante 
porque da a conocer con severi-
dad y certeza, sí, su voto, su de-
cisión, en tiempo y con rapidez. 
Para eso es el PREP.

Creo que es necesario imple-
mentar, para llegar a un punto 

Rodrigo Arreola González

Un 100 por ciento de mejoría

óptimo en tres años, incremen-
tando la tecnología de celular o 
vía tableta, cualquiera de las dos 
tecnologías, para que sea de ma-
yor rapidez. O sea, no esperar a 
que llegue una persona a sacar 
una fotografía, sino que ya dentro 
de una misma casilla, inmediata-

mente se pueda sacar la impre-
sión que se está generando y en-
viarla de inmediato.

Sí, en eso creo que se puede 
avanzar hacia ese lado.

Este proceso electoral fue un 
gran logro, tanto logístico como 
de organización, porque sí, fue un 
gran reto que, con tan poco per-
sonal, tanto operativo como ad-
ministrativo, logramos este gran 
logro de ser de los mejores del 
PREP a nivel nacional.

Las claves para un buen PREP 
son simple y sencillamente con-
fiar en tu gente, porque la gente, 
tu personal que tienes a tu cargo, 
es todo. Entonces, si confías en tu 
gente y les das las herramientas 
para que te puedan hacer un buen 
trabajo, creo que eso es todo.

Esperemos que se mejore en 
tres años, con tecnología y con 
una mejor capacitación a nuestro 
personal, para lograr seguir cre-
ciendo como empresa y hacia el 
PREP.

Gracias.

• Responsable de los dos centros de 
cómputo del CCV 1 y CCV2.
• 54 años.
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Llegué en ceros al PREP, lo úni-
co que me dijeron es que ocu-

paban a alguien que supiera diri-
gir personas a distancia y que se 
aventara la zona de Tierra Calien-
te. Se me hizo una buena oportu-
nidad, porque mi trabajo anterior 
era en una paquetería, y se enfo-
caba en dirigir los municipios a 
larga distancia, sobre todo lo que 
es Tierra Caliente. Por eso me ani-
mé a venir a la entrevista.

Cuando me dijeron que era 
para allá, no tuve complicación, 
porque en la paquetería trabajaba 
esa zona, tenía mucho contacto 
con Apatzingán, Lázaro Cárde-
nas, Tepalcatepec. Entonces no 
me conflicto tanto eso, pero sí, 
por qué Tierra Caliente, si no sa-
bíamos a lo que nos íbamos a en-
frentar.

El trato con las personas de 
esa zona, mía que ya conocía, es 
que la gente de allá es un poqui-
to más “golpeada”. La verdad, sí 
es un poquito más complicada la 
comunicación verbal con ellos 
porque tienen un tono recio o 
un tono que golpea, son tajan-
tes, pero agarrando el modo ya es 
como todo, o sea, tú vas teniendo 
esa experiencia con las personas 
y de cierta manera te vas dando 
cuenta de que cuando lo hablan 
no lo están hablando de una mala 
manera, ni tratando de ofenderte 
ni tratando de hacerte sentir mal, 
sino que esa forma es un modo, y 
pues tienes que empezar ahora sí 
que a traducir lo que ellos te están 
diciendo entre líneas.

Sí es un poquito complicado el 

Clara Judith Ávila Villagómez

Una experiencia muy bonita

entender eso, pero cuando uno ya 
tiene esa experiencia, o después 
de como ya de uno o dos meses 
que ya estuviste tratando con esa 
gente, y solo por teléfono sin ver 
la gesticulación que están hacien-
do, sin nada que te dé una refe-
rencia de si está bien o si está mal, 
es atemorizador en el primer cua-
dro. Pero ya después les vas aga-
rrando la dinámica y te das cuen-
ta de que lo hacen sin el afán de 
molestar, sin el afán de ofender, 
y se te va aliviando un poquito el 
tema de la comunicación.

En mi caso, la experiencia vi-
vida durante la jornada electoral, 
yo sí estaba nerviosa de lo que 
iba a pasar. Fue un día con mu-

cha incertidumbre, como dice mi 
compañera, sí era como que espe-
rábamos más. Yo creo más el aje-
treo, más movimiento, más todo 
por nuestros simulacros, pero con 
la jornada, que a pesar de que sí 
hubo inconvenientes en nuestros 
equipos, en que, por ejemplo, yo 
tuve un municipio donde no tuvi-
mos el internet con la velocidad 
que necesitábamos para mandar 
las cosas, se pudo solucionar, se 
apoyó al equipo para que pudie-
ran hacerlo de alguna otra forma 
para trabajar.

Sin embargo, fue un proceso 
que esperábamos más estresante, 
pero con el estrés de los simula-
cros, ya fue como más ligero todo. 
Entonces, a pesar de que fueron 24 
horas extenuantes para nosotros, 
este fue muy llevadero. La verdad, 
no fue saturado el trabajo, pero el 
poco trabajo, o el poco movimien-
to que teníamos, no nos permitió 
que nos diera sueño toda la no-
che. Estuvimos trabajando, tra-
tando de resolver. Nos llamaban 
de nuestros municipios y tenía-
mos que estar al pie del cañón en 
el teléfono, en el WhatsApp, res-
pondiéndole a nuestra gente, a los 
presidentes de los consejos distri-
tales, y entonces teníamos que es-
tar por todos lados con llamadas, 
con los WhatsApp, y, si teníamos 
que resolver alguna otra duda, 
teníamos que correr con Diego a 
que él nos apoyara o con quien 
pudiéramos, para resolver las du-
das que tuviera nuestro equipo y 
que todo saliera adelante.

A dos días de todo, la reflexión 

• Coordinadora de zona Tierra 
Caliente 1 y 2.
• 34 años.
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que me queda definitivamente es 
que hay que dar la oportunidad a 
cualquier trabajo, a cualquier ex-
periencia. Nunca sabes qué es lo 
que va a salir de todo esto, fue una 
experiencia muy bonita haber tra-
bajado. Digo, sí, somos personas 
completamente diferentes, todos. 
A veces sí llegábamos al punto de 
que nos estresábamos nada más 
de oírnos, uno a otro, porque la 
presión era demasiada, pero sí, la 
verdad, fue una experiencia muy 
bonita. Me llevo gratos momen-
tos, sobre todo cuando hay ese pe-
queño reconocimiento, no impor-
ta de la persona que venga.

Me tocó un día que en nues-
tro último simulacro una niña de 
la Huacana, que se llama Nashvi, 
me dice: “muchas gracias por es-
tar con nosotros, eres una perso-
na súper atenta, tengas la presión 
que tengas, siempre estás aquí, 
siempre nos apoyas, siempre nos 
tratas de solucionar, nos escu-
chas, nos incluyes en el proceso, 
y eso nos ha hecho sentir bien, y 
trabajar más, trabajar dándote el 
apoyo que tú nos das a nosotros 
a distancia”. Entonces, esos pe-
queñitos detalles, esos pequeños 
momentos te gratifican todo el 
trabajo que tú has hecho. Así, este 
es mil veces estresante, saber que 
las personas que están atrás de ti 
tienen ese reconocimiento, saben 
que tú también estás trabajando y 
al pie del cañón. Por lo mismo, es 
súper gratificante y súper satis-
factorio para todo el trabajo que 
nosotros hacemos.

Una anécdota en particular 

que recuerde especialmente es 
nuestra vida en Tierra Caliente. 
Fue algo que nos marcó, todos 
estaban con la incertidumbre de 
cómo íbamos a ir a Tierra Calien-
te, y nos fuimos solo tres perso-
nas, y las tres éramos mujeres. 
Íbamos a entregar nuestro mate-
rial didáctico que se le entrega al 
equipo para que puedan hacer los 
simulacros y los teléfonos de los 
CAEL, y llevábamos nuestra ca-
mionetita, que nos prestaron, lle-
na de material, llena de las cajas 
con las que iban a tomar las fotos. 
No había un lugar donde le cupie-
ra nada. Íbamos casi casi sentadas 
encima de nuestro equipaje, pero 
fue una experiencia muy bonita. 
Llegar y conocer en persona a las 
caras de los institutos, de los co-
mités, y que ellos dijeran: “tú eres 
quien nos habla por teléfono”. 
Obviamente, es como la experien-

cia que nadie pensaba que tres 
mujeres íbamos a realizar, como 
que todos estaban muy temero-
sos de ir a nuestra zona. Cuando 
nos aventamos, tres mujeres, y 
la anécdota de llegar, todo super 
bien, todo muy tranquilo, y como 
que fue “wow” para nosotras. Fue 
una experiencia muy padre ir has-
ta allá. Sí, sí, sí.

Quiero agradecer la experien-
cia, es lo único que podríamos 
decir. No sabe uno cuando está 
afuera emitiendo su voto todo 
el trabajo que hay atrás, lo que 
conlleva, cuánta gente está invo-
lucrada en transmitir ese voto al 
conteo. No, no nos imaginamos la 
magnitud del proceso, y cuando 
estamos aquí y lo vivimos, es algo 
que yo creo que nadie dimensio-
na. Nadie, nadie que no haya tra-
bajado alguna vez en este tipo de 
procesos.
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Actualmente, estoy cumplien-
do 15 años en la empresa. Yo 

estoy desde el 2010, un poquito 
antes fue como un parteaguas. 
Antes, la empresa nos encarga-
mos de hacer uno, dos, tres PREP; 
a partir del 2010, nos volvimos 
como que un poquito multifacé-
ticos y empezamos a agarrar más 
proyectos. Hasta este año que tu-
vimos ocho y es un récord para 
nosotros.

Sintetizaría la experiencia de 
hacer un PREP en una elección. 
Cuando platico con mis equipos, 
les digo que para mí una fórmula 
es complicada; cada estado, cada 
entidad, cada municipio es dife-
rente. Yo creo que la mejor virtud 
de PROISI es que nos adaptamos 
a lo que se presenta en cada Esta-
do. Nos ha tocado hacer muchos 
estados, como Durango y San 
Luis, y afortunadamente para mí, 
es la segunda ocasión que vengo 
a Michoacán. El proceso pasado 
también estuve acá y nosotros ve-
níamos con una expectativa muy 
alta. Les puedo decir que el PREP 
de hace tres años a este no se pa-
rece en nada, entonces cada pro-
yecto es diferente; es un apren-
dizaje tanto para nosotros como 
para la ciudadanía. Se van imple-
mentando muchas cosas. En esta 
ocasión, implementamos el PREP 
casilla; ya lo habíamos utilizado, 
pero no a esta gran magnitud. En-
tonces, decir o sintetizar un PREP 
es complicado; es vivirlo, no se 
puede contar la experiencia. Mu-
chas de estas chicas, a lo mejor, 
tengan un pensamiento diferente, 

Diego Arturo Can Mena

Se tiene que vivir la experiencia

pero yo creo que todas se llevan 
un gran amor por este proyecto.

Lo más difícil de trabajar creo 
que es el recurso humano, ¿no? 
Porque entran muchos factores, 
como el ánimo, tipos de pensa-
mientos y tipo de cultura. Yo la 
primera vez que tuve la oportuni-
dad de salir, vengo del Sur. En el 
sur somos como que muy queren-
dones y relajados, y cuando llego 
al norte todo suena a regaño; todo 
es exigencia. Yo siempre digo que 
tengo un mal: yo no sé decir “por 
favor”. Yo hablo más de la forma 
de pedirte las cosas que el decir 
“por favor”; en el norte es muy 
normal estar ordenando y luego 
te dicen “por favor”. O sea, no 
me suena sincero y cada cultura 
y estado es diferente. Entonces, 
primero es adaptarte a ellos, lue-
go entender la forma de pensar 
y qué es lo que quieren, y, sobre 
todo, lograr la armonía en el equi-
po. Eso es lo más difícil, porque 

si no hay una gran armonía, esto 
no llega a buen puerto. Yo creo 
que gran parte del éxito de este 
proyecto fue eso, que, a pesar de 
que, a lo mejor, no lo deba decir 
en una entrevista, yo siempre he 
dicho que este es mi equipo más 
disfuncional que he tenido. Tengo 
de todo; tipo de forma de pensar 
y todo tipo de forma de ser, pero 
a la hora de resolver, me impac-
taban. Es el equipo más resoluti-
vo que he tenido en todos estos 
años, y ya llevo muchos equipos 
de prueba.

Las particularidades que hubo 
en este proyecto aquí en Michoa-
cán fueron, en primer lugar, el 
hecho de las telecomunicaciones. 
El hecho de que tú llegas a un es-
tado o a un municipio y te digan 
“se corta la señal de teléfono” y te 
dices “¡Wow!, ¿y cómo le hago?”. 
Empezamos a usar internet sateli-
tal; en muchos lugares acabamos 
casi toda una zona de puro inter-
net satelital, y luego, cuando falla 
esta compañía, buscábamos otra. 
En muchos municipios metimos 2, 
3 proveedores de Internet. Yo creo 
que esa fue una de las característi-
cas más difíciles que tuvimos que 
enfrentar: las telecomunicacio-
nes. Yo siempre digo que para el 
INE es muy fácil hacer un PREP, 
porque lo hacen en las cabeceras 
donde la telecomunicación está 
perfecta y donde no falla la luz. 
Nosotros no, nosotros tenemos 
que enfrentarnos con lluvia y tor-
menta, en los municipios peque-
ños que, si caen tres gotas de agua, 
se va la corriente eléctrica y tienes 

• Líder de proyecto.
• 44 años.
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que poner a funcionar tus plantas 
de luz. Instalamos plantas de luz 
en todos los municipios, en todos 
los consejos, previendo eso; tuvi-
mos que usar varias, pero bueno, 
la gran experiencia que tenemos 
de estar haciendo tantos años esto 
nos permite prever. Siempre dicen 
“estás preparado”, pero nunca es-
tás preparado. No importa cuánta 
experiencia tengas, no importa 
cuánto hayas hecho; es más de sa-
ber reaccionar. O sea, te preparas 
y crees que sabes lo que te puedes 
enfrentar, pero si no reaccionas al 
momento, te consume.

La reflexión sobre la tecnología 
y sobre el uso y la aplicación de la 
tecnología en un proceso electo-
ral, yo soy informático, así que 
hablar mal de la tecnología sería 
como hablar mal de mí mismo. Yo 
hablaba de esto en el 2010. Hubo 
un parteaguas en el proceso elec-
toral, antes el PREP era conside-
rado como simplemente capturar 
datos, nada más, no se veía la ima-
gen. Entonces, si tú ponías que un 
partido tenía 300 votos, pues tenía 
300 votos. Cuando empezamos la 
digitalización de las actas, lo que 
escribes contra la imagen tiene 
que coincidir. Es terrible, y esta-
mos hablando de que en ese tiem-
po todo era por internet a 10K, y 
lo que es una acta y poder enviar 
una imagen a esa velocidad era 
terrible. O sea, tenías que bajarle 
la calidad a la imagen, mucho, y 
no tenía buena calidad. O sea, la 
imagen y nada era lo mismo. En-
tonces tuvimos que implementar 
algo terrible, empezamos a con-
tactar enlaces dedicados, empeza-
mos a ver internet por satelitales 
y por los mismos celulares. En ese 
tiempo los celulares ni estaban en 
la vanguardia, ¿no? Entonces, de 

ahí hasta acá ha ido incrementan-
do terriblemente. Antes, nadie se 
fijaba en un PREP, nosotros tuvi-
mos ataques de diferentes lados. 
Ayer lo reportaban en el institu-
to, ¿no? O sea, decías “oye, ya hay 
mucho interés por esto” y claro 
que sí, o sea, la herramienta del 
PREP ya no es solo informativa. 
Ahora es algo que le da a la ciuda-
danía certeza. Implementamos un 
montón de tecnología. Teníamos 
servidores, usamos servidores de 
Amazon, Cloudflare, teníamos un 
montón de proveedores de Inter-
net. Tenemos un gran equipo de 
desarrollo en Monterrey, siempre 
aislado de los proyectos precisa-
mente para protección, porque 
tratamos de que no les llegue a 
ellos. Ellos están completamente 
apartados el día de la jornada. Se 
apartan a un búnker todo nuestro 
equipo de desarrollo y la gente 
que tenemos en cierto nivel de se-
guridad. Igual estamos apartados, 
pero sin la tecnología no se podría 
hacer nada.

De aquí a tres años, ¿qué no-
vedades creo que puedan surgir 

o qué falta o son necesarias para 
que el PREP en tres años logre co-
sas? Bueno, ya estamos nosotros 
en prácticas de eso. La urna elec-
toral es algo que el Estado de Mé-
xico ya está usando; nosotros te-
nemos un prototipo y ya estamos 
haciéndolo, pero yo creo que, más 
que eso, a lo mejor, implementar 
que cada casilla tenga un propio 
enlace y entonces en ese momen-
to, terminando de llenar el acta. 
Hoy en día, sí, un CAEL, pero un 
CAEL se le asignaba cuatro o cinco 
casillas, entonces, de esas cuatro, 
en el traslado, se le iba una, o se 
le iban dos, o si tardaron mucho 
en llenar la primera, ya perdió 
todas, y solo pudo mandar una. 
En cambio, si en cada casilla se 
lograra implementar una tableta 
o algo que pudiera sacar la foto 
en ese momento, terminando de 
llenar sería más eficiente. Es más, 
la firma electrónica serviría para 
darle más certeza, entonces las 
imágenes viajan encriptadas y lle-
gan con seguridad, y ya solo ten-
drías los centros de captura como 
el que tenemos acá, y procesar 
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todas las imágenes en el momen-
to que vienen de las casillas. Esto 
aumentaría la seguridad de la in-
formación, porque literalmente 
los funcionarios estarían ahí vien-
do que la envían. Esto mejoraría 
también la velocidad de captura, 
porque volarían las imágenes. O 
sea, cierran las casillas a las 6, y a 
las 7 ya estás recibiendo todas las 
fotos. Entonces, yo creo que ese es 
el siguiente paso, o la urna elec-
trónica, o ya en cada casilla tener 

su propio dispositivo para enviar 
la imagen.

Yo siempre le digo a mi equipo, 
que estos proyectos no se logra-
rían sin la gente. Sí, Luis y yo esta-
mos aquí, pero algo que debe sen-
tir orgullo es la ciudadanía, es que 
todos son michoacanos. Todo el 
equipo que trabajó con nosotros, 
la mayoría de los cuales tuvieron 
su primera experiencia. Entonces, 
yo me enamoré de Michoacán en 
el proceso pasado, y yo feliz regre-

sé a este, porque es el lugar donde 
más gente capaz he encontrado. O 
sea, yo estoy feliz de mis equipos, 
pero estoy orgullosísimo de este, 
y por eso, tanta insistencia de que 
los halagos, los aplausos y todo es 
de ellos, ¿no? De nosotros. O sea, 
nosotros les damos la orientación 
y los ayudamos, pero el trabajo 
duro, los que salen a ruta, los que 
supervisan, los chicos afuera, toda 
esa carga de trabajo es un premio 
de ellos.

Nosotros nos encargamos de 
montar los SD, también de ir 

a cada lugar a poner los equipos 
de cómputo y tener esa relación 
de entregar y ver que todo fun-
cionara, de ponerle la imagen a 
algunas computadoras, muy de la 
mano con mi compañero Rodrigo. 
Básicamente, eso.

Fue un trabajo bastante difícil, 
arduo, pero también fue algo muy 
bonito porque visitamos mucha 
parte del estado. Me tocó reco-
rrer gran parte, yo creo que unas 
3/4 partes del estado. No tuve la 
oportunidad de ir a Tierra Calien-
te porque fueron otros compañe-
ros, pero fue bonito conocer otros 
pueblos que quizás no conocía. 
Tengo la oportunidad de conocer 
bastante parte del estado, pero 
ahorita ya lo enriquecí más y eso 
me gustó.

Es la primera vez que participo 
y la expectativa que tenía era de 
que fuéramos un gran equipo, de 
que yo sé que Michoacán sale ade-
lante siempre, que la gente es tra-

Víctor Adrián Hernández Calvo

Valorar lo que se hace

bajadora y que teníamos que dar 
nuestro 100 por ciento y llegar a 
esa meta, que al final lo logramos.

Ya dos días después de la jor-
nada, al revisar todo el trabajo, 

veo que los simulacros que hici-
mos fueron esenciales para que la 
jornada fuera tan exitosa.

También veo que los errores 
que tuvimos y las cosas que nos 
fueron sucediendo fueron parte 
de ese aprendizaje, porque fue 
perfecto que nos pasara en esos 
simulacros y que en todo ese 
tiempo empezamos a hacer las 
cosas para que justo el 2 de junio 
fuera algo tan fácil y que supiéra-
mos cómo responder a las cosas 
que nos sucedían.

Después de esta experiencia, le 
diría a la gente respecto del PREP 
que es importante, que valoremos 
todo lo que se hace, no nada más 
del PREP sino de cualquier jorna-
da electoral.

Es importante valorar a la gen-
te que está sentada en una casi-
lla, que participemos más en esto 
porque siempre nos negamos, y 
que es importante porque el sa-
car este resultado quizás rápido 
hace que la gente tenga una idea 
de quién va ganando y que la gen-

• Supervisor de supervisores.
• 38 años.
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te sea un poco más pacífica afue-
ra. Lo vivimos en campañas, hubo 
problemas, y dar estos resultados 
preliminares es positivo para la 
población.

Calificaría como bastante exi-
tosa esta experiencia, pues el es-
fuerzo de la gente que se empeñó 
también mucho. El sistema que 
tenemos es bastante bueno, la 
verdad, y el hecho de que las cosas 
que nos pasaron durante el proce-
so y los tres y un cuarto simulacro 
que tuvimos nos enseñaran a tra-
bajar.

Hubo muchísimas anécdotas, 
pero sobre todo conocer, les digo, 
gran parte del estado, formar 
equipos de trabajo y tener ahora 
grandes compañeros. 

Quisiera invitarlos y que se-
pan que los michoacanos siempre 

somos buenos sacando adelante 
proyectos.

Mi zona abarcaba los munici-
pios de Zitácuaro, Hidalgo, 

Angangueo, Ocampo, Tlalpujahua, 
Irimbo, por mencionar algunos. 
Me tocó salir a ruta debido a las 
capacitaciones. No me tocó cono-
cer todos, pero estuve en los dos 
más grandes, que fueron Hidalgo 
y Zitácuaro. Ahí se congregaron 
los demás para, posteriormente, 
hacer las capacitaciones.

Fue la primera vez. Yo no sa-
bía nada antes del PREP y, cuan-
do llegué, no tenía expectativas 
porque, como desconocía del 
tema, no sabía qué esperar. Con-
forme mencionaba mi jefe, fuimos 
aprendiendo y sacando el trabajo 
al mismo tiempo.

Este proceso lo calificaría 
como bueno, porque arrancamos 

Esmeralda Mejía Villa

Trabajar en equipo es fundamental
de cero y llegamos a un 100 por 
ciento.

Algunos municipios, bueno, 
el estado, creo que está muy in-
miscuido con el tema de la delin-
cuencia y todo este tipo de situa-
ciones. Varios de mis municipios 
contaban con ello, entonces, por 
ejemplo, cuando fueron a instalar 
algunos equipos, a mis chicos que 
fueron a instalarles tumbaban la 
señal. Yo me quedaba incomuni-
cada con ellos, o sea, temas delica-
dos, que pues sí tenía que ver por 
la seguridad de ellos.

Mi relación era con los presi-
dentes de los consejos y el trato 
con ellos siempre fue muy cordial 
y muy amable. Fue algo importan-
te trabajar con ellos, porque para 
conseguir personal, lo hacíamos 

• Coordinadora Zona 10.
• 26 años.
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por medio de ellos. Como era un 
tema muy delicado, porque pues 
eran actas las que iban a llegar y 
digitalizar, ellos me sugerían per-
sonas para contratar. Yo los entre-
vistaba, veía su perfil, verificaba si 
cumplían con los requisitos y, una 
vez hecho esto, los contratábamos.

El PREP es importante porque 
agiliza los tiempos y, además, in-
forma a la ciudadanía desde nues-
tro hogar. No estamos en esa zo-
zobra de qué va a pasar en estas 
elecciones, y creo que es bueno 
porque tranquiliza a la ciudadanía. 
Trabajar en equipo es fundamen-
tal. A mí, uno de mis jefes me de-
cía: “Esmeralda, no sabes lo impor-
tante que estás haciendo porque 
estás haciendo historia y siendo 
parte de algo importante”. Siento 
que ser parte del PREP no es solo 
un trabajo más, sino que es par-
te de ver cómo se hace el proceso 
electoral. Yo desconocía mucho 
sobre cómo se llenaba una boleta, 
un acta, todo ese proceso. Ahora 
me quedo con eso y con que es bo-
nito trabajar también para el IEM.

Aunque no todo fue bonito, 
porque teníamos un jefe a quien 
entregar cuentas y, muchas veces, 
surgían imprevistos. Como le men-
cionaba, tenía zonas un tanto peli-
grosas, que se salían de mis manos, 
pero íbamos resolviendo poco a 
poco para entregar cuentas.

Dos días después de la jornada, 
ahorita, mi sentir es un poco de 

nostalgia, porque ya se está aca-
bando esto, pero me siento muy 
afortunada por haber vivido este 
proceso electoral, porque conocí 
a grandes personas. Con eso me 
quedo; me quedo con que pude vi-
vir un poco lo que es el resultado, 
porque estuve detrás de todo el 
proceso electoral, y ya verlo plas-
mado en la plataforma, se siente 
padre que fuiste parte, aunque 
sea tras bambalinas.

Decía mi compañera Clara 
que algo importante para ella fue 
darse cuenta de todo lo que hay 
detrás cuando una persona va y 
vota. En mi caso, particularmente, 
mi experiencia de trabajar en este 
PREP me da otra visión de lo que 
es una elección, de la importancia 
de la elección, y aparte es como 
que, como ciudadanía, como jóve-

nes, ser partícipes de algo que te 
necesita tu país.

Veíamos estadísticas y, com-
parado con otros procesos electo-
rales, los jóvenes no vamos o no 
asistimos a votar. Entonces creo 
que ahora me hago más conscien-
te de ello, de que el voto sí impor-
ta. Como bien dicen, para hacer el 
cambio, empieza por ti. Entonces, 
pues es como que invitar a la ciu-
dadanía a que voten y ejerzan su 
voto, porque si queremos cambiar 
el país, debemos ser ciudadanos 
responsables.

¿Si volvería a trabajar? Sí, 
es una locura, pero creo que esa 
adrenalina que se siente al estar 
con llamadas, mis llamadas, por-
que pues tenemos mucha gente a 
la vez, es algo que disfruto. Tam-
bién es padre estar detrás de todo.
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Entré y no sabía nada, no tenía 
idea de lo que iba a realizar. 

Realmente, la zona se rifó, nos 
las dieron por rifa y fue muy gra-
cioso porque dijeron, “Ay, Tierra 
Caliente, qué feo, a quien le toque 
Tierra Caliente”, y yo, “¿por qué? 
¿qué pasa?”, y que me toca Tierra 
Caliente.

Al principio, estaba yo sola 
como encargada de todo Tierra 
Caliente, pero después, gracias a 
Dios, contrataron a Clara, porque 
sí, la verdad es una zona bastante 
pesada. Son 24 municipios en to-
tal, entonces creo que sí hubiera 
sido un poquito pesado llevar una 
sola persona todos esos munici-
pios. Fueron como tres o cuatro 
meses aproximadamente de tra-
bajo.

Todo fue a distancia. Sí, llega-
mos a ir a algunos municipios de 
Tierra Caliente, como cabeceras 
municipales, pero todo fue a dis-
tancia: contrataciones de perso-
nal, contacto con presidentes de 
los comités, todo fue a distancia, 
teléfono y WhatsApp.

El 2 de junio, que fue domingo, 
mi día comenzó a las 7 de la ma-
ñana. Bueno, aquí entramos un 
poquito más tarde, pero este sí se 
sentía como una incertidumbre. 
Ya sabíamos más o menos a lo que 
nos íbamos a enfrentar, porque 
anteriormente tuvimos simula-
cros, sin embargo, yo considero 
que el simulacro y la jornada son 
totalmente diferentes.

O sea, no es la misma presión, 
porque bueno, en un simulacro 
tenemos todo y sabemos que te-

Darian Rodríguez Granados

La incertidumbre y la presión

nemos que resolver, sí, lo que 
puede llegar a pasar. Por ejemplo, 
si se va la luz, ya no funcionó la 
computadora, ya el ratón se des-
compuso, o el teclado ya no jaló, 
son esos detallitos. Entonces todo 
eso, pues se fue puliendo, pero el 
día 2 de junio considero que fue 
como muy tranquilo, porque estu-
vo despacio, pero tranquilo, aun-
que movido.

O sea, tranquilo, pero había 
que estar al pendiente. A veces, 
en mi caso, yo personalmente 
sentí que, en los primeros simu-
lacros, sobre todo el primero, yo 
sentía que perdía la cabeza, que-
ría salir corriendo y dejar a todo 
el mundo. Sentía que no iba a po-
der. Decía “no, es demasiado para 
mí”, pero ya me tomaba mis cinco 
minutos y otra vez a darle, porque 

no podía dejar solos a mis chicos, 
que esperaban una respuesta mía.

Si yo estuviera acá llorando o 
jalándome el cabello, yo tenía que 
darles una solución a ellos. Enton-
ces pues es trabajar con paciencia, 
con la cabeza fría, y si se va a es-
tresar, a llorar o gritar, pero hay 
que respirar también 5 minutos 
para volver a entrar en calma y 
poder continuar.

El 2 de junio considero que es-
tuvo bien, no hubo, a lo mejor, un 
estrés de mi parte, no me volví 
loca, sin embargo, sí hubo la in-
certidumbre y la presión, a lo me-
jor, de querer que todas las actas 
lleguen, de querer que todo salga 
perfecto.

Pero, bueno, en este caso del 2 
de junio, si hay factores externos 
que ya no dependen de nosotros. 
Así como nosotros hagamos lo 
mejor, va a haber cosas que se sa-
len de nuestras manos.

Híjole, esta experiencia de 
haber trabajado en el PREP 2024 
en Michoacán, la verdad, si esta 
pregunta me lo hubieran hecho 
antes, yo diría que como un -10, 
pero la verdad, bueno, eso es por 
el tema de, a lo mejor, del manejo 
del estrés de todo, porque yo no 
tenía idea de esto, y no es lo mis-
mo manejar personal físicamente, 
presencialmente, que manejarlo a 
distancia.

Es muchísimo más complicado 
y más por la gente de Tierra Ca-
liente, y como decía mi compañe-
ra, son un poco más “golpeados”, 
y hay que encontrarles el modo, 
hay que hablarles bonito. Ahorita 

• Coordinadora de zona de Tierra 
Caliente 3 y 4.
• 30 años.
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yo me quedo con una experien-
cia, pues, de 10, porque, a pesar 
de que soy de Michoacán, soy de 
Morelia, no conocía muchas par-
tes, ni siquiera tenía idea de que 
existieran algunos municipios, 
y la verdad es que ahorita me sé 
prácticamente todo el mapa de 
Michoacán, sobre todo Tierra Ca-
liente, pero sí, un diez.

Mi experiencia en el PREP 2024 
en Michoacán, como lo que dijo 
mi compañera, la verdad es que sí, 
yo estaba renuente. La verdad, al 
principio, estaba muy renuente, 
no quería, la verdad, tenía hasta 
cierto punto un grado de miedo, 
porque las cosas no siempre están 
muy bien, y pues sí, decían “nos 
vamos a ir tres mujeres, dios mío 
Santo,” con el gafete casi siempre 
en la mano, “vengo para traba-
jar”, pero no, la verdad es que es-
tuvo súper tranquilo.

Fue súper padre, el viaje fue 
pesado, fue cansado, porque no 
fuimos a descansar, o sea, fui-
mos a trabajar. Y fue muy padre 
ponerles rostro a los nombres de 

los presidentes de los comités, ya 
sea presidente, secretario o vocal, 
que era con los que más o menos 
teníamos el contacto. Fue muy 
bonito, o sea, la verdad, sí, cam-
bia mucho el que te escriban por 
WhatsApp.

A veces hay unos que escriben 
en mayúsculas, y es así como “me 
estás gritando,” pero no, o sea, no 

les puedes dar el tono que quie-
ran en el momento, pero ya cuan-
do estás con ellos, cambia mucho 
porque sí son personas muy cá-
lidas. Su tono es fuerte, pero son 
personas muy cálidas. Simple-
mente, cuando llegamos a Apa-
tzingán, la verdad es que yo sentí 
que nos recibieron súper bonito, 
la verdad.
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Yo calificaría el PREP de Mi-
choacán con una calificación 

perfecta: 10 de 10. En general, fue 
muy rápido, la velocidad que tuvi-
mos fue excelente, no tuvimos un 
número mayor de inconsistencias, 
y los resultados fueron fluidos, 
como se esperaba. A nivel nacio-
nal, tengo entendido que fuimos 
el segundo más rápido, solo des-
pués de Coahuila. Ellos tienen me-
nos actas, pero nosotros logramos 
muy, muy buenos resultados.

Particularmente en Michoa-
cán, hay unos municipios que 
son muy difíciles de acceder, ya 
sea por cuestiones de seguridad 
o de geografía. Creo que tuvimos 
que poner más atención a eso; fue 
un poco más complicado proveer 
Internet a esos municipios. Tam-
bién, el hecho de contratar perso-
nal fue más difícil de lo que había-
mos tenido en otros procesos. En 
la parte de contratación de perso-
nal, muchas personas no estaban 
interesadas en formar parte del 
PREP. Sin embargo, algo que cabe 
destacar del PREP de Michoacán 
es que las personas del instituto 
han sido muy cooperativas. He-
mos trabajado mano a mano, em-
presa con instituto, y eso es algo 
que honestamente en otros esta-
dos no es tan usual.

La relación con el instituto fue 
en general buena. En primer lu-
gar, el primer simulacro que tuvi-
mos no fue ideal, no tuvimos los 
resultados que esperábamos. Sin 
embargo, los problemas que tu-
vimos fueron simples y fáciles de 
identificar. Honestamente, se vio 

Luis Carlos Treviño Flores

Lograr los resultados esperados

un poquito más grave de lo que 
en realidad fue; fueron temas fá-
ciles de corregir. Para el segundo 
simulacro, terminamos sin nin-
gún problema al 100%. El instituto 
en sí, pues sí, llevamos una muy 
buena relación, pero claro, no 
mostramos los resultados que es-
tábamos esperando en el primer 
simulacro. Ya después del segun-
do, sin ningún problema, y la rela-
ción fue mucho más amena.

Creo que para las anécdotas 
están más calificadas para contar 
las experiencias específicas cada 
una de las coordinadoras que lle-
va a cargo una zona de munici-
pios. Por mi parte, creo que lo que 
más me llevo ahorita fue el caso 
de Ocampo, el municipio donde 
no pudieron digitalizar las actas 
porque tomaron todo el material 

electoral. Bueno, ya después de 
eso les puede platicar mejor al-
guna de las coordinadoras, la que 
lleva a cargo esa zona, pero en 
general aquí en el centro de cóm-
puto y en el CCV2, todo surgió sin 
ningún problema, sin ninguna in-
cidencia.

Más que nada, mi participa-
ción fue más en el área de logís-
tica. Diego, que es la persona que 
me está apoyando en este estado, 
está a la cabeza de todo el equipo. 
Él lleva parte un poquito más de 
lo informático, de sistemas, pero, 
por ejemplo, sí, fue mucho estar 
organizando la instalación de los 
centros de cómputo, la contrata-
ción de personal, la capacitación 
del personal, la organización de 
las giras para instalar cada uno de 
los equipos de cómputo en los 116 
KTDs que hay aquí en el estado de 
Michoacán. Eso no fue tan simple; 
fue un poco más complicado de lo 
que yo tenía considerado.

En sí, estar presente, resolver 
dudas, y honestamente, ya des-
pués del tercer simulacro, que 
todo salió perfecto, mi participa-
ción fue mucho más mínima, ya 
más como administrador, porque 
ya todos tenían experiencia, ya 
todos tenían el conocimiento de 
cómo resolver los problemas y de 
cómo atender cualquier situación. 
No hubo muchas complicaciones, 
menos en la jornada de hecho. 
Entonces, sí, se fue reduciendo mi 
carga laboral después del tercer 
simulacro.

Este proceso me ha enseña-
do mucho. Siento que te obliga 

• Director general.
• 24 años.
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a desarrollarte como persona, a 
trabajar bajo presión y a mostrar 
resultados cuando es lo que se es-
pera, ¿no? A liderar también. Y 
más que nada, del PREP en sí, es 
un trabajo que me gusta mucho 
porque le da mucha transparen-
cia a las elecciones, le da mucha 
credibilidad. Y cuando el trabajo 
sale bien hecho, se reconoce y se 
aprecia, y se siente bien que te lo 
reconozcan. Entonces, son las ex-
periencias también de haber co-
nocido a todo el equipo de coor-
dinación y de supervisión. Es algo 
que me voy a llevar para siempre; 
no hubiéramos podido haber he-
cho ese trabajo sin todo el equipo 
aquí presente.

Espero que la empresa vuel-
va a trabajar aquí en el estado de 
Michoacán nuevamente en algún 
otro PREP.

Creo que dimos resultados es-

perados, resultados favorables 
y buenos, que dejaron en buen 
nombre a la empresa, y espero 
que tengamos la oportunidad de 
regresar como empresa.
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De acuerdo con los artículos 
339, inciso c), y 340, numeral 

1, del Reglamento de Elecciones 
del Instituto Nacional Electoral, 
los Organismos Públicos Locales, 
en el ámbito de sus competencias, 
deben acordar, al menos siete me-
ses antes de la jornada electoral, 
la integración del Comité Técnico 
Asesor del Programa de Resulta-
dos Electorales Preliminares (CO-
TAPREP). Este comité se encarga 
de realizar análisis, estudios y 
propuestas respecto al desarrollo 
y optimización del Programa de 
Resultados Electorales Prelimina-
res (PREP); asesorar los trabajos 
en materia de tecnologías de la 
información y comunicaciones, 
investigación de operaciones, 
ciencia política, análisis de esta-
dísticas y/o ciencias de datos, as-
pectos logísticos-operativos; así 
como dar seguimiento a las prue-
bas de funcionalidad del sistema 
informático, la ejecución de la to-
talidad de los simulacros y la ope-
ración del Programa en cada una 
de sus actividades, entre otras 
funciones.

El PREP constituye un aspecto 
fundamental del proceso electo-
ral, al tratarse del mecanismo de 
información electoral encargado 
de proveer los resultados prelimi-
nares, no definitivos, de carácter 
estrictamente informativo, a tra-
vés de la captura, digitalización 
y publicación de los datos asen-
tados en las actas de escrutinio y 
cómputo de las casillas recibidos 
en los dos Centros de Acopio y 
Transmisión de Datos (CATD) au-

María de Jesús García Ramírez

Experiencia con grandes aprendizajes

torizados por el Instituto Electoral 
de Michoacán. Se configura como 
una de las principales herramien-
tas para dar a conocer a la ciuda-
danía, de manera transparente, 
veraz y oportuna, el sentido de la 
votación. De ahí la relevancia del 
acompañamiento del COTAPREP 
en su diseño, implementación y 
ejecución.

En ese sentido, con fecha 31 
de octubre de 2023, el Consejo 
General del Instituto Electoral 
de Michoacán emitió el Acuerdo 
IEM-CG-68/2023, mediante el cual 
se aprobó la creación, integración 
y funcionamiento del COTAPREP, 
conformado por el Maestro Mi-
guel Ángel Acuña López, la In-
geniera Karen Lorena Oseguera 
Arvizu, el Maestro Carlos David 

Juárez Dosamante y la suscrita, 
fungiendo como Secretario Téc-
nico el Licenciado Juan Pedro Gó-
mez Arreola. La instalación for-
mal del comité tuvo lugar el 3 de 
noviembre del mismo año.

A partir de entonces, se de-
sarrollaron diversas sesiones, 
reuniones de trabajo y simula-
cros, con la finalidad de cumplir 
los objetivos y metas planteadas, 
consistentes en garantizar el 
principio de certeza en la difu-
sión de los resultados electora-
les preliminares. Esto se cumplió 
plenamente, convirtiéndose en 
uno de los mejores Programas de 
Resultados Electorales Prelimina-
res. Sin duda, a ello contribuyó el 
trabajo en equipo de las y los in-
tegrantes del COTAPREP, quienes, 
desde nuestras diversas especiali-
dades, acompañamos paso a paso 
el desarrollo, implementación y 
ejecución de dicho programa, rea-
lizando las recomendaciones con-
ducentes a partir de las áreas de 
oportunidad detectadas en cada 
etapa. Estas fueron puntualmente 
solventadas, trayendo como con-
secuencia el visto bueno del Insti-
tuto Nacional Electoral.

Por todo lo anterior, haber 
formado parte del COTAPREP du-
rante el Proceso Electoral Local 
2023-2024 representa una expe-
riencia de grandes aprendizajes, 
pero al mismo tiempo, una satis-
facción profesional y personal, al 
permitirnos acompañar, paso a 
paso, el arduo y delicado trabajo 
que implica el desarrollo, imple-
mentación y ejecución del PREP. 

• Integrante del COTAPREP.
• Auditora del PREP
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Como se ha dicho, este funcionó 
de manera óptima, cumpliendo 
así con los principios de certeza, 
legalidad, transparencia y máxi-
ma publicidad.

Agradezco a la Presidencia y 
Consejerías del Instituto Electoral 
de Michoacán, a mi compañera y 
compañeros integrantes del CO-
TAPREP, al Ente Auditor, así como 

a la Representación del Instituto 
Nacional Electoral, por la opor-
tunidad de participar en tan rele-
vante función. Mi reconocimiento 
al trabajo realizado.

El pasado mes de septiembre de 
2023 comenzó el Proceso Elec-

toral Ordinario 2023-2024, en el 
que, de manera local, habrían de 
renovarse las presidencias muni-
cipales, así como el Congreso es-
tatal; y, de forma federal, la Presi-
dencia y ambas Cámaras.

Concentrando la atención en 
el proceso local, el encargado de 
la organización, ejecución y di-
rección del proceso es el Insti-
tuto Electoral de Michoacán, el 
cual es un organismo público lo-
cal. Dentro de sus atribuciones y 
obligaciones está el contar con 
un Comité Técnico Asesor para el 
Programa de Resultados Electo-
rales Preliminares (COTAPREP). 
Es desde esta óptica que me tocó 
incursionar en el proceso.

En ese sentido, los comenta-
rios son de forma personal y al 
margen de dicha función. Puedo 
dar cuenta de varias situaciones 
que se presentaron a lo largo del 
proceso en cuestión. El primer 
caso se refiere al gran esfuerzo 
que el organismo realiza para po-
der cumplir su función. Esto se 
puede demostrar en actividades 
como, por ejemplo, gestionar el 
presupuesto para la elección, ca-
pacitar a los ciudadanos que serán 
funcionarios de casilla, manejar la 
paquetería electoral y vigilar pro-

Carlos David Juárez Dosamante

Cuando participar es un honor

piamente el desarrollo de la jor-
nada electoral. Estas son labores 
titánicas.

Si bien toda actividad es per-
fectible, cabe mencionar la serie-
dad y profesionalismo con el que 
el Instituto desarrolla esta fun-
ción. En una sociedad tan plural 
no es tarea sencilla mantener la 
concordia con los diferentes acto-
res políticos, y de manera general 
—desde mi perspectiva— esto se 
logró en el proceso citado.

Otra gran actividad que debe 
ser mencionada es la integración 
de los funcionarios de casilla, así 

como la conformación del perso-
nal para cada uno de los distritos 
electorales y la capacitación de 
los mismos. Resultó una labor loa-
ble la realización de esta función. 
Si bien, por la naturaleza del pro-
ceso de insaculación, el organis-
mo trabaja con un universo mul-
tivariado de características tan 
particulares que hace que la tarea 
sea más compleja. Aquí es donde 
puedo manifestar la mayor de las 
áreas de oportunidad.

Lo anterior se debe a que el 
ciudadano promedio puede te-
ner la mejor de las intenciones 
por participar y coadyuvar en las 
elecciones para que estas sean 
transparentes y resulten lo mejor 
posible. El procedimiento legal 
del conteo de votos, reportarlos 
con formatos específicos y trans-
portarlos responde a normativas 
que pueden, en ocasiones, resul-
tar muy técnicas y complejas para 
algunas personas. Por lo tanto, la 
capacitación será siempre la reco-
mendación para este tipo de cues-
tiones.

El último caso a mencionar es 
precisamente el PREP, que se ra-
tifica como una herramienta cer-
tera, transparente, confiable y de 
referencia tanto para los ciudada-
nos como para los actores políti-
cos. Si bien no es un instrumen-

• Integrante del COTAPREP.
• Auditor del PREP.



92

COLECCIÓN TESTIMONIOS ELECTORALES NÚMERO 4

Es un orgullo y motivo de gran 
agradecimiento que se confíe 

en el trabajo que realizamos mi 
equipo y yo como auditores del 
PREP (Programa de Resultados 
Electorales Preliminares). Saber 
que formamos parte de la histo-
ria y que nuestra contribución 
es crucial para asegurar que las 
cosas se hagan correctamente es 
muy gratificante.

El desarrollo del PREP en el es-
tado de Michoacán puede dividir-
se en tres momentos importantes 
desde mi perspectiva.

Primer momento: Preparati-
vos iniciales. En esta etapa, todo 
el trabajo previo realizado por el 
IEM fue crucial. La organización, 
el registro, el personal, la logísti-
ca y la licitación para contratar a 
la empresa encargada de ejecutar 
el PREP, incluyendo al ente audi-
tor, fueron los pasos iniciales. En 

Gabriela Lúa Vargas

Una labor gratificante

este momento, todos los actores 
estábamos comprometidos con 
realizar el trabajo de manera ex-
celente. Recuerdo claramente la 
primera reunión en el IEM, en la 

que ya estaban presentes la em-
presa PROISI, la COTRAPREP, las 
consejerías, los representantes 
del IEM y nosotros. Fue el bande-
razo inicial a los trabajos que me-
ses atrás habían comenzado.

Segundo momento: Verifica-
ciones y simulacros. El primer 
paso en esta fase fue verificar que 
los Centros de Captura y Verifica-
ción (CCV) estuvieran instalados 
correctamente y contaran con 
la infraestructura y medidas de 
seguridad necesarias: conexión 
a internet, suministro eléctrico, 
equipos de cómputo, servidores 
y red instalada. Se realizaron tres 
pruebas de penetración (pentes-
ting) para asegurar que el sistema 
pudiera resistir ataques externos. 
La primera prueba fue ligera, la 
segunda reveló áreas de mejora, y 
en la tercera, tanto PROISI como 
nosotros verificamos que los ajus-

• Integrante del COTAPREP.
• Auditora del PREP.

to legal, es precisamente el que 
brinda la tranquilidad y el perfil 
de quienes virtualmente son los 
ganadores de la contienda. Inclu-
so los medios de comunicación lo 
utilizan como referencia fidedig-
na más allá de las encuestas de 
salida para informar a la ciudada-
nía.

Por lo anterior, me parece que 
es importante reforzar la difusión 
de la herramienta para la ciuda-
danía en general con las salveda-
des correspondientes en cuanto a 
validez. Sin embargo, como ejer-
cicio estadístico de referencia, es 
un excelente elemento.

Con todo lo descrito y vivido 
en este proceso, me permito ma-
nifestar unas reflexiones finales. 
La primera es que se ratifica la 
importancia que conlleva ejercer 
de manera libre y responsable el 
voto cada vez que exista la opor-
tunidad. En verdad, la tarea y es-
fuerzo institucional y ciudadano 
en cada voto es algo formidable y 
digno de mencionar.

En ese orden de ideas, me es 
grato reconocer el gran trabajo 
tanto de los integrantes del Ins-
tituto como de la ciudadanía que 
formó parte de la organización de 
la elección. Realmente, con esto 

valoro cada vez más este sistema 
que, si bien tiene áreas a mejorar, 
es un avance y ejemplo de civili-
dad para el mundo.

A título personal, quiero mani-
festar el honor que fue participar 
al lado de grandes compañeros en 
el COTAPREP, de las consejeras in-
tegrantes de la Comisión Tempo-
ral del PREP, así como del director 
de Organización Electoral. En ver-
dad, aprendí mucho de todas es-
tas personas y no tengo más que 
gratitud y admiración por todo el 
trabajo que se realiza para que to-
das las cosas salgan lo mejor posi-
ble. Mi reconocimiento y respeto.
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tes realizados fueran efectivos. 
Validamos los tres proveedores 
de internet en los dos CCV.

Durante el primer simulacro 
surgieron varias observaciones 
críticas. El aplicativo de PROISI 
falló debido a la sobrecarga, los 
índices de la base de datos se co-
rrompieron y se detectó falta de 
capacitación del personal de cap-
tura. Además, los cables eléctricos 
se sobrecalentaron en el CCV1. Es-
tas fallas nos obligaron a revisar 
y ser más exigentes con PROISI. 
Posteriormente, se nos permitió 
realizar un ataque interno y to-
das las pruebas necesarias para 
garantizar que el sistema cumpli-
ría con las exigencias. Asistimos a 
múltiples capacitaciones del per-
sonal y realizamos videollama-
das para asegurar que los CADS 
estuvieran listos para reaccionar 
ante la falta de internet y el uso 
de plantas de luz.

En los simulacros siguientes, 
las mejoras fueron significativas 

gracias al esfuerzo conjunto de 
PROISI y el IEM.

Tercer momento: Jornada Elec-
toral. El día de la Jornada Electo-
ral, todos los actores (INE, IEM, 
PROISI, COTRAPREP, consejerías, 
el ente auditor y el personal con-
tratado) estuvimos presentes y 
dispuestos a que todo saliera bien. 
Afortunadamente, los contra-
tiempos fueron ajenos a la parte 
técnica. Nos dejó un buen sabor 
de boca ver que se tomaron las 
acciones necesarias para realizar 
un ejercicio que entregó buenos 
resultados.

Después de nueve años audi-
tando sistemas del PREP, observo 
áreas importantes de mejora. Por 
ejemplo, la información que llegó 
primero a captura fue la enviada 
por unidades móviles (celulares). 
Sugiero que este medio se use de 
manera oficial y que solo en casos 
especiales se utilice el escáner. 
Esto permitiría capturar más ac-
tas en menos tiempo, liberando 

a los coordinadores y al personal 
del IEM para atender otras urgen-
cias. Los resultados se tendrían 
antes, facilitando el segundo paso, 
que es mover las actas para el 
conteo oficial.

Conclusión y recomendacio-
nes. Cada ejercicio del PREP ofre-
ce la experiencia para hacerlo me-
jor cada vez. Agradezco al IEM y 
a todas las personas comprometi-
das con este ejercicio. También al 
Tecnológico Nacional de México-
Instituto Tecnológico de Morelia 
y a mis compañeros Juan Carlos 
Olivares Rojas, Roque Trujillo Ra-
mos y Salvador Jonathan Villagó-
mez Cárdenas.

En futuras auditorías es crucial 
seguir mejorando la capacitación 
del personal, optimizar las prue-
bas de carga y continuar con las 
evaluaciones de seguridad para 
asegurar que el sistema PREP 
cumpla con las expectativas y re-
quisitos de manera eficiente y se-
gura.
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